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Введение

 ВВЕДЕНИЕ

Результаты деятельности Обществен-
ной палаты за 2024 год были подведены 
на итоговом заседании Общественной 
палаты Ростовской области 28 декабря 
2024 г. Заседание открыл и вел председа-
тель Общественной палаты Ростовской 
области В.М. Кущев.

В работе заседания приняли участие 
врио Губернатора Ростовской области 
Ю.Б. Слюсарь, председатель Законо-
дательного Собрания Ростовской обла-
сти А.В. Ищенко, первый заместитель 
врио Губернатора Ростовской области 
И.А. Гуськов, Митрополит Ростовский 
и Новочеркасский Меркурий, и.о. ми-
нистра региональной политики и мас-
совых коммуникаций В.А. Островский, 
зам. министра – начальник управле-
ния по взаимодействию с институтами 

гражданского общества и межнацио-
нальным отношениям М.В. Даниленко, 
председатель комитета по взаимодей-
ствию с общественными объединения-
ми, молодежной политике, физической 
культуре, спорту и туризму И.А. Жукова, 
уполномоченный по правам человека 
А.И. Харьковский, председатель Об-
щественной палаты города Ростова-на- 
Дону М.А. Чернышов. Общественные 
палаты муниципалитетов участвовали 
в итоговом заседании в режиме видео-
конференцсвязи.

Глава региона Ю.Б. Слюсарь в своем 
приветственном слове назвал направ-
ления совместной работы Правитель-
ства области и Общественной палаты, 
которым надо уделить особое внимание 
в 2025 году. 

«Центральной темой остаётся прове-
дение специальной военной операции, – 
подчеркнул Юрий Слюсарь. – Необходи-
мо активно поддерживать общественные 
инициативы, концентрироваться на про-
граммах, направленных на оказание по-
мощи нашим воинам и членам их семей. 
И особое внимание уделять семьям, ко-
торые потеряли наших бойцов. Трагедия 
требует нашего активного социально-
го вовлечения. Не только и не столько 
меры поддержки финансового характе-
ра, сколько активное участие всех членов 
Общественной палаты, общественных 
движений должно быть здесь в абсолют-
ном приоритете», – сказал глава региона.

Президент поручил создать регио-
нальный формат, региональную програм-
му «Время героев».

По мнению главы региона, ветеранов 
специальной военной операции надо 
шире задействовать в патриотическом 
воспитании подрастающего поколения. 
В 2025-й год, объявленный Президен-
том России Годом защитника Отечества, 
палате стоит сделать акцент на привле-
чении интереса молодых людей к исто-
рии страны. Необходимо также помо-
гать некоммерческим организациям 

в реализации проектов по поддержке 
защитников Отечества.

Юрий Слюсарь напомнил о проведе-
нии выборов Губернатора в 2025 году.

«Прошу вас сделать всё, чтобы пред-
стоящая избирательная кампания про-
шла честно и прозрачно... 

Задачи по защите семьи не потеряют 
актуальности и по завершении Года се-
мьи. Необходимо продолжить тиражи-
ровать лучшие общественные практики 
в этой сфере...

Рассчитываю на вашу активную пози-
цию и в целом – на наше конструктивное 
взаимодействие во всех сферах, которые 
волнуют гражданское общество», – ска-
зал Юрий Слюсарь.

Спикер донского парламента 
А.В. Ищенко поблагодарил обществен-
ников за работу в 2024 году и отметил, 
что палата, представляя собой союз лю-
дей разных возрастов, профессий, раз-
личных организаций бизнеса, науки 
и культуры, чутко реагирует на любой за-
прос общества.

Одним из главных направлений со-
вместной работы является разносторон-
няя помощь участникам специальной 
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военной операции и членам их семей. 
В Ростовской области в дополнение к фе-
деральным гарантиям нормативно закре-
плены дополнительные 54 вида поддерж-
ки этой категории граждан.

«Важной частью нашей работы в этом 
году стало расширение мер поддержки 
социально ориентированных некоммер-
ческих организаций, – сказал Александр 
Ищенко. – Депутаты и правительство ре-
гиона, конечно, осознают важность самых 
благоприятных условий для развития не-
коммерческих организаций, чтобы обще-
ственники принесли людям как можно 
больше пользы».

Председатель Законодательного Со-
брания напомнил, что наступающий 2025 
год – это год 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне и в связи с этим 
необходимо активизировать вовлечение 
общественных организаций в проекты 
и мероприятия по сохранению историче-
ской правды, по патриотическому воспи-
танию и просвещению юных и молодых 
жителей Донского края.

Глава Донской митрополии отметил, 
что сотрудничество между ростовской 
митрополией и Общественной палатой 
Ростовской области достигло нового, 
качественного уровня, о чём свидетель-
ствует подписание соглашения о взаи-
модействии и проведённые совместные 
мероприятия.

«В рамках Года семьи и Года добрых 
дел в Ростовской области мы объединили 
усилия, чтобы оказать реальную помощь 
многодетным семьям, поддержать малои-
мущих и тех, кто нуждается в особом вни-
мании.

Особо хочу отметить нашу совместную 
деятельность в рамках Общественной на-
блюдательной комиссии. Это служение 
требует большой ответственности, ведь 
речь идёт о защите прав и свобод людей, 
находящихся в местах принудительного 
содержания.

Священнослужители вместе 
с представителями Общественной палаты 

оказывают нашим бойцам столь необхо-
димую поддержку, укрепляя их дух и на-
поминая о том, что они не одни в своём 
подвиге. В этой совместной деятельности 
мы видим пример подлинного единства 
церкви и общества ради общей цели».

В докладе «О деятельности Обще-
ственной палаты, состоянии и развитии 
институтов гражданского общества в Ро-
стовской области в 2024 году» В.М. Кущев 
проанализировал работу палаты по важ-
нейшим социально-значимым направле-
ниям ее деятельности.

На заключительном заседании Обще-
ственной палаты в уходящем году подве-
ли некоторые итоги деятельности и наме-
тили определенные планы на будущее. 
Текущий год был непростым для нашей 
страны и Ростовской области. Он был бо-
гат событиями.

Как  отметил  Президент  России  Вла-
димир  Владимирович Путин: «Конечно, 
решающие события происходят на ли-
нии боевого соприкосновения в рамках 
специальной военной операции. Но 
для того, чтобы страна решала все эти за-
дачи, она должна эффективно работать 
по всем направлениям. Сегодня, когда 
мы сталкиваемся с серьезными вызова-
ми, вопросы консолидации нашего на-
рода вокруг важных, масштабных задач 
укрепления духовного, культурного, эко-
номического суверенитета приобретают 
особое, судьбоносное значение».

Общественная палата служит важным 
звеном в выстраивании конструктивного 
диалога между обществом, бизнесом и го-
сударством, стоит на защите прав и инте-
ресов граждан.

Важным ориентиром в деятельно-
сти Общественной палаты являются 
обозначенные Президентом В.В. Пути-
ным национальные цели развития Рос-
сийской Федерации на период до 2030 
года: сохранение населения, укрепление 
здоровья и повышение благополучия, 
поддержка семьи, устойчивая экономика, 
технологическое лидерство, экологиче-
ская безопасность.

В этом году приступил к своей работе 
новый 5 состав Общественной палаты.

26 февраля с.г. на первом организаци-
онном заседании была утверждена новая 
структура палаты, состоящая из 5 заме-
стителей председателя и 11 комиссий. 

Все члены палаты активно участвуют 
в социальных и общественных инициати-
вах, направленных на улучшение обще-
ственного здоровья, воспитание  моло-
дежи,  сохранение  исторической  памяти.  
Патриотизм  и гражданственность стано-
вятся важным элементом работы, волон-
терство и социальные акции активно под-
держиваются на всех уровнях.

Комиссиями палаты проведено более 
250 мероприятий с участием органов 
власти, некоммерческих организаций, 
волонтеров, общественных объединений 
и экспертов, что впоследствии привело 
к решению важных вопросов нашего об-
щества и власти. В мероприятиях при-
няли участие более 90 тысяч человек.

Проведено 2 заседания палаты и 7 за-
седаний Совета палаты, на которых рас-
смотрены актуальные вопросы, продик-
тованные текущей ситуацией.

Сегодня социальная поддержка 
участников и ветеранов специальной 
военной операции и членов их семей 
становится одним из главных приори-
тетов государственной социальной по-
литики Российской Федерации.

Для Общественной палаты региона, 
как и в предыдущие годы, в 2024 году эта 
работа также продолжала оставаться од-
ним из основных направлений деятель-
ности.

В течение года на площадке Обще-
ственной палаты при участии представи-
телей органов власти, некоммерческих 
организаций, проводились тематические 
мероприятия, на которых обсуждались 
успешные практики, актуальные пробле-
мы и возможные пути их решения. Работа 
общественных организаций и государ-
ственных структур направлена на созда-
ние эффективной системы поддержки 
участников специальной военной опера-
ции и их семей. Она ведется комплексно, 
с межведомственным участием, охва-
тывая вопросы реабилитации, жизнеу-
стройства, трудовой занятости, получе-
ния обратной связи.
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Члены Общественной палаты тради-
ционно принимают активное участие 
в сборе и отправке гуманитарных гру-
зов в зону специальной военной опе-
рации, а также для жителей территорий, 
пострадавших от боевых действий.

Представителями палаты осущест-
влялась доставка медицинского обо-
рудования, лекарственных препаратов 
и санитарных принадлежностей в воен-
но-полевые госпитали. Одежда, обувь, 
продукты питания, детские книги и кан-
целярские принадлежности, сладости, 
средства личной гигиены и бытовая хи-
мия доставлены детям из домов-интер-
натов Донецкой и Луганской Народных 
Республик.

С первых дней вторжения в Курскую 
область палата активно включилась 
в организацию и доставку гуманитар-
ных грузов в пострадавший регион. При 
непосредственном участии заместителя 
председателя Романа Евгеньевича Кара-
сева и при поддержке Российского союза 
спасателей из Ростовской области было 
отправлено более 80 тонн гуманитар-
ной помощи в Курскую область. 

Спасибо всем, кто не остаётся в сто-
роне от чужой беды, принимает участие 
в сборе и отправке гуманитарной помо-
щи нашим бойцам, кто поддерживает 
их семьи и ведёт активную воспитатель-
но-патриотическую работу с детьми и мо-
лодёжью. В новых реалиях это особенно 
важно!

Бесспорно, важнейшим событием 
2024 года в общественно-политиче-
ской жизни стали выборы Президента 
Российской Федерации.

К Президентским выборам Обще-
ственная палата региона накопила ко-
лоссальный опыт в осуществлении об-
щественного наблюдения и провела 
масштабную подготовительную работу, 
важной частью которой стало обучение 
общественных наблюдателей. 

При поддержке региональных обще-
ственных палат, общественных организа-
ций и политических партий был сформи-
рован и обучен корпус наблюдателей.

Участники семинаров получили прак-
тические знания, в том числе познакоми-
лись с основами избирательного зако-
нодательства, освоили алгоритм взаимо-
действия с общественным штабом во вре-
мя проведения голосования, отработали 
навыки противодействия фейковой ин-
формации и модели поведения при воз-
никновении внештатных ситуаций.

Более 6700 общественных наблю-
дателей, подготовленных Обществен-
ной палатой, следили за ходом голосо-
вания на каждом избирательном участке 
области. 

Палатой региона был организован 
Центр общественного наблюдения, 
где также работала группа цифровых 
наблюдателей, которые следили за дис-
танционным электронным голосовани-
ем.

Более 200 экспертов посетили 
Центр, в том числе 15 международных 

наблюдателей, чтобы лично увидеть ра-
боту на избирательных участках области 
с помощью видеостены. 

Эксперты отметили беспрецедентную 
историческую явку избирателей, свиде-
тельствующую о высоком уровне консо-
лидации российского общества. Отдель-
но экспертами была отмечена ключевая 
роль общественных наблюдателей в обе-
спечении открытости и прозрачности из-
бирательного процесса на выборах Пре-
зидента России.

Сплоченная работа на всех уровнях, 
включая общественные советы в районах 
области и муниципальные общественные 
палаты, способствовала эффективной 
организации избирательного процесса 
на Дону.

В Ростовской области из шести дове-
ренных лиц кандидата в Президенты РФ 
Путина В.В. четверо: Карасев Р.Е., Карасева 
Т.А., Колесникова Е.М., Максак А.П. – чле-
ны Общественной палаты Ростовской об-
ласти. Международными наблюдателями 
на выборах в местные Советы Белоруссии 
были члены Общественной палаты Ро-
стовской области Кузнецов Н.Г. и Омель-
ченко И.В.

К довыборам депутата Государ-
ственной Думы Российской Федера-
ции, прошедшим в Ростовской области с 6 
по 8 сентября 2024 года, Общественная 
палата обучила более 620 обществен-
ных наблюдателей, которые осущест-
вляли контроль над ходом голосования. 
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Председатель Центральной избира-
тельной комиссии России Элла Алек-
сандровна Памфилова отметила вы-
сокий уровень работы Общественно-
го штаба Ростовской области, подчер-
кнув важную роль Центра обществен-
ного видеонаблюдения в обеспечении 
открытости и прозрачности выборного 
процесса.

Общественный контроль в сфере из-
бирательных прав граждан в который раз 
доказал свою значимость. Полученный 
опыт в избирательном процессе 2024 
года мы будем использовать в выбор-
ной кампании Губернатора Ростовской 

области и выборах муниципального 
уровня в сентябре 2025 года. 

Одними из важных приоритетов в де-
ятельности Общественной палаты обла-
сти являются общественный контроль 
и мониторинг реализации социально 
значимых государственных программ 
и проектов, реализуемых на территории 
региона, в том числе национальных про-
ектов.

23 января 2024 года в рамках Всерос-
сийского форума «Родные-любимые» 
Владимир Владимирович Путин дал 
старт Году семьи в России. Объявление 

Президентом России 2024 года Годом 
семьи стало еще одним важным шагом, 
призванным способствовать популяри-
зации государственной политики в сфере 
защиты семьи, сохранения традиционных 
семейных ценностей.

На протяжении года Общественная 
палата области провела серию меро-
приятий, направленных на выработку 
предложений о мерах региональной 
социальной поддержки семей с деть-
ми. 

Заместитель председателя Обще-
ственной палаты, ректор РГЭУ (РИНХ) 
Е.Н. Макаренко стала инициатором фе-
дерального проекта «Научно-образо-
вательные династии России», идея реа-
лизации которого была озвучена в ходе 
заседания круглого стола с участием де-
путата Государственной Думы Екатерины 
Стенякиной. Стенякина Е.П. поддержала 
эту идею и обратилась в министерство 
науки и высшего образования. Теперь 
этот проект рекомендован для реализа-
ции в вузах страны.

Сегодня мы как никогда понимаем, 
что сфера здоровья граждан – это та часть 
жизни, которая требует усиленного вни-
мания. И она должна быть под контролем.

С 2018 года Общественная палата Ро-
стовской области участвует в проекте 
«ЗдравКонтроль».

На сегодняшний день Ростовская об-
ласть является одним из лидеров реа-
лизации «ЗдравКонтроля». Каждый жи-
тель Дона может обратиться по вопросам 
медицинского обслуживания в медчат 
любого из 55 муниципальных образо-
ваний региона. Тесное сотрудничество 
и активная поддержка Общественной па-
латы Российской Федерации позволили 
привлечь в медчаты проекта более 22 000 
жителей Дона. 

Члены Комиссии по здравоохра-
нению, физической культуре, спорту 
и здоровому образу жизни в августе 
2024 года провели общественную про-
верку кабинетов медико-психологи-
ческого консультирования и помощи, 

осуществляющих деятельность в составе 
государственного бюджетного учрежде-
ния Ростовской области «Психиатриче-
ская больница». В Ростовской области 
работает 12 таких кабинетов. В них ведут 
прием клинические психологи и вра-
чи-психиатры. Консультации и помощь 
по вопросам, связанным с имеющимся 
заболеванием, стрессовой ситуацией, 
включая посттравматическое стрессо-
вое расстройство, оказывается на бес-
платной основе всем обратившимся.

НЕКОММЕРЧЕСКИЕ ОРГАНИЗАЦИИ 
КАК ИНСТРУМЕНТ ПАРТНЕРСТВА 
ГОСУДАРСТВА И ОБЩЕСТВА

Благодаря государственной поддерж-
ке ежегодно увеличивается не только 
масштаб и количество социально-значи-
мых проектов, но и растет профессиона-
лизация некоммерческих организаций. 
Они начинают работать более целена-
правленно, в партнерстве с государством 
решая наиболее сложные общественные 
задачи. Уровень развития некоммерче-
ских организаций стал одним из важных 
«индикаторов» развития гражданского 
общества в целом, характеризующим 
уровень проявления гражданских иници-
атив и участия в реализации социальной 
политики.

На встрече с членами Совета по пра-
вам человека 10 декабря 2024 года Вла-
димир Владимирович Путин отметил: 
«Гражданское общество России показы-
вает сейчас свою зрелость, патриотизм, 
умение сплотиться вокруг общих ценно-
стей и целей. Нужно всемерно поощрять 
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участие людей в деятельности некоммер-
ческих организаций».

Некоммерческие организации ре-
гиона в своем развитии сделали боль-
шой шаг. Сегодня это полноценный тре-
тий сектор экономики. Общественная 
палата Ростовской области уделяет боль-
шое внимание этому.

Так, по итогам Рейтинга «Регион-НКО», 
проводимого Общественной палатой 
Российской Федерации в партнёрстве 
с рейтинговым агентством «РАЭКС-Анали-
тика» с целью анализа уровня и качества 
развития некоммерческого сектора в 89 
субъектах Российской Федерации, в 2024 
году Ростовская область продемон-
стрировала значительные успехи, вой-
дя в ТОП-20 регионов по масштабу не-
коммерческого сектора и по критерию

«Онлайн-доступность информации 
о поддержке социально ориентиро-
ванных НКО». 

Этот успех подтверждает высокий 
уровень взаимодействия власти и граж-
данского общества в регионе. Региональ-
ный сектор демонстрирует устойчивое 
развитие, привлекая грантовое финанси-
рование.

Правительством Ростовской обла-
сти много делается для развития и под-
держки некоммерческих организаций. 

Важность такой поддержки третьего сек-
тора со стороны государственной власти 
является залогом увеличения его вклада 
в развитие страны.

Очень ценно, что наши некоммер-
ческие организации активно работают 
в социальной сфере, участвуют в разви-
тии территорий, откликаясь на запросы 
жителей.

С 2017 года общий объем финансо-
вых средств, направленный Фондом 
Президентских грантов и Президентским 
фондом культурных инициатив неком-
мерческим организациям Дона на ре-
ализацию проектов, составил более 1 
миллиарда рублей.

В 2024 году 61 некоммерческая орга-
низация области получила 163,8 млн. ру-
блей от Фонда Президентских грантов и 28 
победителей – 63,9 млн. рублей от Прези-
дентского фонда культурных инициатив.

Средства, выделенные на поддержку 
проектов-победителей конкурса грантов 
Губернатора Ростовской области на раз-
витие гражданского общества в 2024 году, 
составили 90,2 млн. рублей, в том числе: 
субсидия из областного бюджета – 50 млн. 
рублей, грант Президента Российской Фе-
дерации – 40,2 млн. рублей.

По инициативе палаты в регионе со-
вершенствуются меры государственной 

поддержки. Так, вместе с курирующими 
работу некоммерческих организаций 
органами исполнительной власти и де-
путатским корпусом ведется мониторинг 
эффективности использования данных 
средств. Результаты этой работы показы-
вают, что есть необходимость увеличе-
ния бюджетных средств, выделяемых 
на финансовую поддержку, увеличе-
ние бюджета Конкурса грантов Губер-
натора Ростовской области.

14 ноября 2024 года Координаци-
онный комитет под председательством 
Сергея Владиленовича Кириенко под-
вёл итоги реализации социально зна-
чимых проектов, профинансирован-
ных Фондом президентских грантов 
и завершившихся в 2023 году. Из числа 
успешно реализованных инициатив ко-
митет выбрал 100 лучших, среди кото-
рых 4 проекта из Ростовской области, 
внесшие весомый вклад в решение 
социальных проблем. Из них 3 про-
екта были реализованы под руковод-
ством членов Общественной палаты 
Ростовской области. Это подчеркива-
ет активное участие палаты в развитии 
гражданского общества и поддержке 
некоммерческого сектора на регио-
нальном уровне. 

Проекты некоммерческих органи-
заций, вошедших в топ-100:

• Фонд борьбы с онкологически-
ми заболеваниями кишечни-
ка (колоректальным раком), 
под руководством Сергея Анато-
льевича Шарапы; 

• Автономная некоммерческая 
организация «Общественный 
центр социальных инициатив» 
с Проектом «Точка роста НКО: Дон-
басс», под руководством Светла-
ны Филипповны Моисеевой; 

• Автономная некоммерческая 
организация Центр инноваций 
социальной сферы «Атлас не-
коммерческих организаций», 
под руководством Анны Вита-
льевны Белан; 

Проект «Своих не бросаем», авто-
ром и руководителем которого являет-
ся заместитель председателя Обществен-
ной палаты Ростовской области Роман 
Евгеньевич Карасев, удостоен звания 
победителя премии Общественной па-
латы РФ «Сообщество» в номинации 
«Своих не бросаем». Эта престижная 
награда ежегодно вручается в девяти но-
минациях авторам лучших гражданских 
инициатив, направленных на поддержку 
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различных социальных групп и защиту 
общих ценностей. 

Церемония награждения прошла 
в Москве в рамках итогового форума «Со-
общество» – главного события граждан-
ского общества России.

Проект «Своих не бросаем» был за-
пущен 24 февраля 2022 года и с первых 
дней своей работы мобилизовал волон-
терские силы для сбора и распределения 
гуманитарной помощи.

В настоящее время проект продолжает 
активную деятельность, поддерживая во-
еннослужащих и организуя отправку гума-
нитарных колонн на передовые позиции.

Все эти проекты не только реализуют 
важные социальные функции, но и слу-
жат примером успешной деятельности 

некоммерческого сектора на Дону, 
внося вклад в устойчивое развитие граж-
данского общества и укрепление соци-
альной поддержки.

Общественная палата является площад-
кой для диалога граждан с органами госу-
дарственной власти и местного самоуправ-
ления, на которой могут и должны обсуж-
даться волнующие людей вопросы. Мнение 
экспертного сообщества, координация ра-
боты общественных советов разных уров-
ней и общественный контроль – вот инстру-
менты, с помощью которых мы действуем.

У нас поддерживается постоянный ува-
жительный диалог со всеми институтами 
гражданского общества, а Общественная 
палата области стала очень эффективной 
открытой площадкой для обсуждения и со-
гласования позиций в различных сегмен-
тах нашего общества по самым значимым, 
актуальным вопросам, которые есть всегда.

Общественные советы работа-
ют во всех жизненно важных сферах, 
по всем социально значимым направ-
лениям. Именно они лучше видят и чув-
ствуют проблемы отдельных территорий 
или сфер деятельности. При этом задача, 
стоящая перед общественными деятеля-
ми – не критиковать, а совместными уси-
лиями искать решения.

Развитие институтов гражданского об-
щества в муниципалитетах Ростовской об-
ласти является важнейшей задачей на пути 
к улучшению качества жизни населения. 

Муниципальные общественные сове-
ты (палаты) вносят весомый вклад в ре-
шение социальных проблем и развитие 
местных сообществ, работая в сотрудни-
честве с Общественной палатой Ростов-
ской области и органами власти.

В 2024 году Общественной палатой 
Ростовской области подписано 7 согла-
шений:

• о сотрудничестве с Донской ми-
трополией в целях содействия 
обеспечению прав лиц, находя-
щихся в местах принудительного 
содержания, на свободу совести 
и свободу вероисповедания;

• о взаимодействии с Региональ-
ным отделением Общероссийской 
общественно-государственной 
организации «Ассамблея народов 
России», Общественной палатой 
Республики Бурятия, Сетевым из-
данием «1Рнд», «Агентством раз-
вития молодежных инициатив», 
«Союзом отцов», направленные 
на развитие гражданского обще-
ства, расширение культурных и со-
циальных связей.

Члены Общественной палаты Ростов-
ской области во главе с первым замести-
телем председателя палаты Ю.С. Зерщи-
ковым 1-2 ноября 2024 г. приняли  участие  
в  итоговом  форуме  Общественной  пала-
ты  России «Сообщество» в г. Москве. Тема 
форума: «Россия – 2030: общественные 
инициативы для нового времени». Про-
грамма призвана выявить общественные 
инициативы, которые помогут достиже-
нию национальных целей развития Рос-
сийской Федерации на период до 2030 
года.

На площадке форума состоялось пле-
нарное заседание Общественной пала-
ты, где члены ОП РФ представили проект 
Доклада о состоянии гражданского об-
щества за 2024 год, который представ-
ляет собой исследование, основанное 
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на анализе социально значимых и акту-
альных направлений деятельности Обще-
ственной палаты России. 

Члены Общественной палаты Ростов-
ской области приняли участие в работе 
площадок форума. Материалы форума 
послужат дальнейшему развитию граж-
данского общества в регионе.

За проведенную результативную об-
щественную работу в 2024 году были на-
граждены члены Общественной палаты 
Ростовской области:

Кущев В.М., Карасев Р.Е. – Благодар-
ственным письмом Российской академии 
народного хозяйства и государственной 
службы при Президенте Российской Фе-
дерации;

Нечушкин А.Ю. – Благодарностью Об-
щественной палаты Российской Феде-
рации, Благодарностью Губернатора Ро-
стовской области;

Гайдук С.В., Ласточкина В.М., Макарен-
ко Е.Н., Новоселова Т.А., Шарапа С.А. – 
Благодарственным письмом Губернатора 
Ростовской области;

Поликарпов Р.В. – Благодарностью 
Законодательного Собрания Ростовской 
области; Кочетова Н.П. – Благодарно-
стью председателя Законодательного 
Собрания Ростовской области; Романова 
Н.В. – Благодарственным письмом Зако-
нодательного Собрания Ростовской об-
ласти; 

Зерщиков Ю.С., Карасев Р.Е., Кузнецов 
Н.Г., Макаренко Е.Н., Максак А.П., Нечуш-
кин А.Ю., Омельченко И.В. – Благодарно-
стью Ассоциации «Независимый обще-
ственный мониторинг».

О ЗАДАЧАХ НА 2025 ГОД

В следующем году мы будем отмечать 
80-летие Великой Победы. В связи с этим 
на заседании Госсовета Президент России 
В.В. Путин объявил 2025 год Годом за-
щитника Отечества – в честь участников 
спецоперации и в память о подвигах всех 

предков, сражавшихся в разные истори-
ческие периоды за Родину.

Это важнейшее событие не только 
для сохранения исторической памяти, 
но и для патриотического воспитания 
молодежи в условиях современных вызо-
вов. В свете текущих событий, связанных 
с проведением специальной военной 
операции, акцент на искоренение фашиз-
ма и защиту исторической правды приоб-
ретает особую значимость.

«Нет в России семьи такой, где б 
ни памятен был свой герой», – слова пес-
ни из фильма «Офицеры», посвященно-
го поколению Победы 1945-го. Сейчас 
эти слова звучат в сердце каждого, кому 
не безразлична судьба нашей Родины 
и мира в целом!

В следующем году нам предстоит от-
ветственное дело – организация обще-
ственного наблюдения на выборах Гу-
бернатора Ростовской области. Важной 
задачей является обеспечение экспертного 
общественного сопровождения выборов.

Уже в марте-апреле Общественная 
палата начнет подготовку и обучение 
общественных наблюдателей. Именно 
они будут осуществлять независимый об-
щественный контроль и дадут оценку вы-
борам, проинформируют граждан о том, 
что происходит на избирательных участ-
ках.

В решении всех этих и многих других 
задач мы, несомненно, будем опираться 
на помощь общественных советов (палат) 
в муниципалитетах.

Наша задача – добиваться роста влия-
ния граждан и общественных институтов 
на те, или иные принимаемые решения, 
затрагивающие права и свободы людей. 
Слушая друг друга, обсуждая проблемы 
и продумывая способы их решения, со-
вместно будем вырабатывать рекомен-
дации и в дальнейшем работать над их 
исполнением. При этом мы понимаем, 
что темы всегда были и будут сложными 
и зачастую не имеющими сиюминутного 
решения.

Глава I. 
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1.1. НЕ ПРОСТО ВЫБОРЫ –  
ЭТО ЗНАЧИТЕЛЬНО БОЛЬШЕ

Прошедшие выборы Президента стра-
ны ещё раз показали, что Россия – это 
мощное, сплочённое государство. Выбо-
ры Президента РФ решили одну очень 
важную задачу, ответили на многие во-
просы. Мы стали ещё сплочённее. Мы 
действительно вместе. 

В Донском регионе с 15 по 17 марта, 
с 8 утра до 8 вечера, работало более 2,5 
тыс. избирательных участков. Поисти-
не рекордным стало число желающих 
и реально подавших заявление на дис-
танционное электронное голосование 
жителей Ростовской области – более 
391737 избирателей выбрало эту форму 
для волеизъявления. В итоге надо отме-
тить, что дистанционное электронное 
голосование в Российской Федерации 

на сегодня обеспечено не только ин-
новационно, нормативно и технологи-
чески, но и полностью соответствует 
ключевым принципам российской из-
бирательной системы: свободного, пря-
мого, равного и тайного голосования. 
Чтобы выборы Президента России были 
открытыми и законными, на всех участ-
ках региона все три дня работали об-
щественные наблюдатели, а это почти 7 
тыс. человек. 

Эти выборы превратились в референ-
дум о доверии власти. Вместо обычной 
процедуры получилась еще одна настоя-
щая битва за Россию. Члены Обществен-
ной палаты в эти три дня присутствова-
ли на избирательных участках и хорошо 
прочувствовали атмосферу, которая там 

царила. И понимали, почему сегодня 
люди идут голосовать в воюющей, по сути, 
стране. Идут потому, что верят в победу. И 
видят, как эту победу приблизить.

Президентская кампания в воюющей 
стране – на такое способны только силь-
ные государства.

Практически весь мир следил за вы-
борами президента РФ, особое внима-
ние проявили недружественные страны. 
При этом никто не сомневался в побе-
де В.В. Путина. Но результат превзошёл 
все ожидания. Явка избирателей была 
рекордной в истории России 77,4%, 
а В.В. Путин получил высокую поддержку 
россиян – 87,28%.

В целом же поведение наших людей, 
их ответственное отношение к голосова-
нию лучше всего свидетельствовали о на-
строениях в обществе. На выборы пошли 
даже те, кто в силу своей аполитичности 
никогда на них не ходил.

Для Общественной палаты Ростовской 
области 2024 год начался с январского 
заседания Президиума ОПРО с обсужде-
нием итогового форума Общественной 
палаты РФ «Сообщество», где прошла 
очень важная сессия «Общество и выбо-
ры: подготовка к электоральному циклу 
2024 года». Акцент в информации делал-
ся на авторитет членов Общественной 
Палаты Дона и членов муниципальных 
палат, на важность для всех нас принять 
участие в голосовании. И не только по-
тому, что, придя на избирательный уча-
сток, гражданин пользуется своим пра-
вом на участие в формировании органов 

власти. Именно во время выборов Пре-
зидента люди голосуют за тот курс, кото-
рым будет следовать страна в ближайшие 
шесть лет. Эксперты проанализировали 
итоги обучения и работы наблюдате-
лей, опыт работы Центра общественно-
го мониторинга во время прошедшей 
избирательной кампании, а самое глав-
ное – сформулировали рекомендации 
для дальнейшего совершенствования ме-
ханизмов общественного контроля.

Заместитель Руководителя Обще-
ственного штаба по наблюдению за выбо-
рами президента РФ, д.с.н. Александр Не-
чушкин отметил, что в Ростовской обла-
сти избирательная кампания 15-17 марта 
показала очень высокую явку, и, что более 
важно, выборы прошли без существен-
ных нарушений, не возникло ситуаций, 
которые бы могли повлиять на результат 
голосования.

Наше гражданское общество прояви-
ло удивительную сплоченность и ответ-
ственность. На это повлиял целый ряд 
факторов, но, прежде всего, общество 
сплотилось вокруг действующего Прези-
дента Российской Федерации В.В. Путина 
в условиях беспрецедентного внешнего 
давления –  агрессии, которую осущест-
вляют против нас западные страны. Не-
смотря на их старания, получился обрат-
ный эффект. Россияне осознавали, что это 
не просто выборы, это голосование за бу-
дущее страны, как независимой Великой 
державы, голосование за собственную 
идентичность и за собственную незави-
симость.
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1.2 ОБЩЕСТВЕННОЕ НАБЛЮДЕНИЕ: 
ЧИСТОТА, ПРОЗРАЧНОСТЬ, 
ЛЕГИТИМНОСТЬ

9 января 2024 г. на заседании Обще-
ственного штаба наблюдения за выбора-
ми в Ростовской области, который не пре-
кращал свою работу с сентябрьских вы-
боров 2023 г., под руководством предсе-
дателя Общественной палаты Кущева В.М. 
обсудили старт обучения независимых 
наблюдателей на Выборы Президента 
России. Было определена серьезная зада-
ча: к выборам Президента РФ в 2024 году 
Общественная палата Ростовской обла-
сти подготовит и направит на избира-
тельные участки более 6700 обществен-
ных наблюдателей, прошедших обучение 
и тестирование. 

Голосование на выборах Президен-
та РФ будет проходить в течение трех 
дней: 15, 16, 17 марта 2024 года. Много 

дискуссий было вокруг решения исполь-
зовать в нашей стране многодневное 
голосование. И решающим аргументом 
в пользу такого выбора стало признание 
его более удобным подавляющим боль-
шинством избирателей. Если летом со-
циологи зафиксировали у него почти 60 
процентов сторонников среди жителей 
страны, то сегодня по данным ВЦИОМ, 
удобство голосования в течение трех 
дней признали 74% россиян. Замеры 
в Ростовской области полностью под-
тверждают эти цифры.

Главная причина – возможность вы-
бора удобной для избирателя даты голо-
сования. В информационных материалах, 
выпущенных Штабом в социальных сетях, 
были приведены различные аргументы 

в поддержку многодневного голосова-
ния, развенчан ряд вбросов и откровен-
ных фейков.

6 марта эксперты Общественной пала-
ты Ростовской области провели обсужде-
ние Доклада ассоциации «Независимый 
общественный мониторинг»

«Общественное наблюдение на вы-
борах Президента России-2024: инстру-
менты, инфраструктура, практики». 
Для обеспечения избирательных прав 
во всех регионах главным инструментом 
выступает институт независимого обще-
ственного наблюдения, а его качество 
обеспечивается «золотым стандартом», 
где досконально прописан алгоритм 
действий наблюдателя на каждом этапе 
голосования. 

15 марта голосование на Выборах 
Президента России в Ростовской обла-
сти началось без сбоев и Центр обще-
ственного наблюдения Общественной 
палаты начал свою работу. Избиратель-
ные участки открылись вовремя, там ра-
ботали три дня более 6700 наших незави-
симых наблюдателей. Италия, Франция, 

США, Греция, Индонезия, Камерун... За-
паду не удалось «закрыть» информацию 
о ходе голосования в России от своих 
граждан. Международные наблюдате-
ли от целого ряда «недружественных» 
и дружественных государств побывали 
в Центре общественного наблюдения 
за выборами Президента РФ в Ростов-
ской области, расположенном на стади-
оне «Ростов-Арена». 

Для них 17 марта 2024 г. волонтеры 
и члены Штаба провели экскурсию, рас-
сказали о ходе голосования и работе ре-
гионального Штаба Общественной пала-
ты Дона.

Наблюдатели были впечатлены «виде-
остеной», где на мониторах можно наблю-
дать ситуацию со всех участков в реаль-
ном времени, пообщались с экспертами 
и волонтерами в Ситуационном центре.

Сотрудники Ситуационного и Монито-
рингового центров ЦОН ответили на всё 
вопросы относительно технических и ор-
ганизационных вопросов голосования. 

Мнение зарубежных наблюдателей: «У 
нас в Италии урны закрытые, а в России – 
прозрачные. И вообще, итальянцы не го-
лосуют на выборах президента, и я счи-
таю, что это ошибка. Я бы предпочел го-
лосовать, выбирать президента прямым 
голосованием, как в России», – рассказал 
председатель политической партии «На-
род Италии» и редактор ТВ-канала партии 
Розарио Рокко Дель Приоре. 

В течение дня международные наблю-
датели посетили участки для голосования 
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и по итогам отметили открытость, безо-
пасность президентских выборов на Дону. 

Более 200 человек работали эти три 
дня голосования в Центре общественно-
го наблюдения за выборами Президен-
та РФ в Ростовской области. Председа-
тель Штаба Общественного наблюдения 
за выборами Вячеслав Митрофанович 
Кущев на итоговом брифинге поблаго-
дарил экспертов, политологов, журнали-
стов, волонтеров, членов Общественной 
палаты Ростовской области и г. Росто-
ва-на-Дону, Ассоциации юристов России, 
студентов и общественников – всех, кто 
помогал обеспечить контроль за ходом 

голосования и работал в Мониторинго-
вом и Ситуационном центре. 

Отдельное спасибо прозвучало на-
шим наблюдателям. Это почти 7000 чело-
век, прошедших обучение и находивших-
ся на 2,5 тысячах избирательных участков 
по всей Ростовской области.

Что важно, Общественной палате Ро-
стовской области удалось подготовить 
не только своих независимых наблюдате-
лей, но и оказать в поддержку в обучении 
представителей политических партий, 
пожелавших получить знания и навыки 
на обучающих семинарах ОПРО.

Общественная палата Ростовской 
области смогла обеспечить надёжный 
и качественный общественный контроль 
над ходом голосования. Сразу после бри-
финга начался подсчёт голосов. Этот про-
цесс также сопровождался работой на-
ших наблюдателей.

7 апреля 2024 г. на площадке Обще-
ственной палаты Ростовской области 
прошло заключительное заседание экс-
пертной группы Общественного штаба 
по наблюдению за выборами. Участники 
обсудили доклад Ассоциации НОМ «Вы-
боры Президента Российской Федерации 

15-17 марта 2024 г.: итоги общественного 
наблюдения».

Эксперты Общественного штаба от-
метили, что выборы Президента России 
в Ростовской области сыграли огромную 
роль в жизни региона. На выборах Прези-
дента России на Донской земле высокая 
явка избирателей стала ярким свидетель-
ством активного гражданского участия 
и заинтересованности населения Дона 
в политической жизни страны. Множе-
ство людей разных социальных и воз-
растных групп пришли на избирательные 
участки, чтобы принять участие в выбо-
рах и выразить свою волю. Избиратели 
Донской земли осознали важность выбо-
ров Президента России для дальнейшего 
развития страны.

Этот активный гражданский феномен 
свидетельствует о значительном уровне 
политической осведомленности земля-
ков, их желании поддержать политиче-
ские процессы в стране и стремлении 
разделить ответственность за будущее 
своей страны.

Благодаря активному участию жи-
телей Ростовской области в выборной 

кампании, голосование на избиратель-
ных участках Донской земли за Прези-
дента страны прошло открыто, честно 
и прозрачно, а результаты выборов объ-
ективно отразили волю жителей Донской 
земли. Практически каждый избиратель 
Донской земли проявил гражданскую от-
ветственность и принял участие в выбо-
рах президента Российской Федерации.

Значительным оказался вклад обще-
ственных наблюдателей, ответственно 
исполнявших свою гражданскую миссию 
по защите и соблюдению прав избира-
телей. Обучение и планомерная подго-
товка позволили им актуализировать 
все знания избирательного процесса 
с учетом всех нововведений в законода-
тельстве. Это незаменимая часть повы-
шения не только качества наблюдения, 
но и гражданской осознанности в целом.

Динамика и новые форматы работы 
штаба позволили достичь высоких ре-
зультатов в дни голосования. Правиль-
ным решением стало проводить обуче-
ние наблюдателей на выезде. Подобный 
шаг особенно оценили люди, живущие 
в отдалённых районах области. Это дало 
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положительный эффект и значительно 
увеличило количество желающих уча-
ствовать в качестве наблюдателей за вы-
борами. 

22 апреля 2024 г., в рамках совместного 
заседания Общественного совета при Пра-
вительстве и членов Общественной палаты 
Ростовской области, прошло награждение 
лучших наблюдателей и волонтёров на вы-
борах президента России. Благодарности 
Общественной палаты Российской Фе-
дерации были вручены неравнодушным 

жителям, которые не только три дня осу-
ществляли общественный контроль в ходе 
голосования, но и дали ценные предложе-
ния для развития избирательной системы 
и системы Независимого общественного 
мониторинга. 

Руководили подготовкой наблюдате-
лей председатель Общественной палаты 
Ростовской области В.М. Кущев, первый 
заместитель председателя Ю.С. Зерщи-
ков и заместитель председателя А.Ю. Не-
чушкин.
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1.3 ДОВЕРИЕ ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Результаты выборов Президента РФ 
оказались выше среднероссийских. Если 
в России в голосовании приняли 77,49% 
избирателей, то в Ростовской области 
81,88 % дончан. За В.В. Путина в России 
проголосовали 87,2 %, а в Ростовской 
области 90,81 % именно такая часть про-
голосовавших высказалась в поддержку 
кандидатуры В.В. Путина.

Активно поддержал действующего 
Президента и Ростов-на-Дону. При этом 
выделяется результат, достигнутый В.В. 
Путиным в Ворошиловском районе юж-
ной столицы. Здесь за него проголосова-
ли 94,44% участников выборов.

Достаточно высокий процент под-
держки действующего президента пока-
зали также Таганрог и Новочеркасск. Там 

за В.В. Путина было отдано, соответствен-
но, более 84 и 86 процентов голосов.

Своего рода рекорд на этот раз поста-
вили избиратели Боковского района, где 
В.В. Путин победил с результатом 97,18 
процента.

Чувство единства и общности жите-
лей Россия существенно повысили ин-
терес к выборам и мотивацию избира-
телей, что особенно заметно в Донском 
регионе. Штаб общественного наблюде-
ния за выборами фиксирует существен-
ное изменение запроса в гражданском 
обществе. На первый план выходят 
не обещания кандидатов, а стабиль-
ность и сохранение ценностей, гор-
дость за страну и ее способность про-
тивостоять внешнему давлению. Люди 
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понимают, что речь идет о будущем, 
о судьбе России.

Председатель Общественной палаты 
Ростовской области Вячеслав Митрофа-
нович Кущев отметил лучшие муниципа-
литеты с высоким уровнем организации 
обучающих семинаров: Аксайский, Бага-
евский, Веселовский, Кагальницкий, Ми-
лютинский районы и другие. 

В межвыборный период эксперты 
Общественного штаба по наблюдению 
за выборами в Ростовской области дели-
лись опытом с возвращенными историче-
скими регионами Донбасса.

13 июля 2024 года на базе Президент-
ской Академии Заместитель председате-
ля ОПРО Александр Юрьевич Нечушкин 
поделился со слушателями из Донец-
кой и Луганской Народных Республик, 

Херсонской и Запорожской областей 
опытом и практиками Общественной 
палаты Ростовской области в организа-
ции различных форм и проектов осу-
ществления общественного контроля 
на региональном и муниципальном уров-
не. Это не только наблюдение за выбора-
ми, но и Здравконтроль, Жилконтроль, 
независимая оценка качества работы со-
циальной сферы и о многие другие.

А.Ю. Нечушкин рассказал нашим кол-
легам о взаимодействии Общественной 
палаты с НКО, деловыми объединениями 
(ОПОРА РОССИИ, Деловая Россия, Торго-
во-Промышленная палата, Союз работо-
дателей Дона), Агентством стратегиче-
ских инициатив (АСИ) и Лидерским сооб-
ществом.

1.4 РЕЗУЛЬТАТЫ СЕНТЯБРЬСКОЙ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КАМПАНИИ

Штаб общественного наблюдения 
за выборами в Ростовской области прак-
тически не прекращал свою работу после 
выборов Президента России.

15 июля 2024 года на заседании Штаба 
началась подготовка к проведению в сен-
тябре процедур общественного контроля 
для муниципальных выборов – депутатов 
городских Дум в Азове, Батайске и Таган-
роге. Кроме того, дополнительных выбо-
ров депутатов в Ростове-на-Дону, Ново-
черкасске, Шахтах и Зернограде, а также 
в поселениях Зимовниковского, Орлов-
ского, Ремонтненского и Родионово-Не-
светайского районов. 

Всего предстояло распределить 88 де-
путатских мандатов. В выборах 8 сентября 

в Ростовской области смогли проголосо-
вать около 1 млн. избирателей.

Накануне ЦИК России принято реше-
ние о трехдневном голосовании на до-
полнительных выборах депутата Государ-
ственной Думы Российской Федерации 
по Южному одномандатному избиратель-
ному округу № 152. 
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На этапе информирования граждан 
важной задачей стало разъяснение меха-
низмов Общественного контроля и про-
цедур голосования. Отличительной осо-
бенностью сентябрьских выборов стало 
различие количества дней голосования 
на разных территориях. Так, голосова-
ние на выборах депутатов городских дум 
Азова, Батайска и Таганрога проходило 
в течение трех дней, а в остальных му-
ниципальных образованиях Ростовской 
области, на территории которых пройдут 
дополнительные выборы депутатов, го-
лосование будет проходить один день – 8 
сентября.

На встречах с членами Общественной 
палаты Ростовской области и экспертами 
Ассоциации «Независимый обществен-
ный мониторинг» (НОМ), жители Дона 
часто задавали вопрос о причинах появ-
ления, плюсах и минусах трехдневного 
голосования.

Общественная поддержка является 
главным фактором, говорящим в пользу 
нового формата голосования. Согласно 
результатам опросов, большинство граж-
дан (59%) положительно относятся к идее 
проведения выборов в течение несколь-
ких дней, противоположной точки зре-
ния придерживаются 30% опрошенных, 
11% – затруднились ответить. Практиче-
ски половина опрошенных избирателей 
считают, что «это удобно для избирате-
лей, больше людей смогут проголосо-
вать, будет выше явка», в качестве главно-
го негативного фактора 14% респонден-
тов назвали увеличение возможностей 
для фальсификации.

Штаб общественного наблюдения 
за выборами в Ростовской области про-
должает активно отслеживать ход изби-
рательной кампании и готов оперативно 
отвечать на вопросы жителей.

16-17 июля делегация преподавате-
лей-экспертов ОПРО приняла участие 
в Межрегиональном семинаре по обу-
чению наблюдателей в г. Кисловодске, 
организованном Ассоциацией НОМ. 
Был представлен опыт наблюдения 

за выборами в ходе Президентской ком-
пании на Дону, а также изучены новый 
опыт и технологии по организации обу-
чающих семинаров.

28 июля на внеочередном заседании 
в штабе Общественного наблюдения 
за выборами в Ростовской области отме-
тили высокую активность парламентских 
и непарламентских партий, а также аспек-
ты, связанные с безопасностью на участ-
ковых избирательных участках.

Сразу шесть кандидатов от различных 
политических партий, включая непар-
ламентские, подали документы на до-
выборы в Государственную Думу по 152 
округу. Нарушений и отказов в регистра-
ции в ходе избирательной кампании 
в Ростовской области не было, но наши 
эксперты Независимого общественного 
мониторинга (НОМ) продолжали активно 
отслеживать ситуацию. Общественная па-
лата Ростовской области приняла реше-
ние о формировании пула независимых 
наблюдателей для всех избирательных 
участков.

5 августа состоялось заседание Обще-
ственного штаба по наблюдению за выбо-
рами на Дону. В фокусе внимания – экс-
пертная работа, информационное ос-
вещение выборной кампании, а также 
подготовка общественных наблюдате-
лей. Эксперты штаба внимательно следят 
за всеми этапами выборной кампании, 
комментируя значимые события и обе-
спечивая прозрачность избирательного 
процесса. Кроме того, начался монито-
ринг действий политических партий и са-
мих кандидатов в депутаты после реше-
ния об их регистрации.

 
6 августа 2024 года в Обществен-

ной палате стартовало обучение не-
зависимых наблюдателей на выборах 
в Ростовской области в сентябре 2024 г. 
Большинство наблюдателей – это опыт-
ные и ответственные общественники, 
которые уже прошли курс подготовки 
перед выборами Президента России 
в марте 2024 года. 

Программа обучения общественных 
наблюдателей, разработанная Ассоциа-
цией «Независимый общественный мони-
торинг» (НОМ) и Общественной палатой 
РФ, включает в себя различные аспекты 
выборного процесса. Обучение проводят 
специалисты, эксперты, прошедшие под-
готовку на межрегиональных семинарах, 
что гарантирует высокий уровень квали-
фикации наблюдателей.

В рамках обучения особое внимание 
уделяется правовым аспектам, процеду-
рам голосования, правам и обязанностям 
наблюдателей, а также использованию 
электронных сервисов и новых форм на-
блюдения за голосованием.

Во время обучения упор делался 
на практику, а также ознакомление буду-
щих наблюдателей с новациями в зако-
нодательстве, разбор спорных ситуаций 
и нарушений, которые могут по-разному 
повлиять на итоги голосования.

В августе 2024 г. члены Общественной 
палаты и экспертной группы штаба от-
слеживали ход избирательной компании, 
активность партий и кандидатов, каче-
ство и форматы предвыборной агитации 
на выездных мероприятиях в Таганроге, 
Шахтах, Азове и Батайске. Фотоотчеты 
и анализ освещались в социальных сетях.

Было организовано пять телевизи-
онных репортажей о работе Штаба об-
щественного наблюдения, экспертов, 
преподавателей, где в том числе и сами 

будущие независимые наблюдатели дают 
свои оценки обучению.

12 августа 2024 года в штабе Обще-
ственного наблюдения за выборами под-
вели Итоги этапа регистрации кандида-
тов в депутаты всех уровней в Ростовской 
области.

Несмотря на отсутствие «крупных» 
выборов, были готовы и смогли пройти 
«сито регистрации» ВОСЕМЬ политиче-
ских партий и самовыдвиженцы. Если 
точнее, то 321 кандидат от 8 партий и 30 
самовыдвиженцев были зарегистрирова-
ны Избирательной комиссией Ростовской 
области для участия в муниципальных 
выборах. Еще 37 кандидатов не смогли 
собрать необходимые документы или от-
казались от регистрации.

Таким образом, 357 кандидатов вклю-
чаются в полноценную борьбу за 88 ман-
датов. Это показатель высокой конку-
рентоспособности, интереса и готовно-
сти к борьбе региональных отделений 
ведущих политических партий региона. 
Что интересно, при минимальном уровне 
отказов очевидным стало нежелание жи-
телей поддержать даже на уровне выдви-
жения и сбора подписей те политические 
силы, которые не демонстрируют жела-
ние работать на объединение общества 
и «патриотический консенсус».

Первый заместитель руководителя 
Штаба Юрий Зерщиков поставил задачу 
мониторинга предвыборной агитации 
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на телевидении, в печатных и сетевых 
СМИ, встречах кандидатов с журналиста-
ми и избирателями: «Этот этап стартовал 
10 августа, и будет набирать обороты. Ну, 
а эксперты НОМ и Общественной палаты 
Ростовской области – мониторить ситуа-
цию и осуществлять общественный кон-
троль за ходом кампании». 

3 сентября 2024 г. под руководством 
председателя Общественной пала-
ты В.М. Кущева состоялось заседание 

регионального Общественного штаба 
по наблюдению за выборами в Ростов-
ской области. За неделю до начала го-
лосования в Ростовском общественном 
собрании эксперты обсудили ход изби-
рательной кампании и готовность штаба 
к предстоящему Единому дню голосова-
ния.

С приветственным словом выступил 
почетный гость заседания, член Совета 
при Президенте Российской Федерации 

по развитию гражданского общества 
и правам человека, председатель Ассоци-
ации «Независимый Общественный Мо-
ниторинг» Александр Семенович Брод. 

В своем выступлении он отметил зна-
чимость для нашей страны обществен-
ного контроля в ходе избирательного 
процесса и поблагодарил штаб Ростов-
ской области за высокий уровень орга-
низации.

Первый заместитель руководителя 
Общественного штаба и первый замести-
тель председателя Общественной палаты 
Ростовской области Юрий Стефанович 
Зерщиков рассказал о работе Центра об-
щественного наблюдения, который бу-
дет функционировать в дни голосования 
в круглосуточном режиме. ЦОН будет 
обеспечивать видеомониторинг избира-
тельных участков, а также оперативную 
поддержку наблюдателей через мобиль-
ное приложение Ассоциации. Также бу-
дут сформированы мобильные группы 
реагирования для быстрого разрешения 
возможных конфликтных ситуаций.

Заместитель руководителя Обще-
ственного штаба и заместитель предсе-
дателя Общественной палаты Ростовской 
области Александр Юрьевич Нечушкин 
доложил о работе, проведенной в летний 
период и готовности штаба к Единому 
дню голосования.

По муниципальным выборам заре-
гистрировано 347 кандидатов. От семи 
политических партий – 318, в порядке 
самовыдвижения – 29. Для обеспечения 
общественного контроля экспертами 
Общественной палаты подготовлены 
более 620 независимых наблюдателей, 
прошедших обучение на семинарах 
и мастер-классах.

Заседание прошло в расширенном 
формате, с участием членов обществен-
ных советов и палат муниципальных об-
разований области, подключенных в ре-
жиме видеоконференции. Обсуждения 
затронули все аспекты подготовки к вы-
борам, включая правовое и информаци-
онное обеспечение, работу экспертных 

групп, а также координацию действий 
с муниципальными штабами.

4 сентября Экспертная группа Шта-
ба (А.Ю. Нечушкин) обсудила и опубли-
ковала, в целях информирования граж-
дан и не допущения фейков,  основания 
для признания выборных процедур 
на Дону легитимными – «Три кита леги-
тимности».

5 сентября, в последний день агита-
ции, прошло Заседание экспертной груп-
пы Штаба, где обсудили форматы агитаци-
онных материалов, а также итоги выезд-
ных мероприятий.

Центр общественного наблюдения 
(ЦОН) регионального Штаба наблюдения 
за выборами приступил к работе 6 сентя-
бря 2024 года. 

В зале мониторинга у экранов рабо-
тали волонтёры, эксперты, журналисты, 
юристы, неравнодушные общественники.

В Ситуационном центре практически 
круглосуточно работали члены Обще-
ственной палаты Ростовской области, го-
товые выехать на территории в составе 
мобильных групп.

На дополнительных выборах депу-
тата ГД ФС РФ в Ростовской области с 
08.00 часов вовремя открыты и при-
ступили к работе 245 избирательных 
участков.

На выборах депутатов представитель-
ных органов муниципальных образова-
ний Ростовской области с 08.00 часов от-
крыты и приступили к работе 263 избира-
тельных участка.
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На избирательных участках находи-
лись более 600 независимых наблюдате-
лей, обученных и подготовленных Шта-
бом. От них поступило около 8000 сооб-
щений о ходе голосования, подтверждаю-
щих его спокойный характер и отсутствие 
существенных нарушений.

7 сентября 2024 года в Центре обще-
ственного наблюдения на федеральном 
брифинге Ассоциации Независимый 
общественный мониторинг Александр 
Юрьевич Нечушкин рассказал о ходе 
избирательной кампании в Ростовской 
области и работе регионального Штаба 
общественного наблюдения. В донской 

студии эксперты, журналисты, юристы, 
преподаватели и руководители ВУЗов, 
представители политических партий, 
члены Общественной палаты России, 
Ростовской области и г. Ростов-на-До-
ну.   6-8 сентября студенты-волонтёры 
принимали сообщения с мест на карту 
НОМ, а 48 мониторов отражали он-лайн 
ситуацию на избирательных участках. 
Работу студентов-волонтеров коор-
динировали зам. председателя Обще-
ственной палаты, ректор РГЭУ (РИНХ) 
Елена Николаевна Макаренко и науч-
ный руководитель РГЭУ (РИНХ), Пред-
седатель комиссии ОПРО Николай Ген-
надьевич Кузнецов. 

9 сентября 2024 г. в Общественной 
палате подведены итоги работы Центра 
общественного наблюдения в Ростов-
ской области. На брифинге Руководи-
тель Штаба Вячеслав Митрофанович 
Кущев, первый заместитель руководи-
теля Штаба Юрий Стефанович Зерщиков 
отметили положительный опыт работы 
ситуационного центра, где вместе с во-
лонтерами и членами Общественной па-
латы дежурили у экранов представители 

политических партий, а также необходи-
мость после выборов, независимо от по-
литических предпочтений, объединить 
усилия для развития Ростовской области. 

Вместе с экспертами ЦОН ОПРО и Ас-
социации Независимый общественный 
мониторинг принято решение работать 
над анализом итогов выборов и совер-
шенствованием процедур общественно-
го контроля.

28 октября 2024 г. на площадке Об-
щественной палаты Ростовской об-
ласти прошло заседание экспертной 
группы Общественного штаба по на-
блюдению за выборами, посвященное 
организации обратной связи с изби-
рателями. Участники обсудили новые 
инструменты Общественного контроля 
над выборами, доклад Ассоциации НОМ 
о мониторинге зарубежных избиратель-
ных компаний (в том числе правовые 

коллизии на Президентских выборах 
в США). В преддверии Итогового Фору-
ма ОПРФ «Сообщество – 2024» подвели 
итоги работы наблюдателей, их обуче-
ние, наметили план информирования 
жителей о изменениях в выборном за-
конодательстве, новеллах российской 
избирательной системы в СМИ и соци-
альных сетях.
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СИСТЕМНАЯ РАБОТА 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПО СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКЕ 
УЧАСТНИКОВ И ВЕТЕРАНОВ СВО 
И ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ

2.1 ГРАЖДАНСКИЕ ИНИЦИАТИВЫ 
В ПОДДЕРЖКУ СВО. ПРОЕКТ  
«СВОИХ НЕ БРОСАЕМ»

2025 год объявлен Президентом РФ 
Годом Защитника Отечества. Врио Губер-
натора Ростовской области Юрий Бори-
сович Слюсарь, выступая в музыкальном 
театре на праздничном спектакле, на ко-
торый были приглашены участники и ве-
тераны СВО, военнослужащие военного 
округа, дал старт Году Защитника Отече-
ства в Ростовской области. 

Общественная палата Ростовской об-
ласти активно участвует в проекте «Сво-
их не бросаем», объединяя обществен-
ные организации, фонды, НКО и бизнес 
для поддержки военнослужащих и их се-
мей, а также оказания гуманитарной по-
мощи жителям Донбасса и освобожден-
ных территорий. Региональные отделе-
ния движения «Матери России», которое 

возглавляет член ОП РО В.М. Ласточкина 
ведут шефство над детскими учреждени-
ями Донбасса, оказывают поддержку се-
мьям погибших.

В ноябре 2024 года проект «Своих 
не бросаем» стал победителем в одно-
именной номинации итогового форума 
«Сообщество», организованного Об-
щественной палатой РФ. Заместитель 
председателя ОПРО Роман Евгеньевич 
Карасев представил достижения волон-
терской программы, начавшей работу 
24 февраля 2022 года –  тогда волонтеры 
благотворительной программы начали 
собирать имущественные и неимуще-
ственные пожертвования для оказания 
помощи беженцам, вынужденным пере-
селенцам и гражданам, проживающим 
в ЛНР, ДНР и на освобожденных террито-
риях, тогда еще не вернувшихся в состав 
России.

На премии #МЫВМЕСТЕ победителя-
ми регионального этапа стали волонте-
ры донского движения, а РРМОО «Союз 
молодежи и добровольцев Дона» занял 
третье место в номинации #МЫВМЕ-
СТЕ-Россия. Награду вручал заместитель 
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губернатора А.А. Хохлов. В рамках фору-
ма прошли интеллектуальные и истори-
ческие игры «Пешком в историю Донско-
го края» и «Живу на Дону», организован-
ные В.М. Ласточкиной, в которых приняли 
участие 167 детей из Донецкой Народной 
Республики.

В рамках программ Общества «Зна-
ние» Заместитель председателя ОПРО 
А.Ю. Нечушкин провел более 30 лекций 
о ценностях государственного строя, 
а член палаты Т.А. Карасева курирует ра-
боту ростовского филиала госфонда «За-
щитники Отечества». Фонд оказывает по-
мощь в трудоустройстве ветеранов, инва-
лидов СВО и семей погибших.

Более 450 человек обратились в фонд 
по вопросам обучения и трудоустрой-
ства. Филиал сотрудничает с крупными 
предприятиями, такими как «ЛУКОЙЛ-Ро-
стовэнерго», «Ростовские тепловые сети 
Юг» и «Российские железные дороги», 
для подбора вакансий. Запущен обу-
чающий проект «Новые возможности», 
помогающий бойцам адаптироваться 
к мирной жизни, а также организованы 
мотивационные сессии, направленные 
на развитие самозанятости и предпри-
нимательства.

В поддержку новых регионов ОПРО 
организовало ряд инициатив. В ходе се-
минара фонда «Защитники Отечества» 
в Мариуполе обсуждались механизмы 
адресной поддержки ветеранов СВО. 
И.Л. Баскакова курирует региональные 
отделения «Всероссийского общества 
глухих» в новых районах ДНР и ЛНР, ока-
зывая юридическую и кадровую помощь 
более 50 инвалидам по слуху.

РАБОЧИЕ ВИЗИТЫ В КУРСКУЮ 
И БЕЛГОРОДСКУЮ ОБЛАСТЬ

Член Общественной палаты РФ Кри-
стина Канская и председатель Комитета 
ГД по молодежной политике Артем Ме-
телев посетили социальные организации 
Курской области. В рамках визита они по-
бывали в приюте для животных «Право 
жить», где содержатся более 200 эвакуи-
рованных собак.

Прошла встреча с представителями 
молодежных и общественных организа-
ций, где обсуждалась интеграция эваку-
ированных граждан в социальную жизнь. 
Также делегация посетила «Домик добрых 

дел» — центр помощи нуждающимся, ко-
торый теперь ориентирован на поддерж-
ку эвакуированных граждан.

В Белгородской области делегация из-
учала работу штаба #МЫВМЕСТЕ на базе 
спортивного комплекса «Космос» и реги-
онального проекта «Ресторанчик для на-
ших», обеспечивающего бесплатное пита-
ние и снаряжение для военнослужащих. 
Также были рассмотрены инициативы 
молодежной политики и работа пунктов 
временного размещения на базе вузов.

В сентябре 2024 года Галина Соловьева 
и Игорь Ветров посетили ДНР, привезя гу-
манитарную помощь в школу №24 г. Торез, 
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а в октябре провели обучающий семинар 
«Школа эффективного лидера» по соци-
альному проектированию для школьни-
ков. В результате один из школьных про-
ектов победил на Всероссийском конкур-
се родительских сообществ.

В октябре Галина Соловьева приня-
ла участие во Всероссийском форуме 
«Большие смыслы – 2024» в ВДЦ «Сме-
на», где обсуждались вопросы детского 
отдыха, а также программы профилакти-
ческой работы с подростками из группы 
риска.

ГУМАНИТАРНАЯ ПОМОЩЬ 
И ОБЩЕСТВЕННЫЕ ИНИЦИАТИВЫ

На территории Народного военно-и-
сторического музея «Самбекские вы-
соты» состоялась церемония вручения 
автомобилей с ручным управлением 32 
ветеранам СВО, организованная фондом 
«Защитники Отечества». Продолжается 
работа штаба #МЫВМЕСТЕ, доставляюще-
го гуманитарную помощь жителям осво-
божденных территорий и военнослужа-
щим.

В октябре добровольцы под руковод-
ством Романа Карасева выезжали в Кур-
скую область для оказания адресной по-
мощи. На базе областной аварийно-спа-
сательной службы прошли тренинги 

по оказанию первой помощи и работе со 
спасательным инструментом. Доброволь-
цы участвовали в тушении пожаров и по-
иске пропавших людей.

Журналисты газеты «Молот» регуляр-
но посещают зону СВО и приграничные 
территории, подготавливая репортажи, 
которые направляются на передовую.

Общественная палата Ростовской об-
ласти содействует развитию некоммерче-
ского сектора в новых регионах, реализуя 
проект «Точка роста НКО». В течение года 
С.Ф. Моисеева и А.В. Белан провели три 
выездные сессии в ДНР и ЛНР, подписав 
соглашения о сотрудничестве и приняв 
участие в фестивале «Сердце Донбасса».

В феврале 2024 г. члены комиссии 
С.Ф. Моисеева и А.В. Белан приняли уча-
стие в форуме «НКО ДНР: новый уровень», 
в рамках которого подписано 3 соглаше-
ния о сотрудничестве с НКО ЛНР, а также 
участвовали в фестивале «Сердце Дон-
басса».
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2.2 УЧАСТИЕ В СБОРЕ И ОТПРАВКЕ 
ГУМАНИТАРНОЙ ПОМОЩИ В ЗОНУ 
СВО. ВОЛОНТЕРСТВО И СОЦИАЛЬНЫЕ 
АКЦИИ. ШТАБ ГУМАНИТАРНОЙ 
ПОМОЩИ «МЫ ВМЕСТЕ»

Одним из важнейших направлений де-
ятельности Общественной палаты и пар-
тнерских организаций остается оказание 
гуманитарной помощи жителям осво-
божденных территорий и военнослу-
жащим в зоне СВО. С начала экстренной 
эвакуации мирного населения ДНР и ЛНР 
19 февраля 2022 года при поддержке Об-
щественной палаты Ростовской области 
на базе ДГТУ был организован объеди-
ненный гуманитарный штаб #МЫВМЕСТЕ. 
Его заместителем руководителя является 
Р.Е. Карасев.

Основными задачами штаба стали ока-
зание адресной помощи, восстановление 
жизненной инфраструктуры, проведение 
аварийно-спасательных работ и реализа-
ция социальных проектов, таких как «По-
полнение библиотечного фонда», «По-
мощь животным» и работа call-центров 
поддержки. В состав штаба вошли пред-
ставители Общественной палаты, ДГТУ, 
движения «Народный фронт», Всерос-
сийского студенческого корпуса спасате-
лей (ВСКС), Российского Красного Креста, 

благотворительного фонда продоволь-
ствия «Русь» и других организаций.

За время деятельности гуманитарно-
го центра к работе были привлечены 857 
добровольцев из 45 регионов, более 200 
студентов-спасателей ДГТУ. В настоящее 
время ежедневно к деятельности феде-
рального штаба привлекаются около 40 
добровольцев. В штаб поступило свыше 
4540 тонн гуманитарной помощи, из ко-
торых 3914 тонн отправлены в Донбасс. 
Жителям освобожденных территорий пе-
редано более 102 тыс. продуктовых и 23 
тыс. гигиенических наборов. Открыты три 
гуманитарных центра в Донецке, Луган-
ске и Белгороде.

Ростовский гуманитарный центр 
при ДГТУ стал координационным пун-
ктом для распределения гуманитарной 
помощи, а Союз молодежи и добро-
вольцев Дона — единым оператором ее 
сбора. В оперативном управлении шта-
ба находится 29 автомобилей, регуляр-
но доставляющих продовольственные 
и гигиенические наборы, питьевую воду 

и одежду. Благодаря волонтерам спасено 
более 2000 домашних животных.

Отдельное направление работы шта-
ба – поддержка аграриев Донбасса. 
По инициативе штаба российские агро-
предприятия собрали 40 тонн посевного 
материала, который был доставлен жите-
лям республик, чтобы помочь восстано-
вить сельское хозяйство.

Штаб получает консультативную под-
держку от Общественной палаты РФ и ее 
представителей, включая Юлию Зимову 
и Юрия Зерщикова. Член ОПРО И.Е. Осяк 
инициировал участие прихожан Свя-
то-Троицкого храма в плетении маски-
ровочных сетей и изготовлении окопных 
свечей для военнослужащих. Храм также 
организовал питание для раненых в го-
спиталях.

СОЦИАЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ 
И ПОМОЩЬ ГОСПИТАЛЯМ

В военные госпитали регулярно пе-
редаются предметы первой необходи-
мости, поздравления к праздникам. В 
1602-м Военном клиническом госпитале 
Минобороны РФ в Ростове-на-Дону со-
стоялся «День плова», организованный 
национально-культурными объединени-
ями региона. Помимо гуманитарной по-
мощи, волонтеры собрали и доставили 
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предметы первой необходимости для во-
еннослужащих, находящихся на лечении. 
Общая сумма собранных средств соста-
вила 266 310 рублей.

В августе военнослужащим в зоне 
СВО были переданы современные си-
стемы радиоэлектронной борьбы (РЭБ), 
приобретенные на средства, собранные 
землячествами и общинами Ростовской 
области. Эти системы необходимы для за-
щиты военной техники и личного состава 
от вражеских беспилотников.

РАБОЧИЕ ВИЗИТЫ И ОБУЧЕНИЕ 
ВОЛОНТЕРОВ

В феврале 2024 года председатель На-
родного Совета ДНР Артем Жога совмест-
но с ректором ДГТУ Бесарионом Месхи 
посетил гуманитарный штаб #МЫВМЕСТЕ, 
высоко оценив работу волонтеров и сту-
дентов-спасателей.

С сентября 2024 года в нескольких 
школах Ростовской области стартовали 
обучающие занятия по оказанию пер-
вой помощи и безопасному поведению 
в экстренных ситуациях. В них приняли 

участие 932 школьника. Ученики получи-
ли знания о действиях при травмах, об-
мороках и приеме вызовов экстренных 
служб.

28 ноября заместитель председате-
ля Общественной палаты, председатель 
комиссии по вопросам местного самоу-
правления, межнациональным и религи-
озным отношениям, казачеству Владимир 
Некрасов принял участие в проведении 
гуманитарной акции.

В ноябре временно исполняющий 
обязанности губернатора Юрий Слю-
сарь и губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев посетили штаб #МЫВМЕСТЕ 
в ДГТУ. Руководители осмотрели склад, 
процесс учета и доставки грузов, пооб-
щались с волонтерами, работающими по-
сменно, а в пиковые моменты – круглосу-
точно. Всего через штаб прошло более 20 
тыс. тонн гуманитарной помощи, а в его 
деятельности участвовали около 15 тыс. 
добровольцев.

Национально-культурные объедине-
ния области продолжают поддерживать 
военнослужащих. Общественная организа-
ция «Русская община» организовала сбор 
и доставку гуманитарной помощи бойцам 

батальона разведки в зону СВО. Среди пе-
реданных грузов – продукты питания, ге-
нераторы, маскировочные и рыболовные 
сети, резиновые сапоги и патроны.

ГУМАНИТАРНЫЕ АКЦИИ  
В ЛНР И ДОНБАССЕ

28 ноября заместитель председателя 
Общественной палаты Владимир Некра-
сов принял участие в гуманитарной ак-
ции, организованной региональным от-
делением «Ассамблеи народов России». 
В ЛНР были доставлены одежда, продук-
ты, книги, канцелярские принадлежно-
сти, бытовая химия и сладости для дет-
ских домов-интернатов.

Гуманитарную помощь получили Ир-
минская специальная школа-интернат, 
Стахановская школа-интернат №2 и Пе-
ревальская специальная школа-интернат. 
В доставке участвовали представители 
национально-культурных объединений: 
корейцы, татары и башкиры, киргизская, 
немецкая, греческая, белорусская, укра-
инская и карачаево-балкарская общины 
Ростовской области.
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2.3 ТРАДИЦИИ ВЕТЕРАНСКОГО ДВИЖЕНИЯ 
В ПАТРИОТИЧЕСКОМ ВОСПИТАНИИ. 
ЗАБОТА О ВЕТЕРАНАХ БОЕВЫХ 
ДЕЙСТВИЙ И УЧАСТНИКАХ СВО. 
ЭСТАФЕТА ДОБРЫХ ДЕЛ

В 2024 году работа комиссии по делам 
ветеранов и патриотическому воспита-
нию Общественной палаты Ростовской 
области проходила в условиях сложной 
социально-экономической и полити-
ческой обстановки. Донские ветераны, 
как активная часть общества, принима-
ли участие в ключевых политических 
и общественных мероприятиях региона, 
включая выборы Президента России. Ко-
миссия призвала ветеранское сообще-
ство участвовать в работе избирательных 
комиссий, общественного наблюдения 
и разъяснительной деятельности среди 
граждан. В январе 2024 года состоялась 
встреча руководителей ветеранских ор-
ганизаций с заместителем председателя 
Избирательной комиссии Ростовской об-
ласти А.С. Энтиным.

В развитие деятельности по решению 
задач комиссии по делам ветеранов и па-
триотическому воспитанию в 2024 г. состо-
ялись рабочие встречи членов комиссии 
с министром труда и социального разви-
тия Ростовской области Ириной Николаев-
ной Шуваловой, министром общего и про-
фессионального образования Ростовской 
области Тамарой Сергеевной Шевченко, 
с председателями комитетов Законода-
тельного Собрания Ростовской области 
по социальной политике, труду, здравоох-
ранению и делам военнослужащих Еленой 
Владимировной Елисеевой и по работе 
с общественными объединениями, моло-
дежной политике, физической культуре, 
спорту и туризму Ириной Анатольевной 
Жуковой, руководителем филиала фон-
да «Защитники Отечества» в Ростовской 

области Татьяной Александровной Кара-
сёвой, другими должностными лицами. 

Комиссия активно участвовала в рабо-
те межведомственных органов по вопро-
сам военно-патриотического воспитания, 
организации празднования 80-летия По-
беды, поддержки ветеранов и социаль-
ной политики. Работа строилась по сле-
дующим направлениям:

• изучение и совершенствование 
нормативных актов, касающихся 
прав ветеранов;

• защита интересов ветеранов, ин-
валидов и пожилых людей;

• содействие в поддержке участни-
ков и ветеранов СВО, их семей;

• патриотическое и трудовое воспи-
тание молодежи;

• поддержка ветеранских организа-
ций и создание условий для их де-
ятельности.

Вопросы социальной защиты ветера-
нов решались путем мониторинга ситу-
ации, встреч с представителями власти 
и адресной помощи. В 2024 году 161 вете-
рану Великой Отечественной войны ока-
зана материальная поддержка на сумму 
1,3 млн рублей. Рассматривался вопрос 
ускорения принятия областного закона 
«О социальной поддержке детей войны». 

Вопрос о статусе «детей войны» остается 
в ведении профильного комитета Госу-
дарственной Думы РФ.

По направлению «Изучение проектов 
нормативно-правовых актов органов вла-
сти всех уровней, выработка предложений 
по их совершенствованию» члены комис-
сии участвовали в подготовке предложе-
ний по разработке и корректировке норма-
тивных документов регионального уровня.

Особое внимание было обращено 
на областной закон «О патриотическом 
воспитании граждан в Ростовской обла-
сти», в который 6 марта 2024 года были 
внесены изменения, касающиеся условий 
по активизации работы ветеранских ор-
ганизаций.

4 апреля 2024 года Губернатором Ро-
стовской области подписан Указ № 26 «О 
мерах по увековечению памяти погибших 
(умерших) участников специальной воен-
ной операции», в подготовке которого 
принимал участие председатель комис-
сии П. Препелица.

По направлению «Защита законных 
прав и интересов всех категорий ветера-
нов, инвалидов и пожилых людей» чле-
нами комиссии изучались вопросы соци-
ально-экономического обеспечения всех 
категорий ветеранов.
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Благодаря работе руководителей ве-
теранских организаций, особенно об-
ластных ветеранских организаций «Рос-
сийский Союз ветеранов Афганистана», 
«Ростовская областная организации ве-
теранов (пенсионеров) войны, труда, Во-
оруженных Сил и правоохранительных 
органов», «Российский Союз ветеранов», 
был проведён опрос по изучению соци-
альной обстановки в 7 городах и 18 рай-
онах региона среди ветеранов, военнос-
лужащих, участников боевых действий, 
находящихся на излечении в госпиталях, 
членов их семей, а также в зоне СВО.

Комиссия уделяла особое внимание 
медицинскому обслуживанию ветеранов 
и вопросам лекарственного обеспече-
ния, которые продолжат прорабатывать-
ся в 2025 году.

ПОДДЕРЖКА УЧАСТНИКОВ СВО 
И ГУМАНИТАРНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

С 2022 года ведется активная работа 
по поддержке участников СВО. Ветеран-
ские организации неоднократно направ-
ляли гуманитарную помощь в зону бое-
вых действий. В 2024 году было собрано 
более 9 млн рублей, закуплено техниче-
ских средств и стройматериалов на 2,8 
млн рублей, продуктов питания и медика-
ментов на сумму 30 млн рублей. Изготов-
лены около 3 км маскировочных сетей, 
2720 окопных свечей, более 1000 предме-
тов теплой одежды, отправлено 20 тонн 
продовольствия.

В июле 2024 года в госпитале ве-
теранов войн состоялся круглый стол 
по вопросам медицинского и санатор-
но-курортного обслуживания ветеранов 
боевых действий. Рассматривалась реа-
лизация указа Президента РФ о бесплат-
ном предоставлении земельных участков 
участникам СВО, ответы органов власти 
доведены до ветеранских организаций.

4 декабря 2024 года прошел круглый 
стол «О реализации мер всесторонней 
поддержки ветеранов боевых действий» 

с участием представителей власти, вете-
ранских организаций, фонда «Защитники 
Отечества» и ветеранов СВО. Обсужда-
лись вопросы материальной поддержки, 
увековечения памяти погибших и другие 
меры социальной защиты.

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ 
МОЛОДЕЖИ

6 января 2024 года Ростовская орга-
низация «Российский Союз ветеранов 
Афганистана и специальных военных 
операций» совместно с членами комис-
сии и командованием ЮВО посетила ме-
дицинское учреждение, где проходят 
лечение раненые военнослужащие. Ме-
роприятие сопровождалось концертом 
ансамбля «УСПЕХ» Дома Офицеров ЮВО.

Ветераны активно участвовали в мо-
лодежных форумах, военно-спортивных 
играх, патриотических акциях, встречах 
со студентами вузов и училищ. В 2024 
году прошел смотр-конкурс на лучшую 
организацию работы по военно-патри-
отическому воспитанию, победителями 
стали гимназия №19 г. Ростова-на-Дону, 
Гуляй-Борисовская СОШ Зерноградского 
района и СОШ №49 г. Шахты.

Важным направлением деятельности 
стало увековечение памяти защитников 
Отечества. Всероссийская акция «Огонь 
памяти» прошла в Ростове-на-Дону в пар-
ке им. Фрунзе. Перед Днем Победы вете-
раны приняли участие в акции «Южный 
десант» по благоустройству воинских за-
хоронений, которых в регионе насчиты-
вается 2312. В 2024 году поисковики об-
ласти подняли останки более 140 бойцов 
РККА, захороненных на мемориальном 
комплексе «Самбекские высоты».

19 июля 2024 года ветераны приняли 
участие в молодежном автопробеге «До-
роги Славы – наша история!», посвящен-
ном 80-летию освобождения Белоруссии 
от немецко-фашистских захватчиков.

15 февраля 2024 года в Ростовской 
области прошли памятные мероприятия, 

посвященные 35-летию вывода советских 
войск из Афганистана. В Ростове-на-Дону 
состоялась торжественная церемония 
возложения гирлянд к мемориалу «Пав-
шим в Афганистане, Чечне и других во-
енных конфликтах» с участием замглавы 
региона В.В. Артемова.

ПОДДЕРЖКА ВЕТЕРАНСКИХ 
ОБЪЕДИНЕНИЙ И ПЕРСПЕКТИВЫ 
НА 2025 ГОД

Работа комиссии включала пред-
ставление интересов ветеранских ор-
ганизаций на уровне власти, проведе-
ние методических семинаров, право-
вую помощь ветеранам, информацион-
ную поддержку через СМИ и соцсети. 
Ветеранские организации участвовали 
в грантовых конкурсах, что позволило 
реализовать проект «Связь поколений» 
в сфере патриотического воспитания 
молодежи.

Особое внимание уделялось поддерж-
ке ветеранов СВО. В 2024 году в Ростов-
ской области начали работу местные ор-
ганизации «Союз ветеранов специальной 

военной операции г. Азова и Азовского 
района» и «Ростовская региональная во-
енно-патриотическая общественная ор-
ганизация «Союз ветеранов специальной 
военной операции».

Приоритетные направления работы 
на 2025 год:

• контроль за исполнением мер под-
держки ветеранов и участников 
СВО;

• создание единой системы всесто-
ронней поддержки ветеранов;

• сотрудничество с фондом «Защит-
ники Отечества» для социализа-
ции ветеранов;

• усиление военно-патриотического 
воспитания молодежи;

• организация мероприятий к 80-ле-
тию Победы в Великой Отечествен-
ной войне;

• профилактика негативных явле-
ний в молодежной среде.

Работа комиссии способствовала ак-
тивному вовлечению ветеранов в обще-
ственную жизнь региона, а патриотиче-
ское воспитание молодежи продолжит 
развиваться в 2025 году.
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ОБЩЕСТВЕННЫЕ ИНИЦИАТИВЫ 
ДЛЯ НОВОГО ВРЕМЕНИ

3.1 ИТОГИ РАЗВИТИЯ  
НЕКОММЕРЧЕСКОГО СЕКТОРА В 2024 г.  
СОНКО КАК ИНСТРУМЕНТ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ИЗМЕНЕНИЙ

10 декабря 2024 года В.В. Путин 
на ежегодной встрече с членами Совета 
при Президенте РФ по развитию граж-
данского общества и правам человека 
сказал: «У нас в стране есть колоссаль-
ный потенциал для вовлечения граж-
дан, жителей разных регионов к уча-
стию в работе некоммерческих орга-
низаций. Поэтому предлагаю вместе 
подумать, как сделать регулирование 
деятельности некоммерческого секто-
ра еще более современным, понятным 
и удобным, повысить его эффектив-
ность и, главное, дать больше возмож-
ностей для граждан реализовать себя 
в общественной жизни». 

С 2017 года некоммерческий сектор 
в Российской Федерации претерпел зна-
чительные позитивные трансформации, 
став более влиятельным, профессиональ-
ным. При этом он существенно расширил 
сферы своей деятельности, что позволи-
ло ему играть все более значимую роль 
в формировании государственной поли-
тики.

Благодаря государственной под-
держке ежегодно увеличивается 
не только масштаб и количество соци-
ально-значимых проектов, но и растет 
профессионализация НКО. Именно СО 
НКО своевременно и гибко реагируют 
на возникающие в обществе проблемы 
и способны предлагать максимально эф-
фективные решения. Уровень развития 
некоммерческих организаций становит-
ся одним из важных «индикаторов» раз-
вития гражданского общества в целом, 
характеризующим уровень зрелости 
гражданских инициатив и участия в реа-
лизации социальной политики.

На встрече с лидерами НКО и предста-
вителями региональной власти в рамках 
«Дня НКО» первый зам. руководителя Ад-
министрации Президента РФ Сергей Ки-
риенко подчеркнул: «Некоммерческие 
организации и общественный сектор 
в нашей стране – это мощная сила, настоя-
щий серьезный партнер для государства, 
который в сложной ситуации приходит 
и подставляет плечо и готов вместе с го-
сударством и обществом решать слож-
ные задачи». 

В 2024 году Общественная па-
лата РО продолжила свою деятель-
ность по поддержке и развитию 
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некоммерческого сектора. Приоритет-
ными направлениями по-прежнему оста-
вались:

• развитие инфраструктуры под-
держки СО НКО и доступа на рынок 
социальных услуг;

• цифровая трансформация дея-
тельности некоммерческих орга-
низаций;

• мониторинг и оценка вклада не-
коммерческого сектора в реше-
ние социальных проблем в реги-
оне и реализации комплекса мер 
по обеспечению поэтапного до-
ступа негосударственных органи-
заций, осуществляющих деятель-
ность в социальной сфере, к бюд-
жетным средствам, выделяемым 
на предоставление социальных ус-
луг населению, на 2021-2024 годы;

• меры финансовой поддержки не-
коммерческого сектора.

В условиях новой санкционной ре-
альности в России, в т.ч. и Ростовской 
области, некоммерческий сектор стол-
кнулся с рядом сложностей и вынуж-
ден был перестраивать траектории 
развития, пересматривать приорите-
ты работы. Тем не менее, большинство 

некоммерческих организаций и благо-
творительных фондов в 2022-2024 гг. 
продолжили активное участие в реше-
нии социально важных задач. Принятые 
в регионе меры по совершенствованию 
законодательства, регулирующего де-
ятельность НКО, включая расширения 
грантовой поддержки, способствовали 
дальнейшему устойчивому развитию не-
коммерческого сектора на Дону, след-
ствием которого стал рост реализован-
ных общественно значимых проектов.

В области выстроена и работает 
устойчивая система партнерских от-
ношений между регионом и ОП РО, по-
зволяющая осуществлять эффективный 
поиск новых способов и взаимной под-
держки и учета интересов.

ПРЕМИЯ ОП РФ  
«СООБЩЕСТВО – 2024»

На итоговом форуме ОП РФ подвели 
итоги и объявили победителей девя-
ти номинаций Премии «Сообщество – 
2024». Эта престижная награда вручается 
авторам лучших гражданских инициатив, 
направленных на поддержку различных 

социальных групп и защиту общих ценно-
стей.

В номинации «Своих не бросаем» 
победила одноименная благотвори-
тельная программа «Союз молодежи 
и добровольцев Дона» г. Ростов-на-До-
ну. Руководитель и автор проекта Ро-
ман Карасев – заместитель председа-
теля Общественной палаты Ростов-
ской области.

С начала СВО волонтеры программы 
«Своих не бросаем» помогают беженцам, 
вынужденным переселенцам, жителям 
ДНР и ЛНР, военнослужащим и их семьям. 
За эти годы на склады добровольцев 
поступило 4500 тонн гуманитарной по-
мощи, из которых 3957 тонн доставле-
но на территорию Донбасса.

РЕГИОНАЛЬНЫЙ РЕЙТИНГ ТРЕТЬЕГО 
СЕКТОРА «РЕГИОН-НКО – 2024» 

1-2 ноября в г. Москва прошел итого-
вый форум ОП РФ «Сообщество». Тема фо-
рума: «Россия 2030: общественные ини-
циативы для нового времени». 

Традиционно на форуме состоялась 
презентация V Регионального рейтинга 

третьего сектора «Регион НКО», кото-
рый с 2020 года ОП РФ готовит совместно 
с рейтинговым агентством «РАЭКС-Ана-
литика». Рейтинг характеризует уровень 
и качество некоммерческого сектора 
в регионах, потенциал и эффективность 
реализации его возможностей на прак-
тике.

Ростовская область в Региональном 
рейтинге третьего сектора – на 32 ме-
сте. По показателям «Лидеры по мас-
штабу» и «Онлайн доступности инфор-
мации о поддержке НКО в регионах 
РФ» Донской регион занял 14 место 
и вошел в ТОП-20. 
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АНАЛИЗ СОСТОЯНИЯ 
НЕКОММЕРЧЕСКОГО СЕКТОРА 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

По данным реестра Главного управле-
ния Министерства юстиции РФ по Ростов-
ской области, по состоянию на 28 декабря 
2024 года, в регионе зарегистрировано 
4485 некоммерческих организаций. Об-
щее количество организаций увеличи-
лось по сравнению с 2022 годом на 231 
НКО (в 2022 г. – 4254).

В реестр социально ориентированных 
НКО внесены 937 НКО (в 2022 г. – 759). Чис-
ло зарегистрированных (действующих) 
НКО, имеющих статус исполнителей об-
щественно полезных услуг уменьшилось 
на 10 организаций до 34 (в 2022 г. – 44).

Ростовская область по итогам фонда 
президентских грантов также вошла в топ-
10 по количеству проектов победителей, 
где заняла 8 место. Всего в конкурсе при-
няли участие 9883 проекта. По результа-
там конкурса некоммерческими органи-
зациями региона привлечено более 92 
млн. рублей грантовых средств.

ГЕОГРАФИЯ

Город Ростов-на-Дону – лидер по ко-
личеству поданных заявок среди муни-
ципальных образований Ростовской об-
ласти: здесь представлено 83 проекта, 
что составляет 51% от общего количества 
заявок. На втором месте город Таганрог 
с 14 заявками (8%), замыкает тройку го-
род Каменск-Шахтинский, откуда посту-
пило 9 проектов (5%).

Одной из устойчивых тенденций, 
продолжающих создавать сложности 
для участников конкурсов, является мас-
совая подача заявок в последние дни 
приема. В данном конкурсе 80% всех за-
явок были отправлены в последние два 
дня конкурсной кампании: 45% – непо-
средственно в последний день, 15 октя-
бря, и еще 33% – в предпоследний день, 
14 октября.

Такой подход сокращает время на до-
работку проектов, повышает вероятность 
ошибок и снижает качество подаваемых 
заявок, поскольку проекты, подготовлен-
ные в спешке, зачастую оказываются ме-
нее проработанными и успешными.

КОНКУРСЫ ПРЕЗИДЕНТСКОГО ФОНДА 
КУЛЬТУРНЫХ ИНИЦИАТИВ

Президентский культурный фонд 
инициатив (ПФКИ) – это уникальный 
российский фонд, созданный в 2021 
году для поддержки проектов в сфе-
ре культуры, искусства и креативных 
(творческих) индустрий.

Первый конкурс ПФКИ 2024 года
В первом конкурсе 2024 года от Ро-

стовской области подано 73 заявки:
• 23 заявки – от ИП и ООО;
• 20 заявок – от НКО Ростовской об-

ласти;
• 30 заявок – от НКО с муниципаль-

ным участием.
Из 73 проектов поддержано только 

5 (7%) на общую сумму 21 421 242 ру-
блей, из них:

• 3 ИП и ООО – гранты на общую сум-
му 13 931 602 рубля;

• 2 НКО Ростовской области: 1 НКО 
из Волгодонска получила грант в раз-
мере 495 770 рублей и 1 НКО из Ро-
стова-на-Дону – 6 993 870 рублей.

Особо стоит отметить слабую ре-
зультативность НКО с муниципальным 
участием, которые подали 30 заявок, 
но не получили поддержки.

Второй конкурс ПФКИ 2024 года
Во втором конкурсе наблюдается 

рост активности – от Ростовской обла-
сти подано 214 заявок, из них:

• 38 заявок – от ИП и ООО;
• 51 заявка – от НКО Ростовской об-

ласти;
• 125 заявок от НКО с муниципаль-

ным участием.

Поддержано 15 проектов (также 
7%) на общую сумму 42 446 748,06 ру-
блей. Среди победителей:

• 3 ИП и ООО, получившие гранты 
на общую сумму 15 506 616,20 ру-
блей;

• 5 НКО Ростовской области: 1 НКО 
из Азовского района получила 
грант в размере 1 562 101 рублей 
и 4 НКО из Ростова-на-Дону, при-
влекшие гранты на общую сумму 
20 741 347 рублей;

7 НКО с муниципальным участием 
суммарно получили 4 636 683,86 рублей 
грантовых средств.

Важной особенностью является 
то, что в этом конкурсе доминировали 
заявки НКО с муниципальным участи-
ем (125 заявок), что подтверждает ра-
стущий интерес к конкурсу со стороны 
профильных министерств и ведомств. 
Однако рост участников конкурсов при-
водит к снижению качества проектов. Ос-
новные проблемы включают в себя:

• недостаток опыта и квалификации 
в проектной деятельности;

• ограниченные ресурсы для полно-
ценного участия в конкурсе;

• формальный подход к  подготов-
ке  заявок.  Зачастую НКО с муни-
ципальным участием (сельские 
дома культуры, библиотеки, музеи 
и пр.) часто  вынуждены  подавать 
заявки на гранты по рекоменда-
циям муниципальных органов 
власти. Подготовка  заявок  носит 
формальный характер, что приво-
дит к недостаточной проработке 
проектов. В результате, несмотря 
на большое количество подан-
ных проектов, они не получают 
должного внимания и поддержки, 
и, как правило, не оказываются 
успешными. Для сравнения, в 2023 
году в конкурсах ПФКИ приняло 
участие 380 организаций и инди-
видуальных предпринимателей 
из Ростовской области, включая 
99 НКО и 20 НКО с муниципальным 

участием. Среди победителей 
оказалось 28 участников, которые 
в совокупности привлекли около 
90,3 млн. рублей. Из этой суммы 
80 млн. рублей было получено 12 
некоммерческими организация-
ми, что составляет 90% от общего 
объема средств, привлеченных 
в Ростовскую область.

При этом ни одна из 20 НКО с му-
ниципальным участием не смогла по-
лучить грант. Это указывает на необхо-
димость пересмотра подходов к работе 
с данным сегментом, включая проведе-
ние дополнительных обучающих меро-
приятий, предоставление методической 
поддержки и развитие проектных компе-
тенций, что позволит улучшить результа-
ты участия этих организаций в конкурсах.

ИТОГИ КОНКУРСА ГРАНТОВ 
ГУБЕРНАТОРА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
НА РАЗВИТИЕ ГРАЖДАНСКОГО 
ОБЩЕСТВА В 2024 ГОДУ

Конкурс грантов Губернатора Ро-
стовской области на развитие граж-
данского общества в 2024 году, прово-
дится АНО «Агентство развития граж-
данских инициатив Ростовской обла-
сти» с 2022 года.

В 2024 году конкурсный фонд со-
ставил более 90,2 млн. рублей (из них 
50 млн. рублей – средства регионального 
бюджета, более 40,2 млн рублей – софи-
нансирование ФПГ).

Всего зарегистрировано 222 заяв-
ки по 11 приоритетным направлениям 
Конкурса.

В рамках 222 поданных заявок было 
запрошено более 268,9 млн. рублей. По 
итогам конкурсных процедур и оценки 
заявок независимыми экспертами побе-
дителями конкурса стали 73 неком-
мерческие организации. Победители 
в рамках приоритетных направлений 
распределились следующим образом:
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1. В направлении #Создавай – 4 по-
бедителя, на сумму 11 892 666 ру-
блей;

2. В направлении #Следуй – 5 побе-
дителей, на сумму 6 529 213,56 ру-
блей;

3. В направлении #Заботься – 6 по-
бедителей, на сумму 9 286 485,8 
рублей;

4. В направлении #Познавай – 4 по-
бедителя, на сумму 4 595 699,97 ру-
блей;

5. В направлении #Развивай – 9 по-
бедителей, на сумму 10 713 710,47 
рублей;

6. В направлении #Научи – 8 победи-
телей, на сумму 8 672 843 рублей;

7. В направлении #Живи – 8 победи-
телей, на сумму 8 945 229 рублей;

8. В направлении #Береги – 4 побе-
дителя, на сумму 3 762 780 рублей;

9. В направлении #Гордись – 11 по-
бедителей, на сумму 10 954 012,83 
рублей;

10. В направлении #Дружи – 7 победи-
телей, на сумму 9 226 840 рублей;

11. В направлении #Помогай – 7 по-
бедителей, на сумму 5 636 549,37 
рублей

Из 56 конкурсных заявок, подан-
ных НКО муниципальных образова-
ний Ростовской области, победителя-
ми стали 24.

21 организация, подавшая заявку 
в Конкурс 2024 года, впервые стала по-
бедителем с 2022 года.

В 2024 году в направлении #Соз-
давай стали победителями проекты, 
в рамках которых будут открыты но-
вые ресурсные центры по следующим 
направлениям:

Деятельность в сфере развития 
гражданского общества и оказания по-
мощи людям, находящимся в трудной 
жизненной ситуации, в формах, пред-
усмотренных действующим законода-
тельством;

Поддержка некоммерческих органи-
заций в сфере культуры и искусства;

Комплексная поддержка НКО, работа-
ющих в сфере улучшения положения жен-
щин Ростовской области;

Поддержка и развитие социально 
ориентированных некоммерческих орга-
низаций медианаправленности в Ростов-
ской области. 

3.2 ТОЧКИ РОСТА СОНКО В РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ. ЛУЧШИЕ РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
ПРОЕКТЫ. МЕРЫ ФИНАНСОВОЙ 
ПОДДЕРЖКИ

ТОП 100 ЛУЧШИХ РЕАЛИЗОВАННЫХ 
СОЦИАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ

14 ноября 2024 года Координацион-
ный комитет подвел итоги реализации 
социально значимых проектов, про-
финансированных Фондом президент-
ских грантов и завершившихся в 2023 
году. Публичная оценка результатов под-
держанных инициатив некоммерческих 
организаций, в том числе полученного 
эффекта, проводится ежегодно. В этом 
году процедуру прошли 4034 проекта 
из числа успешно реализованных иници-
атив. Координационный комитет выбрал 
100 лучших. 

В сотню лучших вошли четыре про-
екта от СО НКО Ростовской области, 
в числе которых – три проекта под ру-
ководством членов ОП РО:

«Мы – для других! Стратегические 
компетенции НКО», АНО Центр иннова-
ций социальной сферы «Атлас НКО»;

«Точка роста НКО» Донбасс»,  АНО 
«Общественный центр социальных ини-
циатив»; 

«Разработка и реализация инди-
видуальных программ реабилитации 
пациентов с онкологическими заболе-
ваниями кишечника в условиях внеш-
него стресс-фактора» Фонда борьбы 
с онкологическими заболеваниями ки-
шечника (колоректальным раком); 
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«Две войны детей Донбасса» Бла-
готворительного фонда помощи детям 
«Время добрых».

Таким образом, в ТОП-100 с 2019 года 
по настоящее время включены 13 СО НКО 
Ростовской области.

МЕРЫ ФИНАНСОВОЙ ПОДДЕРЖКИ  
СО НКО

По-прежнему наиболее важными 
финансовыми инструментами под-
держки третьего сектора остаются 
гранты на развитие гражданского об-
щества Президента РФ и региональ-
ные.

В 2024 году НКО Ростовской области 
подали на конкурсы Фонда президент-
ских грантов 347 заявок, из которых 61 
проект стали победителями, получив 
поддержку на общую сумму 163,7 млн. 
рублей. Для сравнения: в 2023 году было 
подано 328 заявок, из которых 75 проек-
тов были признаны победителями и полу-
чили гранты на общую сумму 144,4 млн. 
рублей.

По сравнению с 2023 годом количе-
ство поданных заявок в 2024 году уве-
личилось на 19 проектов (+5,8%). Это 

свидетельствует о растущей активности 
некоммерческих организаций региона 
и их стремлении участвовать в конкурсах 
для привлечения финансирования.

Несмотря на увеличение числа подан-
ных заявок, количество поддержанных 
проектов снизилось: в 2024 году их – 61, 
что на 14 проектов меньше, чем в 2023 
году (75) и на 42 меньше, чем в 2022 году 
(103).

Конверсия участия НКО Ростовской 
области в конкурсе Фонда президент-
ских грантов в 2024 году снизилась 
по сравнению с предыдущим перио-
дом. Так, если в 2022-2023 годах побе-
ждала каждая четвертая поданная заяв-
ка, то в 2024 году успешной стала каждая 
пятая – шестая заявка (17,6%).

Снижение конверсии обусловлено 
несколькими факторами. В первую оче-
редь, Фонд ужесточил требования, повы-
сив проходные баллы, что сделало отбор 
более конкурентным. Во-вторых, увели-
чившаяся конкуренция между проектами 
также сыграла роль в снижении вероят-
ности успешного участия.

Общая тенденция указывает 
на то, что в последние три года конкурсы 
Фонда президентских грантов стали бо-
лее требовательными, и успешное про-
хождение отбора требует от НКО более 

Таблица 1. 
Количество участников и сумма выигранных грантов  

за период 2022-2024 гг.

Конкурс
ФПГ

Количество
заявок

Количество НКО
победителей

Сумма грантов, 
руб.

Софинансирование,
руб.

2022/1 172 32 49380638 35702392

2022/2 164 42 58201362 44760031

2022/3 66 29 100924778 80212826

2023/1 154 39 76640505 53318378

2023/2 174 36 67742429 39385332

2024/1 169 37 98974641,98 86488012

2024/2 178 24 64785824 46045933

Итого 730 178 352 889 712 253 378 959

качественных и конкурентоспособных 
проектов. Тем не менее, общая сумма вы-
деленных грантов увеличилась и, таким 
образом, каждая успешная заявка полу-
чила больше финансирования.

Общая сумма грантов в 2024 году со-
ставила 163,7 млн. рублей, что на 19,3 
млн. рублей больше, чем в 2023 году 
(+13%). Это связано с увеличением сред-
ней суммы запрашиваемых грантов. 
В 2020-2021 годах средняя сумма запро-
са составляла 1,1 млн. рублей, в 2022-
2023 годах она выросла до 2 млн. рублей, 
а в 2024 году достигла 2,68 млн. рублей. 
Организации стали более амбициозно 
подходить к подготовке заявок, стре-
мясь к получению крупных грантов. Это 
свидетельствует о профессионализации 
сектора, т.е. НКО осознают, что качествен-
но проработанная заявка имеет больше 
шансов на успех, независимо от размера 
запрашиваемой суммы. Таким образом, 
хотя победителей стало меньше, финан-
совая поддержка успешных проектов 
возросла.

УЧАСТИЕ МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАНИЙ

Мониторинг итогов двух конкурсов 
Фонда президентских грантов 2024 
года показывает, что основная часть 
заявок и привлеченных средств сосре-
доточена в г. Ростове-на-Дону.

Из 347 заявок, поданных НКО Ростов-
ской области в 2024 году, 177 поступило 
от организаций из Ростова-на-Дону. Сре-
ди 61 победителя – 33 проекта принадле-
жат ростовским НКО.

Большую часть грантового фи-
нансирования, а именно 74%, также 
привлекают ростовские организа-
ции. Из общего объема финансирова-
ния в 163,7 млн. рублей, НКО из Росто-
ва-на-Дону получили 121,2 млн. рублей. 
НКО из других муниципальных образова-
ний области подают значительно меньше 
заявок и демонстрируют менее успешные 
результаты.

В конкурсе Фонда президентских 
грантов 2024 года приняли участие 
НКО из 36 муниципальных образова-
ний Ростовской области. Это меньше, 
чем в предыдущих периодах: в 2022-
2023 гг. в конкурсах участвовали НКО из 37 

Диаграмма 1.
Общая сумма привлеченных грантов с 2022-2024 гг.
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муниципалитетов, а в 2020-2021 гг. и 2017-
2019 гг. активность была еще выше – заяв-
ки подавали НКО из 40 и 41 муниципаль-
ных образований соответственно.

Анализ состояния некоммерческо-
го сектора Ростовской области, еже-
годно проводимый АНО «Атлас НКО» 
совместно с Общественной палатой Ро-
стовской области, показал, что с 2017-
го по 2023 год НКО из 9 муниципаль-
ных образований ни разу не подавали 
заявок на участие в конкурсах Фонда 
президентских грантов.

Создание новых или поддержка суще-
ствующих ресурсных центров для этих 
территорий поможет локальным НКО 
получать квалифицированную помощь. 
Системное финансирование этих цен-
тров из бюджетных средств позволило 
бы обеспечить их стабильное функцио-
нирование, укрепить кадровый состав 
и расширить направления предоставляе-
мых услуг. Такие меры поддержки могли 
бы повысить активность и эффективность 
некоммерческого сектора в небольших 
муниципальных образованиях.

СРАВНИТЕЛЬНЫЙ АНАЛИЗ 
С РЕГИОНАМИ ЮЖНОГО 
ФЕДЕРАЛЬНОГО ОКРУГА

В 2024 году Волгоградская область 
подала рекордное количество заявок – 
627. Однако, несмотря на впечатляющую 
динамику, лишь 44 из них стали победи-
телями, т.е. только одна из 14 заявок (7%) 
получила поддержку. В то же время Ро-
стовская область и Краснодарский край, 
подав 347 и 483 заявки соответственно, 
продемонстрировали более высокую эф-
фективность: победителем стала каждая 
5-6 заявка, с конверсией 17,6% и 16,8%.

Лидером по числу победителей стал 
Краснодарский край – 81 поддержан-
ный проект, что свидетельствует о каче-
ственной подготовке заявок и их высокой 
конкурентоспособности.

Ростовская область занимает вто-
рое место с 61 победившим проектом, 
но именно Донской регион становит-
ся лидером по объему привлеченных 
средств – 163,76 млн. рублей, что го-
ворит о масштабности и финансовой 
ёмкости проектов. С 2022 года Ро-
стовская область стабильно лидирует 

Таблица 2.
Перечень муниципальных образований Ростовской области, никогда  
не принимавших участие в конкурсах Фонда президентских грантов  

с 2017 по 2023 гг.
№ Наименование муниципального образования Ростовской области
1 Верхнедонской район
2 Веселовский район
3 Волгодонской район
4 Дубовский район
5 Заветинский район
6 Кашарский район
7 Ремонтненский район
8 Советский (с) район
9 Целинский район

Примечание. В 2024 г. в конкурсе впервые приняла участие АНО «Вера» Ремонтненского 
района. Проект «Творим добро» не получил поддержку. Остальные муниципалитеты по-преж-
нему не принимают участия. в ЮФО по объему средств, привлечен-

ных на реализацию социальных про-
ектов. Это свидетельствует о способно-
сти местных НКО реализовывать крупные 
и значимые проекты, а также о высоком 
потенциале в привлечении внешнего фи-
нансирования.

Результаты проведенного анализа по-
казывают, что регионы, подающие на кон-
курс тщательно проработанные проекты, 
способны добиться значительных 
успехов, даже при сравнительно неболь-
шом количестве заявок. 

Ростовская область уверенно со-
храняет лидирующие позиции в ЮФО 
по объему привлеченных грантов 
и хорошему качеству заявок, несмотря 
на незначительные колебания в числе 
победителей.

Опыт некоммерческих организаций 
Ростовской области в участии в кон-
курсах Фонда президентских грантов 
неуклонно растет и является результа-
том системной работы в этом направ-
лении. Все больше организаций обраща-
ются за помощью в ресурсные центры, 
что позволяет значительно улучшить 

Таблица 3.
Количество НКО-победителей и сумма выигранных грантов  

НКО ЮФО в 2024 году

Субъект ЮФО Количество  
поданных

заявок

Количество 
победителей

Сумма грантов, 
руб.

Ростовская область 347 61 163 760 466,7

Краснодарский край 483 81 141 448 492

Волгоградская область 627 44 97 053 454

Город Севастополь 155 22 74 492 285,17

Республика Крым 137 17 16 579 462,95

Астраханская область 74 14 16 305 832,78

Республика Адыгея 39 7 8 161 233,54

Республика Калмыкия 39 6 7 373 176,57

Диаграмма 2.
Средний балл экспертных оценок  

заявок-победителей НКО ЮФО в 2024 году
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качество заявок и, соответственно, повы-
сить их шансы на успех. АНО «Атлас НКО», 
АНО «Общественный центр социальных 
инициатив», совместно с Общественной 
палатой Ростовской области и региональ-
ными ресурсными центрами, ежегодно 
проводит обучающие семинары, направ-
ленные на подготовку к участию в гранто-
вых конкурсах. Эти мероприятия способ-
ствуют профессиональному росту специ-
алистов НКО и обеспечивают стабильное 
привлечение в регион значительного 
объема грантовых средств. 

ПРИМЕРЫ ПОДДЕРЖАННЫХ 
ПРОЕКТОВ

Первый конкурс Фонда президент-
ских грантов 2024 года:

 – Самый большой грант среди 
победителей из Ростовской области 
в размере 21 425 395 рублей получил 
Фонд борьбы с онкологическими за-
болеваниями кишечника (колорек-
тальным раком) на проект, направ-
ленный на открытие диагностическо-
го отделения и лаборатории для  обу-
чения  и  повышения  квалификации  
врачей  в  области эндоскопических 
исследований пациентов с колорек-
тальным раком из ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областей на базе До-
нецкого республиканского онкологи-
ческого центра. 

Проект предполагает закупку обору-
дования для проведения эндоскопиче-
ских исследований и лапароскопических 
операций, организацию и проведение 
стажировки врачей из ЛНР, ДНР, Херсон-
ской и Запорожской областей на базе 

Клиники колопроктологии и малоинва-
зивной хирургии Первого медицинского 
Сеченовского университета.

Благотворительный фонд помощи 
детям «Доброе дело» получил грант 
в размере 3,5 млн. рублей на реали-
зацию программы профилактическо-
го сиротства в Ростовской области 
посредством оказания комплексной 
помощи семьям в кризисных ситуа-
циях.

Ростовское региональное отделе-
ние общероссийской общественной 
организации «Физкультурно-спор-
тивное общество «Спартак»» получи-
ло грант в размере 6,8 млн. рублей 
на создание условий для занятия 
футболом людей с поражением опор-
но-двигательного аппарата. В проекте 
предусмотрено проведение междуна-
родного турнира по футболу на элек-
троколясках с участием представителей 
пяти южных регионов России и Бело-
руссии.

Второй конкурс Фонда президент-
ских грантов 2024 года:

АНО «Атлас НКО» получила грант 
в размере 7,7 млн. рублей на реализа-
цию проекта «Формируя Завтра». Про-
ект направлен на развитие малых тер-
риторий и создание местных центров 
развития и социальной поддержки – 
локальных ресурсных центров в пяти 
отдаленных муниципальных образо-
ваниях Ростовской области, Луганской 
и Донецкой Народных Республик. В ре-
зультате проведенного конкурса в проект 
были отобраны участники из Чертковско-
го, Зерноградского и Аксайского райо-
нов Ростовской области, города Стаханов 
и Белокуракинского района Луганской 
Народной Республики, и города Донецка 
Донецкой Народной Республики. Пла-
нируется, что по завершении проекта 
в указанных муниципальных образо-
ваниях будет создано как минимум 4 
ресурсных центра поддержки НКО. 

АНО «Центр охраны здоровья и со-
циального развития» получила грант 
в размере 2,2 млн. рублей на проект 



6968

Глава IIIГлава III

«Жизнь с плюсом», который обеспе-
чивает комплексную поддержку жен-
щинам, живущим с ВИЧ, в Ростовской 
области.

АНО «Детский футбольный спор-
тивный клуб «Чемпионика – Ростов» 
получила грант в размере 4 млн. ру-
блей. Проект направлен на повышение 
уровня физической активности и социа-
лизации детей с синдромом Дауна и рас-
стройствами аутистического заболева-
ния (РАС) от 7 до 18 лет в Ростове-на-До-
ну посредством адаптированных спор-
тивных занятий по футболу и участия 
в выездных турнирах.

Примеры поддержанных проектов:
• АНО обеспечения информаци-

онной безопасности и просве-
щения «Центр медиастратегий» 
получила грант в размере 8,6 
млн. рублей на проведение Все-
российского фестиваля-конкурса 
исполнителей современной во-
енной песни «Голос фронта» в Ро-
стове-на-Дону, в котором примут 
участие представители со всей 

России. Одной из идеологических 
составляющих проекта является 
воспитание патриотизма, про-
буждение чувства принадлежно-
сти к истории Родины и гордости 
за страну.

• Муниципальное учреждение 
культуры «Красногорняцкий 
сельский дом культуры» из Ком-
мунарского сельского поселения 
выиграло грант на сумму 156 
тыс. рублей для проведения теа-
тральных представлений куколь-
ного театра «Золотой ключик» 
в отдаленных населенных пунктах 
Октябрьского (с) района.

• ООО «Творческое объединение 
«Марке Фано» потратит около 
10 млн.  рублей  на  создание  
документального  фотоальбома 
«Уходящий Ростов», посвященно-
го памятникам ландшафтного ди-
зайна и старинным жилым домам 
Ростова-на-Дону. Проект включает 
выпуск книг и создание виртуаль-
ного тура с аудиогидом.

ТОП-5 СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫХ 
ПРОЕКТОВ, РЕАЛИЗОВАННЫХ В 2022 г.

В Ростовской области прошла цере-
мония награждения победителей ТОП – 5 
социально значимых проектов СО НКО, 
которые получили субсидии на их реали-
зацию в 2022 году.

В 2022 году общая сумма субсидии 
для СО НКО РО составила 85,1 млн. ру-
блей. Всего на конкурс поступило 158 за-
явок, из них 63 некоммерческие организа-
ции стали победителями. Реализация про-
ектов завершилась в марте этого года. Про-
ведена оценка реализованных проектов. 
Проекты получили более трех тысяч оце-
нок, в которых учтено мнение независимых 
экспертов, некоммерческих организаций, 
граждан с активной жизненной позицией 
и благополучателей – тех людей, ради кого 
проекты были задуманы и реализованы. 

В рамках этих проектов было реа-
лизовано более 400 мероприятий, бла-
гополучателями стали более 50 тысяч 
человек. По результатам оценки опреде-
лен топ-5 проектов, реализованных СО 
НКО, лучшими общественно значимы-
ми (социальными) проектами ТОП-5 
Ростовской области 2022 года стали 
следующие организации и их проекты:

• некоммерческая спортивная ор-
ганизация «Детский футболь-
ный клуб «Чемпионика-Ростов» 

с проектом «Чемпионы – клуб 
адаптивного футбола для особен-
ных детей»;

• ростовская региональная дет-
ско-молодежная общественная 
организация

• «Содружество детей и молодежи 
Дона» с проектом «Областной про-
светительский фестиваль волон-
терства #ДоброТур»;

• благотворительный фонд «Святи-
теля Николая Чудотворца по оказа-
нию помощи нуждающимся» с про-
ектом «Инклюзивные мастерские 
«Своими руками»;

• ростовская  региональная  моло-
дежная  общественная  организация

• «Молодые юристы Ростовской об-
ласти» с проектом «Антикорруп-
ционный конкурс среди студентов 
вузов и ссузов Ростовской области 
«Экзамен по профессии: Мы про-
тив коррупции»;

• местная религиозная организа-
ция «Православный приход храма 
Донской иконы Божией Матери го-
рода Новошахтинска Шахтинской 
епархии русской Православной 
церкви (Московский Патриархат)» 
с проектом «Штаб помощи бежен-
цам и семьям, попавшим в трудную 
жизненную ситуацию, –  «Спаса-
тельный круг».
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3.3 РОЛЬ СОНКО В РАЗВИТИИ КУЛЬТУРЫ 
ОТВЕТСТВЕННОГО ОТНОШЕНИЯ 
К ЗДОРОВЬЮ В ДОНСКОМ РЕГИОНЕ

30 июля 2024 г. в Ростове-на-Дону 
на площадке коворкинга «Новый Ростов» 
состоялся Форум социально ориенти-
рованных некоммерческих организа-
ций Ростовской области, осуществля-
ющих деятельность в сфере охраны 
здоровья. В Форуме приняли участие 
представители органов исполнительной 
и законодательной власти, социально 
ориентированных некоммерческих ор-
ганизаций, члены Общественной палаты 
Ростовской области, пациентские и бла-
готворительные организации.

Форум организован Автономной не-
коммерческой организацией «Ресурсный 
центр «ЗдравДон», Автономной неком-
мерческой организацией «Центр охран 
здоровья и социального развития» и Об-
щественной платой Ростовской области 
при поддержке Агентства развития граж-
данских инициатив Ростовской области.

С докладом «О совершенствова-
ние мер государственной поддержки 

социально ориентированных неком-
мерческих организаций Ростовской 
области» выступил первый заместитель 
председателя Общественной платы Ро-
стовской области Юрий Зерщиков. Он 
отметил важную миссию некоммерческих 
организаций в развитии системы здраво-
охранения и сотрудничества с органами 
государственной власти и местного само-
управления. 

Представители органов исполнитель-
ной власти, участвующие в Форуме, отме-
тили важность сотрудничества с неком-
мерческими организациями. 

Первый заместитель министра здра-
воохранения Ростовской области Елена 
Теплякова рассказала о независимой 
оценке качества в медицинских органи-
зациях Ростовской области и участии в её 
проведении некоммерческих организа-
ций.

Заместитель министра труда и соци-
ального развития Ростовской области 
Ольга Порядошная рассказала о работе 
министерства в части финансирования 
деятельности некоммерческих органи-
заций – поставщиков социальны услуг. 
Сегодня в региональном реестре постав-
щиков социальных услуг состоит 55 со-
циально ориентированных некоммерче-
ских организаций. Они оказывают широ-
кий спектр социальных услуг для жителей 
региона.

Вместе с этим, как отметили руково-
дители социально ориентированных 
некоммерческих организаций и члены 
Общественной палаты Ростовской обла-
сти, участвующие в Форуме, среди реги-
ональных направлений финансовой под-
держки отсутствуют целевые субсидии 
для НКО, осуществляющих деятельность 
в сфере охраны здоровья. В связи с этим 
частники Форума приняли решение об-
ратиться в профильный орган испол-
нительной власти с предложением со-
вместно с региональной Общественной 
палатой проработать вопрос о возмож-
ности предоставления субсидий НКО, 
осуществляющим деятельность в сфере 
охраны здоровья, по аналогии с субсидия-
ми поставщикам социальных услуг.

В Ростовской области осуществля-
ется общественный контроль работы 
кабинетов медико-психологического 
консультирования и помощи.

Члены комиссии по здравоохранению, 
физической культуре, спорту и здорово-
му образу жизни Общественной палаты 

Ростовской области в августе 2024 года 
провели общественную проверку ка-
бинетов медико – психологического  
консультирования  и  помощи,  осу-
ществляющих  деятельность в составе го-
сударственного бюджетного учреждения 
Ростовской области «Психиатрическая 
больница».

По результатам общественной про-
верки установлено, что в Ростовской 
области работает 12 таких кабинетов. В 
них ведут прием клинические психологи 
и врачи-психиатры. Консультации и по-
мощь оказываются на бесплатной основе 
всем обратившимся.

Методическое сопровождение кон-
трольных мероприятий оказывалось фе-
деральным проектом «ЗдравКонтроль». 
По итогам визитов заполнялись чек-ли-
сты. Общественная проверка показала, 
что кабинеты работают штатно, проводит-
ся прием населения в соответствии с гра-
фиком их работы. Временной интервал 
для записи к врачу составляет от 30 минут 
до 1 часа. В среднем за один день специ-
алисты принимают от 5 до 15 пациентов. 
Штаты кабинетов в целом укомплектова-
ны. Все осмотренные кабинеты имели не-
обходимую техническую оснащенность: 
рабочие места, кушетки, мебель, автома-
тизированные рабочие места для специ-
алистов, набор материалов и оборудова-
ния для экспериментально-психологиче-
ского исследования, шкафы для хранения 
документов, необходимые бактерицид-
ные облучатели. Прием ведется всех кате-
горий граждан, начиная с 18 лет. К специ-
алистам также обращаются семьи и участ-
ники СВО.

Члены Общественной палаты Ро-
стовской области приняли участие 
в круглом столе на тему «Развитие 
культуры ответственного отношения 
к здоровью в Ростовской области»

На площадке Комитета по социальной 
политике, труду, здравоохранению и де-
лам военнослужащих Законодательного 
Собрания Ростовской области 1 августа 
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2024 г. прошёл круглый стол, посвящен-
ный  подведению  итогов реализации  
национального  проекта «Здоровье» 
и донского регионального проекта «Укре-
пление общественного здоровья» и обо-
значению планов на будущее, ведь в на-
стоящее время разрабатывается новый 
национальный проект «Продолжитель-
ная активная жизнь». В его работе при-
няли участие члены комиссии по здраво-
охранению, физической культуре, спорту 
и здоровому образу жизни Обществен-
ной палаты Ростовской области Станис-
лав Затонский и Роман Поликарпов. Од-
ним из главных его целевых показателей 
станет увеличение продолжительности 
активной жизни до 78 лет к 2030 году 
и до 81 года к 2036 году. 

Комиссия по здравоохранению, фи-
зической культуре, спорту и здоровому 
образу жизни Общественной палаты Ро-
стовской области регулярно ведет мони-
торинг успешных практик формирования 
здорового образа жизни в Ростовской 
области. Так, Роман Поликарпов отметил 
успешный опыт организации диспансе-
ризации населения городской поликли-
ники № 1 в г. Ростове-на-Дону и комплекс-
ную профилактическую помощь для под-
ростков, оказываемую Центром охраны 
репродуктивного здоровья подростков 
Детской городской больны № 1 в г. Росто-
ве-на-Дону.

Члены Общественной палаты Ро-
стовской области приняли участие 

в заседании круглого стола на тему 
«Роль НКО в охране здоровья населе-
ния Дона: новые возможности и пути 
развития»

В Законодательном Собрании Ростов-
ской области состоялось заседание «кру-
глого стола», посвященное роли неком-
мерческих организаций (НКО) в охране 
здоровья населения региона.

В обсуждении приняли участие члены 
Общественной палаты Ростовской обла-
сти, а также представители законодатель-
ных и исполнительных органов власти. 

В ходе обсуждения были затронуты 
вопросы организации онкологической 
помощи на территории Ростовской обла-
сти, деятельность АНО «Ресурсный центр 
«ЗдравДон», поддержка взрослых онко-
пациентов и их близких на примере Бла-
готворительного фонда «Онкологика», 
а также значение НКО в структуре оказа-
ния помощи онкопациентам.

По вопросу программы практико-о-
риентированного наставничества врачей 
первичного звена в структуре системы 
повышения квалификации медицинского 
персонала Ростовской области выступил 
член Общественной палаты Ростовской 
области Сергей Шарапа.

Заседание прошло в конструктивной 
атмосфере, участники обсудили актуаль-
ные вопросы и наметили пути дальней-
шего развития сотрудничества между 
государственными структурами и НКО 
в области здравоохранения. Особое вни-
мание было уделено организации онко-
логической помощи и программам по-
вышения квалификации медицинского 
персонала.

Развитие донорства крови и до-
норства костного мозга в Ростовской 
области в 2024 году. При поддержке Об-
щественной палаты Ростовской области 
в 2024 году был завершен процесс по уч-
реждению регионального звания «Почет-
ный донор Ростовской области». Впервые 
данная инициатива была предложена 
представителями сообщества «Доноры 

Дона» и некоммерческими организаци-
ями, осуществляющими деятельность 
по пропаганде донорства в Ростовской 
области в 2021 году в ходе «круглого сто-
ла» на тему «Развитие донорства крови 
в Ростовской области. Опыт в условиях 
COVID-19». Данная инициатива была под-
держана членами Общественной палаты, 
вопрос прорабатывался с депутатами 
Законодательного Собрания Ростовской 
области. Большую помощь в решении во-
проса оказали ростовские журналисты 
газеты «Молот». В 2023 году, по итогам 
ежегодной пресс-конференции, Губер-
натором региона были даны поручения 
профильным министерствам. Так, поло-
жительно был решен вопрос не только 
об учреждении звания «Почетный донор 
Ростовской области», но дополнительных 
мерах поддержки в виде денежной вы-
платы в размере величины прожиточного 
минимума в регионе для трудоспособно-
го населения. В 2024 году Законодатель-
ным собранием Ростовской области при-
няты необходимые изменения в област-
ной закон «Об охране здоровья граждан», 
а Постановлением Правительства Ростов-
ской области от 10.12.2024 № 80 учрежде-
но звание «Почетный донор Ростовской 
области».

В целях поддержки деятельности со-
циально ориентированных некоммерче-
ских организаций, по инициативе члена 
Общественной палаты Ростовской обла-
сти, председателя общественной орга-
низации «Молодые медики  Дона»  и  ди-
ректора  Автономной  некоммерческой  
организации «Южный центр развития до-
норства» Романа Поликарпова, Законода-
тельное собрание Ростовской области 
внесло изменения в Областной закон «О 
государственной поддержке социально 
ориентированных некоммерческих орга-
низаций в Ростовской области». В законе 
дополнены виды деятельности СО НКО 
для получения мер поддержки деятель-
ностью по пропаганде донорства крови 
и (или) ее компонентов. Данная новел-
ла позволит профильным организациям 

претендовать на все существующее меры 
поддержки.

Наравне с участием в формирова-
нии регионального законодательства 
в сфере развития донорства, члены Об-
щественной палаты Ростовской области 
участвовали в обсуждениях измене-
ний в федеральное законодательство 
на тематических мероприятиях в Госу-
дарственной думе Российской Феде-
рации. Так, член Общественной палаты 
Ростовской области Роман Поликарпов 
принимал участие в совещаниях по во-
просу включения донорства крови и её 
компонентов и донорства костного моз-
га в перечень видов добровольческой 
деятельности. Соответствующий закон 
был принят Государственной думой 
в декабре 2024 года. А уже с 2025 года 
все доноры крови получат возможность 
использовать все существующие меры 
государственной поддержки для добро-
вольцев.

В 2024 году социально ориентиро-
ванные некоммерческие организации 
и инициативные группы граждан, осу-
ществляющие деятельность по пропа-
ганде донорства крови были удостое-
ны федеральных наград за свой вклад 
в развитие донорства. В июне 2024 года 
в Общественной палате Российской Фе-
дерации Автономная некоммерческая 
организация «Южный центр развития до-
норства» стала лауреатом X юбилейной 
Всероссийской премии за вклад в раз-
витие донорства крови и костного мозга 
«СоУчастие» в номинации «Креативное  
донорство».  Награду  получил  член  Об-
щественной  палаты Ростовской области 
Роман Поликарпов. В ноябре 2024 в Мо-
скве Национальным фондом развития 
здравоохранения были подведены итоги 
Всероссийской акции-конкурса «Семей-
ный код донора», лауреатами которого 
стали Южный центр развития донорства, 
инициативная группа граждан сообще-
ство «Доноры Волгодонска» и Ростов-
ское региональное отделение Россий-
ского Красного Креста. Практики данных 
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организаций по пропаганде донорства 
в рамках Года семьи в России были при-
знаны одними из лучших.

ПСИХИЧЕСКОЕ ЗДОРОВЬЕ 
И ПСИХОСОЦИАЛЬНАЯ 
РЕАБИЛИТАЦИЯ ДЛЯ ЛЮДЕЙ 
С ПСИХИЧЕСКИМИ ОСОБЕННОСТЯМИ 
«ДРУГИЕ?» 

28 мая 2024 года в Общественной па-
лате Ростовской области состоялся кру-
глый стол, посвященный вопросам пси-
хического здоровья и психосоциальной 
реабилитации, в рамках подготовки IX 
Фестиваля реабилитационных программ 
для людей с психическими особенностя-
ми «Другие?».

В мероприятии приняли участие Алек-
сандр Акимович Дюжиков, председатель 
комиссии Общественной палаты Ростов-
ской области по здравоохранению, физи-
ческой культуре, спорту и здоровому об-
разу жизни; Дмитрий Алексеевич Полубо-
яринов, заместитель директора по стра-
тегическому развитию Союза охраны 

психического здоровья; главный внеш-
татный специалист-психиатр минздрава 
Ростовской области Сергей Иванович Вы-
гонский, психиатр-нарколог минздрава 
Ростовской области Елена Владимировна 
Малышко, а также представители мини-
стерств здравоохранения, труда и соци-
ального развития Ростовской области, 
профильных комиссий Общественной 
палаты и некоммерческих организаций 
в сфере охраны психического здоровья 
региона.

Участники круглого стола обсуди-
ли подготовку IX Фестиваля реабили-
тационных программ для людей с пси-
хическими особенностями «Другие?» 
в Южном федеральном округе. Особое 
внимание было уделено вопросам пси-
хиатрической помощи и психосоциаль-
ной реабилитации в государственных 
учреждениях здравоохранения Ростов-
ской области, а также реабилитацион-
ной  работе в учреждениях социальной 
защиты региона. Важной темой стало об-
суждение психосоциальной  реабилита-
ции в некоммерческих организациях Ро-
стовской области, где были рассмотрены 

достижения, существующие проблемы 
и перспективы дальнейшего развития. 
Общественная палата Ростовской обла-
сти поддерживает проведение подоб-
ных мероприятий, обеспечивая площад-
ку для конструктивного диалога между 
государственными и некоммерческими 
организациями. Обсуждение актуаль-
ных вопросов психического здоровья 
и реабилитации способствует развитию  
межведомственного  взаимодействия и 
объединению  усилий различных орга-
низаций для улучшения качества жизни 
людей с психическими особенностями.

ОПЫТ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПО ПОДДЕРЖКЕ ЛЮДЕЙ, ЖИВУЩИХ 
С ВИЧ – ИНФЕКЦИЕЙ

25 октября на площадке Обществен-
ной палаты Воронежской области состо-
ялся 2-й форум «Профилактика социаль-
но значимых заболеваний: актуальные 
аспекты». В работе форума принял уча-
стие член комиссии по здравоохранению, 
физической культуре, спорту и здорово-
му образу жизни Общественной палаты 
Ростовской области Роман Поликарпов.

Роман Поликарпов представил опыт 
реализации программы комплексной 
поддержки женщин, живущих с ВИЧ, в Ро-
стовской области «Жизнь с плюсом», ре-
ализуемой АНО «Центр охраны здоровья 
и социального развития» при поддержке 
Фонда президентских грантов и работе 
телефонной линии по вопросам профи-
лактики ВИЧ для населения Ростовской 
области.

Форум «Профилактика социально зна-
чимых заболеваний: актуальные аспек-
ты» проводился в Воронежской области 
во второй раз по инициативе Центра со-
действия профилактике социально значи-
мых заболеваний «Ты не один» и при уча-
стии Общественной палаты Воронежской 
области.

Заместитель Председатель Обще-
ственной палаты Воронежской области 

Наталья Пульвер отметила значимость 
сотрудничества  представителей Обще-
ственных палат и некоммерческих орга-
низаций наших регионов. Это уже не пер-
вая встреча членов Общественных палат 
Ростовской и Воронежской области,  в 
рамках  которых  удается обменяться не 
только лучшими практиками, но и дого-
вориться о сотрудничестве в реализации  
будущих проектов. Фокус форума направ-
лен на развитие межсекторного сотруд-
ничества. 

Площадка объединяет медицинских 
специалистов, организаторов здравоох-
ранения, сотрудников некоммерческих 
организаций, специалистов по социаль-
ной работе, психологов и других. Веду-
щей темой дискуссии стало использова-
ние возможностей организации телефо-
нов доверия для пациентов с социально 
значимыми заболеваниями.

Некоммерческие организации Ро-
стовской области активно используют 
в работе с населением возможности 
собственных специализированных те-
лефонных линий для предоставления 
информационно-консультативных услуг, 
психологической поддержки и иной по-
мощи. В регионе 29 лет работает служба 
Молодежных телефонов доверия: 8-863-
237-48-48. Это автономная некоммер-
ческая организация, которая оказывает 
бесплатную психологическую поддерж-
ку людям, оказавшимся в сложных жиз-
ненных ситуациях.

ПОДДЕРЖКА ЖЕНЩИН, ЖИВУЩИХ 
С ВИЧ, И ИХ СЕМЕЙ

28 ноября в Общественной палате Ро-
стовской области состоялся круглый стол 
на тему: «Поддержка женщин, живущих 
с ВИЧ, и их семей в Ростовской области». 
Организатором встречи стала комиссия 
Общественной палаты Ростовской обла-
сти по социальной политике, демогра-
фии, защите семьи, материнства и детства 
совместно с АНО «Центр охраны здоровья 
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и социального развития» и общественной 
организацией «Молодые медики Дона».

Модератором и инициатором меро-
приятия выступил заместитель председа-
теля комиссии по социальной политике, 
демографии, защите семьи, материнства 
Роман Поликарпов.

Основной целью мероприятия стало 
укрепление взаимодействия между го-
сударственными структурами и неком-
мерческими организациями в оказании 
помощи женщинам с ВИЧ и их семьям. 
Участники обсудили меры по профилак-
тике передачи ВИЧ от матери ребенку, 
предотвращению социального сиротства, 
преодолению стигмы и улучшению каче-
ства жизни семей, затронутых ВИЧ-ин-
фекцией.

В ходе встречи свои проекты и иници-
ативы представили несколько организа-
ций:

• АНО «Центр охраны здоровья 
и социального развития» расска-
зала о проекте «Жизнь с плюсом», 
который при поддержке Фонда 
президентских грантов оказывает 
комплексную медико-социальную 
помощь: от психологической под-
держки до организации проезда 
в Центр-СПИД для лечения; 

• Благотворительный фонд «Я 
без мамы» представил инициативы 
по профилактике сиротства, вклю-
чая помощь детям с ВИЧ, находя-
щимся в стационарах без родителей.

• Государственное учреждение 
«Кризисный центр для женщин» 

и другие НКО поделились опытом 
помощи женщинам, пережившим 
насилие, предоставляя им жилье, 
юридическую и психологическую 
поддержку.

• Служба «Молодежный телефон до-
верия» отметила свою роль в кру-
глосуточной психологической по-
мощи, включая поддержку жен-
щин, недавно узнавших о своем 
ВИЧ-статусе;

• Специалисты областного Цен-
тра по профилактике и борьбе 
со СПИД сообщили о снижении 
заболеваемости ВИЧ в регионе 
и уменьшении числа родов у жен-
щин с ВИЧ. 

С 2025 года в Ростовской области уве-
личивается финансирование закупки 
молочных смесей для детей, рожденных 
от ВИЧ – положительных матерей, что по-
зволит полностью покрыть эту потреб-
ность.

Итоги круглого стола подтвердили 
важность сотрудничества между госу-
дарственными и некоммерческими ор-
ганизациями. Участники отметили эф-
фективность практик перенаправления 
и совместного сопровождения клиентов, 
что способствует улучшению качества 
жизни женщин, живущих с ВИЧ, и их се-
мей. В планах – развитие технологий 
комплексного сопровождения, обучение 
специалистов и профилактика их профес-
сионального выгорания.

3.4 СОДЕЙСТВИЕ РАЗВИТИЮ 
НЕКОММЕРЧЕСКОГО СЕКТОРА 
ЛУГАНСКОЙ И ДОНЕЦКОЙ РЕСПУБЛИК

Проект поддержки общественных 
инициатив в новых регионах России, 
направленных на развитие некоммер-
ческого сектора в ЛНР, ДНР, Запорож-
ской и Херсонской областях, через со-
здание ресурсных центров, обучение, 
экспертную поддержку и заключение 
соглашений о сотрудничестве с ре-
сурсными центрами – одно из ключе-
вых направлений деятельности ОП РО, 
донских ресурсных центров и неком-
мерческого сектора региона.

Новые регионы нуждаются в донском 
опыте развития гражданского общества. 
Именно некоммерческий сектор спосо-
бен быстро и эффективно оказать содей-
ствие в решении их насущных проблем.

Взаимодействие Общественных па-
лат РО, ЛНР и ДНР, ресурсных центров 
и некоммерческих организаций донско-
го региона позволяет не только просто 
укрепить связи между территориями, 

но и реально показывает, что отныне 
они являются частью большой и друж-
ной семьи, где всегда принято приходить 
на помощь.

2 ноября 2024 года, выступая на Фо-
руме «Сообщество» в г. Москве, директор 
АНО «Ресурсный центр поддержки не-
коммерческих организаций ЛНР» Наталья 
Приймак рассказала об успехах новой 
республики: «Началось наше развитие 
с двух проектов. Оба были поддержа-
ны Фондом президентских грантов: 
«Точка роста НКО: Донбасс», г. Каменск 
– Шахтинск, и «Стираем границы, стро-
им мосты», г. Ростов-на-Дону. Благода-
ря этим двум проектам мы зарегистри-
ровались и начали общение с нашими 
общественниками». 

На Дону работает несколько ре-
сурсных центров, которые возглавля-
ют члены ОП РО. Сотрудники центров 
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активно взаимодействуют и содействуют 
интеграции новых территорий в РФ, кон-
сультируют и обучают сотрудников НКО 
ЛНР и ДНР, помогают оформлять заявки 
на грантовые конкурсы.

С 2022 года Центр инноваций со-
циальной сферы «Атлас НКО» г. Ро-
стов-на-Дону (директор, заместитель 
председателя комиссии ОП РО по раз-
витию институтов гражданского об-
щества и НКО Анна Белан) реализует 
и участвует в образовательных програм-
мах для специалистов из Луганской и До-
нецкой Народных Республик, в т.ч. в про-
грамме повышения квалификации про-
фессорско-преподавательского состава 
вузов ЛНР и ДНР на базе ДГТУ (более  
5 тыс. участников).

Центр является соучредителем 
первого ресурсного центра поддержи 
некоммерческих организаций в Луган-
ской Народной Республике. Директор 
Центра Анна Белан входит в состав рабо-
чей группы по работе с новыми субъек-
тами Общественной палаты Российской 
Федерации.

Три проекта Центра на работу с новы-
ми субъектами получили поддержку Фон-
да президентских грантов:

проект «Стираем границы – стро-
им мосты», сумма 1 133 175,40 рублей 
(специальный конкурс 2022 г.). Сроки ре-
ализации: с 10.10.2022 г. по 28.02.2023 г.).

В ходе реализации проекта более 
200 активных граждан и сотрудников 
общественных организаций ЛНР и ДНР 
повысили свои компетенции по страте-
гическому планированию, информаци-
онной открытости в правовом поле РФ, 
социальному проектированию, взаимо-
действию со СМИ, созданию и ведению 
сайтов и социальных сетей, навыкам ра-
боты со стилистикой текста. Заключено 
10 соглашений о социальном партнер-
стве между общественными организа-
циями из ЛНР и ДНР и НКО Ростовской 
области.

Проект «НКО – быть в ресур-
се» – грант Фонда президентских грантов 

6 387 078,00 рублей (второй конкурс 
2023 г.). Сроки реализации: 17.07.2023 г. 
по 30.06.2024 г.

Проект направлен на повышение 
профессионализма и эффективности 
деятельности НКО и социально актив-
ных граждан трех регионов Россий-
ской Федерации – Ростовской области, 
Луганской и Донецкой Народных Ре-
спублик.

Проект включал три этапа:
• обучение по трем базовым про-

граммам дополнительного про-
фессионального образования 
по вопросам управления, бухгал-
терского и налогового учета НКО, 
социального проектирования;

• практические интенсивы по пси-
хологической поддержке сотруд-
ников и  волонтеров  НКО,  вклю-
чающие  профилактику  професси-
онального

• выгорания, развитие креативности 
и межличностных коммуникаций, 
стресс – менеджмент, самопрезен-
тацию, а также психологические 
аспекты профессиональной дея-
тельности «помогающих» профес-
сий;

• консультационная и методическая 
поддержка, практикумы по реги-
страции НКО, приведении учре-
дительных документов в соответ-
ствие законодательству РФ, бух-
галтерскому, налоговому и управ-
ленческому учету, подготовке 
социальных проектов для участия 
в грантовых конкурсах.

Было оказано более 300 бесплат-
ных консультаций, в том числе выезд-
ных. Оказана помощь в регистрации 
19 НКО из ЛНР и 12 из ДНР.

Прошли обучение программам до-
полнительного профессионального 
образования по вопросам социального 
проектирования, бухгалтерского и на-
логового учета, управления НКО и по-
лучили удостоверения о повышении 

квалификации – 55 специалистов НКО 
ЛНР и ДНР;

При поддержке Центра поданы проек-
ты Луганских и Донецких НКО на конкурсы 
Фонда президентских грантов 2024 года.

Не менее 150 участников из ЛНР и ДНР 
стали участниками практических интен-
сивов и тренингов в Ростове-на-Дону.

В двух реализованных проектах при-
обретено техническое оборудование 
за счет средств Фонда президентских 
грантов, которое Центр передал в соб-
ственность ресурсным центрам поддерж-
ки НКО ЛНР и ДНР.

Проект «Формируя Завтра» – грант 
ФПГ 7 756 826,00 рублей (второй конкурс 
2024 года). Сроки реализации: 22.07.2024 
г. по 28.08.2025 г.

Проект направлен на развитие ма-
лых территорий и формирование ини-
циативных групп граждан, которые 
будут действовать в качестве местных 
центров развития территорий и соци-
альной поддержки – локальных ре-
сурсных центров в удаленных муници-
пальных образованиях ЛНР, ДНР и Ро-
стовской области.

В 2025 году планируется зареги-
стрировать ресурсные центры под-
держки в городе Стаханов и Белокура-
кинском районе ЛНР, а также в городе 
Донецке ДНР.

Будет оказана организационная и кон-
сультационная поддержка как местным 
лидерам, так и гражданам, проявляю-
щим социальную активность, в том чис-
ле уже являющимся специалистами НКО 
или социальными предпринимателями 
– не менее 300 консультаций. Будет по-
дано не менее 25 проектов на актуальные 
грантовые конкурсы от НКО.

Для жителей также запланирован 
конкурс малых социальных проектов 
и добровольческих акций. Победителям 
Центр закупит и передаст материалы и 
оборудование, необходимые для реа-
лизации их инициатив. Это покажет им, 
как можно и нужно привлекать ресурсы 
для развития своих территорий.

В мае 2024 года в г. Ростове-на-До-
ну прошел трехдневный очный Форум 
«Формируя завтра». На Форуме были 
представлены различные успешные про-
екты, реализованные опытными НКО 
из разных регионов. Участники Форума 
обсудили возможные формы партнерства 
по внедрению представленных социаль-
ных практик, а также рассмотрели вопро-
сы адаптации этих практик в конкретных 
населенных пунктах.

При поддержке ОП РО и АНО «Об-
щественный центр социальных ини-
циатив» г. Каменска-Шахтинского 
директором, заместителем предсе-
дателя комиссии ОП РО по развитию 
институтов гражданского общества 
и НКО Светланой Моисеевой разрабо-
тан проект, который направлен на раз-
витие некоммерческого сектора ЛНР 
и ДНР (далее – ЛДНР). Проект «Точка 
роста НКО: Донбасс» стал победите-
лем специального конкурса ФПГ (сум-
ма 4 336 007 руб., сроки реализации: 
01.10.2022г. – 30.06.2023г.).

В ходе реализации проекта реали-
зована Программа индивидуального 
сопровождения по повышению компе-
тенций для сотрудников и волонтеров 
общественных объединений и органов 
местного самоуправления ЛДНР. Про-
ведены 4 очные 2-х и 3-дневные сессии 
в г. Каменске-Шахтинском, серия онлайн 
мероприятий, включая «Экспертные 
пятницы» – встречи с представителя-
ми Минюста, ФНС, ПФР, СФР и други-
ми. В г. Луганск и на территории ДНР 
в Донецке, Шахтерске, Амвросиевке, 
Харцызске, Снежном, Торезе, Макеев-
ке, Енакиево, Новоазовске, Иловайске 
проведены консультации сотрудников 
и волонтеров, инициативных граж-
дан. В общей сложности в различных 
формах поддержку получили 350 че-
ловек и 84 организации новых респу-
блик. По окончанию проекта созданным 
АНО «Ресурсный центр поддержки НКО 
ЛНР» и АНО «Ресурсный центр поддерж-
ки НКО ДНР» закуплено и передано 
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оборудование, мебель и расходные 
материалы на сумму 947 109 руб.

Благодаря поддержке в рамках 
проекта 5 общественных организаций 
ЛНР подали 6 заявок на два конкурса 
Фонда президентских грантов, 2 про-
екта на конкурс ПФКИ.

Пять проектов 3-х организаций 
стали победителями: Общественная 
организация «Союз женщин Донбасса» 
в конкурсах ФПГ с проектами «Цифровая 
грамотность 55+» и «Реабилитация де-
мобилизованных участников СВО: Один 
за всех и все за одного», в конкурсе ПФКИ 
с проектом «Фестиваль возрождения 
родного края «Сердце Донбасса»; Обще-
ственная организация «Будущее Донбас-
са» в конкурсе ФПГ с проектом «Пользо-
ватели раннего серебряного возраста»; 
Общественная организация «Алчевская 
городская организация ветеранов» в кон-
курсе ФПГ с проектом «Цифровой пенси-
онер».

В феврале 2024 г. стартовал но-
вый проект «Точка роста НКО», полу-
чивший финансовую поддержку ФПГ 
(сумма 4 997 730 руб., сроки реализации: 
01.02.2024 г. – 31.10.2024 г.). Проект явля-
ется продолжением

«Точка роста НКО: Донбасс». В рам-
ках проекта продолжено взаимодей-
ствие с нашими партнерами на Дон-
бассе.

Проведены три выездные очные сес-
сии в Горловке, Снежном, Торезе, Хар-
цызске в ДНР и в Алчевске, Бренке, Пе-
ревальске, Стаханове в ЛНР. В феврале 
и сентябре для СО НКО, готовящих заявки 
на участие в грантовых конкурсах ФПГ, 
проведены очные тренинги по социаль-
ному проектированию в Донецке и Лу-
ганске. Количество представителей НКО, 
принявших участие в тренингах, состави-
ло 587 человек.

Реализована Комплексная инди-
видуальная программа сопровожде-
ния. В обучающих сессиях программы 
приняли участие представители 14 
некоммерческих организаций и 6 

инициативных групп из ЛДНР. Прове-
дено одна очная трехдневная и три 
очные двухдневные сессии в Камен-
ске-Шахтинском по отдельным темам, 
с привлечением профильных экспер-
тов и стажировки по делопроизвод-
ству, кадровому и бухгалтерскому 
учету. По итогам первой сессии «Соци-
ально проектирование и методы управ-
ления проектами» четыре участника 
Комплексной индивидуальной про-
граммы сопровождения подали свои 
проекты в ФПГ (2 конкурс 2024 года) 
и трое из них получили финансиро-
вание: АНКО «Сопричастность», г. Стаха-
нов, ЛНР; АНО «Межрегиональный центр 
психологической помощи детям и взрос-
лым», г. Луганск, ЛНР; ЮКО Митякинского 
юрта ОКО Донецкого округа войскового 
казачьего общества «Всевеликое войско 
Донское» (Ростовская область). Один 
участник подал проект в ПФКИ (2 кон-
курс 2024 года) и тоже получил финан-
сирование – АНО «Центр развития КВН 
Донецкого края», г. Снежное, ДНР.

Заместитель председателя комис-
сии ОП РО по здравоохранению, физи-
ческой культуре, спорту и здоровому 
образу жизни Сергей Шарапа возглав-
ляет «Фонд борьбы с онкологически-
ми заболеваниями кишечника (коло-
ректальным раком)». Это единствен-
ный Фонд в России по такому профилю 
заболевания, оказывающий комплексную 
поддержку в сфере здравоохранения.

С 2021 года на благотворитель-
ной основе Фонд ведет системную 
и адресную работу с онкологическими 
пациентами, финансирует обучение 
для повышения квалификации и пере-
профилирования специалистов в об-
ласти ранней диагностики и лечения 
этого вида патологии. Команды специ-
алистов готовят в тесном сотрудничестве 
с клиникой колопроктологии и малоин-
вазивной хирургии ФГАОУ ВО Первого 
МГМУ им. И.М. Сеченова.

Реализация двух проектов, полу-
чивших поддержку ФПГ «Обучение 

и практическое наставничество специ-
альных команд врачей из ДНР в осу-
ществлении ранней диагностики, сво-
евременного лечения и реабилитации 
пациентов с колоректальным раком» 
(сумма гранта – 8 169 472 руб., сроки реа-
лизации: 03.07.2023-29.02.2024 гг.) и «Фор-
мирование медицинского кластера 
с мультидисциплинарным подходом 
к профилактике, ранней диагностике, 
лечению и реабилитации пациентов 
с онкологическими заболеваниями ки-
шечника в новых субъектах РФ» (сумма 
гранта 21 425 395 руб., сроки реализации: 
01.02.24-31.01.2025 гг.) позволила обе-
спечить обучение в 2023 г. 176 тера-
певтов, эндоскопистов, гастроэнтеро-
логов, онкологов и хирургов, а в 2024 
г. – 149 специалистов в ведущих клини-
ках и медицинских университетах Рос-
сии.

По благотворительным програм-
мам финансирования и при поддерж-
ке Фонда президентских грантов по-
ставлено и введено в эксплуатацию 
оборудование экспертного класса в он-
кологические Центры ДНР и ЛНР с ви-
део-визуализацией для проведения 
диагностических исследований и опе-
рационных вмешательств на сумму 

более 32 500 000 рублей в течение 
2024 года. Это позволило провести в пе-
риод с 10 января по 29 декабря 2024 года 
более 8 840 исследований, выявить 
более чем у 512 пациентов первичные 
онкологические образования и прове-
сти более 279 операций.

Команда Фонда постоянно ведет 
системную адресную работу с онколо-
гическими пациентами. Сергей Шара-
па, используя свой личный опыт и прак-
тику восстановления пациента, провел 
самостоятельно за период с 1 февраля 
по 29 августа 2024 года 295 консультаций 
с онкологическими пациентами с диагно-
зом «колоректальный рак», из которых 
132 – граждане ДНР и ЛНР, непосред-
ственно в РОЦ им. Г.В. Бондаря. С 14 ок-
тября по 31 декабря 2024 года Сергей 
Шарапа провел лично 274 консультации 
раненных бойцов-добровольцев в стаци-
онаре Госпиталя Добровольческого Кор-
пуса в г. Луганске.

Опираясь на опыт работы в ДНР 
Сергей Шарапа учредил в Донецке АНО 
«Агентство развития системы здраво-
охранения регионов», которое оказы-
вает содействие в решении системных 
задач по вопросам комплексного раз-
вития здравоохранения ДНР и ЛНР.
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ОБЩЕСТВЕННАЯ ПАЛАТА  
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ГЛАВА IV. 

 

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ПРОЕКТЫ 
И УСПЕШНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ.
ГОД СЕМЬИ

4.1 МЕРЫ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ПОДДЕРЖКИ СЕМЬИ И СОХРАНЕНИЕ 
ТРАДИЦИОННЫХ СЕМЕЙНЫХ 
ЦЕННОСТЕЙ

2024 год, объявленный Президен-
том России Владимиром Путиным Годом 
семьи, стал знаковым для комиссии Об-
щественной палаты Ростовской области 
по социальной политике, демографии, 
защите семьи, материнства и детства. 
Руководителем комиссии является В.М. 
Ласточкина, председатель регионально-
го отделения ВОД «Матери России». В Ро-
стовском отделении движения действует 
восемь местных отделений и 24 коорди-
натора в городах и районах. Работа на-
правлена на поддержку материнства, за-
щиту прав детей, помощь семьям в слож-
ных ситуациях, пропаганду здорового об-
раза жизни и благотворительность.

В течение 2024 года комиссия и дви-
жение «Матери России» организовали 

54 мероприятия в рамках Года семьи, 
в которых приняли участие более 900 жи-
телей региона. Основные направления 
деятельности включали нравственно-па-
триотическое воспитание молодежи, 
поддержку многодетных семей, защиту 
традиционных ценностей, укрепление 
роли матери в обществе и профилактику 
социально-негативных явлений.

КЛЮЧЕВЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ ГОДА 
СЕМЬИ

16 февраля 2024 года состоялся кру-
глый стол «Открытие Года семьи» на пло-
щадке РГЭУ (РИНХ). В обсуждении при-
няли участие председатель ВОД «Матери 
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России» В.А. Петренко, заместитель пред-
седателя ОП РО Е.Н. Макаренко, замести-
тель мэра Ростова-на-Дону Е.Н. Кожухова, 
представители ОП РО и движения «Мате-
ри России». Участники обсудили значение 
семьи, выбор профессии и укрепление 
семейных ценностей, а также подписа-
ли соглашение о сотрудничестве между 
РГЭУ (РИНХ) и региональным отделением 
«Матери России».

В рамках мероприятий ОП РО в РГЭУ 
(РИНХ) прошел круглый стол «Укрепле-
ние института семьи, многодетности 
в России» с участием замсекретаря ОП 
РФ, председателя «Союза семей России» 
В.В. Гриба, руководства ОП РО, предста-
вителей законодательной и исполнитель-
ной власти, общественных организаций 
и многодетных семей. Участники обсу-
дили поддержку семей с детьми, меры 
по снижению уровня бедности многодет-
ных семей и развитие социальной инфра-
структуры.

Особое внимание уделялось совер-
шенствованию законодательства в сфере 
семейной политики. Выступили предсе-
датели комитетов Заксобрания РО И.А. 

Жукова, Е.В. Елисеева, министр труда и со-
циального развития РО И. Шувалова и со-
председатель регионального штаба «На-
родного фронта» Т.А. Карасева. В.М. Кущев 
отметил необходимость консолидации 
усилий власти, НКО и гражданского об-
щества для защиты семейных ценностей.

В конце мая в Таганроге прошел кру-
глый стол «Семья и дети в России: взгляд 
в будущее – общественный форсайт» 
с участием представителей НКО и мно-
годетных семей. Инициатором встречи 
выступила член ОП РО Е.В. Липовенко. 
Обсуждались перспективы поддержки 
семей, снижение бедности среди много-
детных и развитие демографической по-
литики.

18 октября комиссия по социальной 
политике подготовила и рассмотрела 
на заседании ОП РО вопрос «Роль семьи 
и трудового коллектива в воспитании де-
тей». В мероприятии участвовали члены 
ОП РО, профсоюзные лидеры, работода-
тели, представители администрации, нау-
ки и образования. Обсуждались пути вза-
имодействия семьи, школы и трудовых 
коллективов для создания благоприятной 

социальной среды. Было подписано со-
глашение о сотрудничестве между ОП РО, 
«Матерями России» и «Союзом семей Рос-
сии».

3 декабря прошел круглый стол 
на тему «Роль семьи и трудового коллек-
тива в воспитании детей». В обсуждении 
приняли участие депутаты Заксобра-
ния, представители министерств, союз 
работодателей, ученые, руководители 
предприятий и общественных органи-
заций. Обсуждались укрепление тра-
диционных ценностей, формирование 

благоприятной образовательной среды 
и предотвращение психотравмирующих 
ситуаций.

Член рабочей группы, председатель 
регионального отделения «Союза семей 
России» И. Ветров представил результа-
ты работы на съезде Союза семей России 
в Москве. Итоги подтвердили необходи-
мость объединения усилий семьи и обще-
ства в воспитании молодежи.

В рамках подготовки мероприятий 
председатель комиссии В.М. Ласточкина 
провела встречи в ряде муниципальных 
районов с представителями власти, об-
щественности и бизнеса. 20 июня в Ка-
менске-Шахтинском состоялась встреча 
с представителями администрации, хо-
зяйств и профсоюзов, где обсуждались 
вопросы семейной политики.

27 июня прошла встреча с главой 
Целинского района О.К. Косенко, гла-
вами местных муниципальных образо-
ваний, руководителями отделов обра-
зования, культуры, хозяйств. 27 ноября 
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на площадке Роствертола состоялась 
встреча с депутатами Заксобрания, Го-
родской Думы Ростова-на-Дону, пред-
ставителями руководства предприятия 
и профсоюзной организации. Члены ко-
миссии ОП РО и движения «Матери Рос-
сии» продолжили реализацию проектов, 
направленных на патриотическое вос-
питание детей, прославление Донского 
края, популяризацию сельскохозяйствен-
ных профессий. В рамках празднования 
Дня донского поля, совместно с мини-
стерствами труда и соцразвития, общего 
и профессионального образования, про-
вели в детских лагерях и на пришкольных 
площадках праздничные мероприятия 
в рамках проекта «Цена крошки хлеба ве-
лика!», формирующего бережное отноше-
ние к хлебу и пропагандирующего аграр-
ные профессии. В мероприятиях приняли 
участие более 70 тысяч детей и взрослых. 
В.М. Ласточкина и О.Н. Назарова-Яковле-
ва присутствовали в Неклиновском, Ка-
менском, Целинском районах.

Члены комиссии участвовали в ак-
ции добра «Адвокаты – детям», приуро-
ченной ко Дню защиты детей. 20 мая со-
вместно с членами движения «Матери 
России» и Палаты адвокатов посетили 

Большелогский центр защиты детей, где 
за чаепитием обсудили с выпускника-
ми выбор профессии, взаимоотношения 
в коллективе, права и обязанности граж-
данина. В завершение всем подарили 

куртки-толстовки и пригласили 30 мая 
на инклюзивный праздник в зоопарке. 
Праздники прошли также в Новошахтин-
ске, Волгодонске, Таганроге, Новочер-
касске, Азове, Аксайском, Мясниковском 
районе.

7 июня В.М. Ласточкина и РРО ВОД «Ма-
тери России» провели «Ярмарку семей-
ных ценностей» для детей, оставшихся 

без попечения родителей, в хуторе Боль-
шой Лог Аксайского района. Вручили 
благодарственные письма приемным 
семьям, дети подготовили творческие 
номера, поделились успехами и предло-
жениями по укреплению семейных цен-
ностей. 7 августа Ласточкина приняла 
участие в мероприятии «Летняя школа – 
24» в Центре помощи детям, где воспитан-
ники встретились с приемными семьями.

3 июня Ласточкина участвовала в засе-
дании Общественного совета федераль-
ного проекта «Новая школа» по вопросам 
безопасности летней оздоровительной 
кампании и работы продленки в школах. 
3 декабря на круглом столе «Докумен-
тальные фильмы как элемент патриоти-
ческого воспитания молодежи» выступил 
член ОП РФ К.В. Ярошенко.

Особое внимание уделялось детям 
с особенностями в развитии. На Новый 
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год и Рождество совместно с РРО ВОД 
«Матери России» и фондом «Время до-
бра» в Новочеркасске, Азове, Ново-
шахтинске, Ростове-на-Дону организо-
вали концерты с вручением подарков. 
17 января в праздник Крещения Ласточ-
кина приняла участие в мероприятии 
в казачьем конноспортивном центре 
«Атаман» в Таганроге, где дети катались 
на лошадях, кормили животных и полу-
чали подарки. 30 мая комиссия провела 
праздник «Предприниматели Дона – де-
тям» в Ростовском зоопарке. 14 сентября 
на фестивале науки в Ростове-на-Дону 
состоялся забег «Вместе к победе» для де-
тей с особенностями здоровья. 25 октя-
бря комиссия участвовала в круглом сто-
ле по сопровождаемому трудоустройству 
людей с ментальными нарушениями.

7–10 июля в Ростовской области 
прошли торжества ко Дню семьи, любви 
и верности. В мероприятиях участвова-
ла председатель ВОД «Матери России» 
В.А. Петренко, вручавшая почетные гра-
моты и медали «Сердце матери – серд-
це России» семейным парам из Росто-
ва-на-Дону, Новочеркасска, Таганрога, 
Волгодонска, Новошахтинска.

Комиссия активно занималась про-
ектами по здоровому образу жизни. 

28–29 февраля на площадке РГЭУ (РИНХ) 
запущен проект «Профилактика – аль-
тернативы нет!», направленный на при-
влечение внимания к онкологическим 
и сердечно-сосудистым заболеваниям. 11 
марта проект представили в ЮФУ, где под-
вели итоги работы движения за 2023 год, 
подписали соглашение о сотрудничестве 
с РРО ВОД «Матери России». 17–18 мая 
Ласточкина участвовала в конференции 
«Здоровая семья – здоровое поколение» 
в Ростове-на-Дону. 22 июня проект пре-
зентовали врачам в областном Центре 
охраны семьи и репродукции. 15 октября 
в РГЭУ (РИНХ) состоялась дискуссионная 
площадка, посвященная Дню борьбы 

с раком молочной железы. В рамках про-
екта совместно с городской поликлини-
кой №1 организовали диспансеризацию 
сотрудников Налогового Управления 
(29–30 июля) и налоговой инспекции Вол-
годонска (декабрь). Заместитель предсе-
дателя комиссии Р.В. Поликарпов провел 
круглый стол «Поддержка женщин с ВИЧ 
и их семей».

23 мая комиссия организовала кру-
глый стол «Укрепление института се-
мьи, многодетности в России» в РГЭУ. 29 
ноября Ласточкина выступила на кон-
ференции «Семейно-демографические 
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проблемы» в Южно-российском институ-
те управления.

Члены комиссии совместно с «Матеря-
ми России» организовали праздничные 
мероприятия в области: поздравления 
с Новым годом (проект «Стань Дедом Мо-
розом!»), с Днем защитника Отечества, 8 
Марта (проект «Моя мама – лучше всех!»), 
Днем Победы (проект «Никто не забыт, 
ничто не забыто!»), Днем матери. 4 дека-
бря комиссия участвовала в форуме «По-
клон тебе и слава, казачка-мать!» в Родио-
ново-Несветайской.

Особое внимание уделяется гумани-
тарной помощи. Комиссия и движение 
«Матери России» организуют поддержку 
жителей приграничных Курской и Брян-
ской областей, еженедельно отправляют 
помощь бойцам СВО. Активно работают 
отделения Таганрога, Волгодонска, Ново-
шахтинска, Азова. Руководители достав-
ляют письма солдатам, подарки-обереги, 
домашнюю выпечку, получают благодар-
ности от бойцов.

В рамках федерального проекта «Со-
храним жизнь маме» прошла акция «Ро-
зовая ленточка» для профилактики рака 
молочной железы, включавшая бес-
платные маммографические обследова-
ния, консультации онкологов и лекции 

для студентов. Комиссия продолжает ре-
ализацию проекта «Профилактика – аль-
тернативы нет!».

С 2020 года реализуется проект «Цена 
крошки хлеба – велика!», посвященный 
бережному отношению к хлебу и аграр-
ным профессиям. В нем ежегодно уча-
ствуют более 50 тысяч человек. Проект 
поддерживает председатель ВОД «Мате-
ри России» В.А. Петренко. В вузах и шко-
лах проходят акции «Хлеб насущный».

Общественная палата Ростовской 
области координирует усилия по гума-
нитарной помощи, поддержке семей, 
работе с участниками СВО и их семьями, 
взаимодействуя с общественными орга-
низациями, бизнесом и органами власти.

4.2 ЭСТАФЕТА ДОБРЫХ ДЕЛ. ЗАБОТА 
И ВНИМАНИЕ О МНОГОДЕТНЫХ 
СЕМЬЯХ

В 2024 году, объявленном Президен-
том РФ Годом семьи, члены комиссии 
по вопросам местного самоуправления, 
межнациональным и религиозным от-
ношениям, казачеству приняли участие 
в мероприятиях, направленных на со-
хранение традиционных семейных цен-
ностей и поддержку института семьи. 29 
ноября в Южно-российском институте 
управления – филиале РАНХиГС про-
шла научно-практическая конференция 
«Семейно-демографические проблемы 
в условиях развития современного рос-
сийского государства-цивилизации». Ор-
ганизатором выступил член комиссии 
Александр Понеделков, участие приняли 
председатель комиссии Владимир Некра-
сов и председатель комиссии по социаль-
ной политике, демографии, защите семьи, 
материнства и детства Валентина Ласточ-
кина.

На конференции обсудили вопро-
сы государственной политики в области 
демографии, социально-политические 
и управленческие механизмы решения 
семейно-демографических проблем. Ла-
сточкина выступила с докладом о роли 

семьи и трудового коллектива в воспита-
нии детей. Особый интерес вызвал опыт 
трудовых коллективов Мясниковского 
и Целинского районов по поддержке се-
мейных ценностей, материнства и дет-
ства.

Центр помощи многодетным семьям 
«СемьЯ» провел благотворительную ак-
цию для подопечных семей: более 20 
многодетных семей получили куличи 
и продуктовые наборы, 150 пасхальных 
куличей переданы Донскому объедине-
нию многодетных семей «ДОМ». Во всех 
приходах Юго-Западного благочиния 
прошла акция «Соберем ребенка в шко-
лу», в рамках которой помощь получили 
185 детей из малоимущих и многодетных 
семей. В августовской педагогической 
конференции Железнодорожного рай-
она Ростова-на-Дону участвовал иерей 
Владимир Чигрин, вручив награды по-
бедителям муниципального конкурса 
«Учитель года» в номинации «Основы 
православной культуры». В День знаний 
клирики приходов посетили школы, по-
здравили учеников, учителей и родите-
лей.
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Особое внимание уделялось семьям 
с детьми-инвалидами. По благословению 
протоиерея Иоанна Осяка добровольцы 
Троицкого храма поздравили подопеч-
ных организации «Лучики добра» со Свет-
лым Воскресением Христовым, передали 
180 освященных куличей семьям, воспи-
тывающим детей с синдромом Дауна. Не-
красов подвел итоги этномарафона «Роль 
национальных танцев и народного фоль-
клора в сохранении семейных традиций 
народов России», организованного гре-
ческой национально-культурной авто-
номией. В нем участвовали коллективы 
из Ростовской области, Краснодара и До-
нецкой Народной Республики.

В Год семьи прошли Дни татарско-
го и азербайджанского национального 
кино. По благословению протоиерея Ио-
анна Осяка сотрудники Троицкого прихо-
да посетили организации Всероссийско-
го общества слепых, поздравили подо-
печных и передали сладкие пасхальные 
подарки. За сотрудничество Осяк награж-
ден юбилейной медалью Всероссийского 
общества слепых.

В храмах Юго-Западного благочиния 
с 1 по 13 ноября прошла акция «Спеши 
делать добро», приуроченная ко Всемир-
ному дню доброты. Добровольцы посе-
тили пожилых людей, ветеранов ВОВ, 
многодетные семьи, вручили продукто-
вые наборы. В храме св. князя Владимира 
прошло праздничное чаепитие. Волонте-
ры Никольского храма помогли Светлане 
Пестиковой благоустроить захоронения 
ее родственников.

6 декабря Некрасов принял уча-
стие в конференции «Семейные тради-
ции народов Дона» на базе ДГТУ. 2024-й 

объявлен Губернатором Ростовской об-
ласти Годом добрых дел. На региональ-
ном фестивале «Доброфест» он рассказал 
о развитии волонтерского движения, под-
писав соответствующий указ 5 декабря 
2023 года. В области более 300 тысяч до-
бровольцев, работают 22 центра добро-
вольчества, 4 ресурсных центра, 10 ам-
бассадоров и региональный центр. Штаб 
«#Мывместе» оказывает помощь жителям 
приграничных территорий, участникам 
СВО и их семьям.

Комиссия по экономической полити-
ке, предпринимательству, АПК, иннова-
циям, туризму и цифровому развитию 
Общественной палаты поддержала эста-
фету добрых дел. В 2024 году продолже-
на работа по внедрению адаптивной вер-
ховой езды в реабилитацию детей-инва-
лидов. Сообщество предпринимателей 
помогло организовать соревнования 
по паралимпийскому конному спорту 
в Таганроге (июнь) и на Открытом чемпи-
онате ЮФУ (октябрь), где дети с ограни-
ченными возможностями заняли призо-
вые места.

Комиссией благоустроена волейболь-
ная площадка в социальном приюте Та-
ганрога. 30 мая, в День защиты детей, 300 
детей с ограниченными возможностями 
из Ростова, Новошахтинска, Аксая, Шахт 
посетили театрализованный праздник 
в Ростовском зоопарке. В рамках акции 
«Подготовь ребенка в школу» передано 
300 школьных наборов детям из малои-
мущих семей и детям участников СВО. В 
преддверии Нового 2025 года 400 ново-
годних подарков получили семьи, воспи-
тывающие детей с ограниченными воз-
можностями, и семьи военнослужащих.

4.3 ОБЩЕСТВЕННЫЕ ПАЛАТЫ И СОВЕТЫ: 
СОВЕРШЕНСТВУЕМ СИСТЕМУ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРАКТИКИ

Общественные советы и палаты Ро-
стовской области – ключевой институт 
общественного контроля. В 2024 году 
комиссия работала над вопросами вов-
лечения граждан, эффективного взаимо-
действия и совершенствования системы 
общественных палат/советов.

Главным мероприятием стал монито-
ринг работы общественных палат/сове-
тов за 2023 год, впервые проведенный 
в цифровом формате. Основные крите-
рии оценки – общественный контроль, 
взаимодействие с НКО, медиактивность, 
экспертиза нормативных актов. Лучшие 
результаты показали Волгодонск, Шахты, 
Новочеркасск, Усть-Донецкий, Зерно-
градский, Аксайский, Красносулинский 
и Азовский районы. Среди общественных 
советов выделены структуры при мини-
стерствах здравоохранения, труда и со-
циального развития, а также при прави-
тельстве области.

По итогам мониторинга были даны 
рекомендации органам власти: обучать 
руководителей палат/советов заполне-
нию отчетов, совершенствовать меха-
низмы общественного контроля, разви-
вать информационное взаимодействие 
через сайт Общественной палаты РО 
и «горячую линию». Члены Обществен-
ной палаты РО активно взаимодействуют 
с муниципальными палатами/советами, 
участвуя в заседаниях. Так, Р.Е. Карасев 
посещал палату Волгодонска, Т.А. Новосе-
лов курировал совет Усть-Донецкого рай-
она, способствуя награждению активных 
общественников.

Председатель комиссии Т.Г. Зен-
кова – член Общественного совета 
при Министерстве региональной поли-
тики и массовых коммуникаций. Деятель-
ность комиссии направлена на выработку 
единых подходов к формированию обще-
ственных палат муниципального уровня. 
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Совет Общественной палаты Ростовской 
области координирует общественные 
дискуссии по ключевым вопросам.

Центр инноваций социальной сферы 
«Атлас НКО» (А.В. Белан) провел более 
2000 бесплатных консультаций, помог 
зарегистрировать 56 НКО, в том числе 
в ЛНР и ДНР. Более 150 общественников 
прошли обучение по лидерству, самопре-
зентации, управлению эмоциями. Обуче-
ние вели специалисты из Ростова-на-До-
ну и Санкт-Петербурга.

В рамках проекта «Формируя Завтра», 
победившего в конкурсе Фонда прези-
дентских грантов, в развитие малых тер-
риторий вовлечены Зверево, Азовский, 
Чертковский, Зерноградский районы, го-
рода Стаханов и Донецк. В октябре 2024 
года в Центре прошли первые меропри-
ятия проекта. В 2024 году Центр выиграл 
грант Губернатора РО с проектом «Ма-
стерство проектной критики», направ-
ленным на развитие компетенций сотруд-
ников НКО. В ноябре проведен первый 
семинар в Октябрьском районе.

Завершающим мероприятием года 
стал Конкурс публичных годовых отчетов 
НКО Ростовской области, организован-
ный «Атласом НКО» при поддержке Обще-
ственной палаты РО и ПАО КБ «Центр-ин-
вест». Проект «Точка роста НКО» (АНО 
«Общественный центр социальных ини-
циатив», С.Ф. Моисеева) провел выездные 
методические семинары для СО НКО в не-
скольких городах области, а также в ЛНР 
и ДНР. Члены комиссии посещали форумы 
«Сообщество» в Калужской, Калининград-
ской областях, Ингушетии, Москве.

Галина Козлова вошла в состав жюри 
Премии добра памяти Федора Тахтамы-
шева, расширившей географию на Ростов-
скую, Воронежскую области, ЛНР и ДНР. 

В 2025 году состоится XII конкурс «Обще-
ственное признание», ориентированный 
на участников и ветеранов СВО.

В 2025 году Общественная палата РО 
организует общественное наблюдение 
на выборах Губернатора РО. С марта-а-
преля начнется подготовка наблюда-
телей, обеспечивающих независимый 
контроль. Комиссия продолжит работу 
с муниципальными общественными па-
латами/советами, повышая их влияние 
на принимаемые решения. Обществен-
ные советы охватывают важнейшие сфе-
ры жизни, содействуют решению соци-
альных проблем и развитию местных 
сообществ.

Мониторинг общественных палат/
советов области, проведенный комис-
сией под руководством Т.Г. Зенковой, 
подтвердил значимость гражданских 
институтов. Ведущие результаты пока-
зали Волгодонск, Шахты, Новочеркасск, 
Октябрьский, Зерноградский, Аксай-
ский, Усть-Донецкий районы, а также 
общественные советы при министер-
ствах здравоохранения, труда, социаль-
ного развития и правительстве РО. Про-
должение этой работы укрепит роль 
гражданских институтов в обществен-
ной среде.
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4.4 О РАЗВИТИИ ДОБРОВОЛЬЧЕСТВА 
В МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЯХ 
В РАМКАХ ГОДА ДОБРЫХ ДЕЛ

28 мая 2024 г. в Семикаракорском 
районе прошло заседание Правления 
Ассоциации «Совет муниципальных об-
разований Ростовской области» (СМО РО) 
по развитию добровольчества в регио-
не в рамках Года добрых дел. Участвовал 
зампред Комиссии Общественной палаты 
Ростовской области (ОПРО) В.П. Ляхов.  
В апреле проводился мониторинг добро-
вольческих объединений и их взаимо-
действия с местным самоуправлением. 
На заседании выступили: пред. комите-
та по молодежной политике А.С. Ники-
точкин, и глава администрации Белока-
литвинского района О.А. Мельникова 
об опыте добровольцев. Приняты реко-
мендации органам власти по развитию 
добровольчества.

С участием зампредседателя Комис-
сии ОПРО В.П. Ляхова также:

19 сентября 2024 г. в ст. Манычской 
Багаевского района – совместное заседа-
ние Правления СМО РО и Совета ОПРО. 
Вопросы:

Выполнение решения об укомплекто-
ванности медкадрами учреждений здра-
воохранения. Доклад министра здраво-
охранения Ю.В. Кобзева, информация 
от главы администрации Каменского рай-
она В.А. Савина.

Мониторинг взаимодействия органов 
местного самоуправления с националь-
но-культурными объединениями по про-
филактике межэтнических конфликтов. 
Доклад зам. председателя ОПРО В.А. Не-
красова, информация от главы админи-
страции Ремонтненского района А.П. Пу-
стоветова.

Участие в ежемесячных заседани-
ях Лицензионной комиссии Ростовской 

области по лицензированию деятельно-
сти по управлению многоквартирными 
домами.

3 декабря 2024 года в Октябрьском 
районе состоялось заседание Правления 
СМО РО. Вопросы:

Информационное взаимодействие ор-
ганов местного самоуправления с населе-
нием. Доклад и.о. министра региональной 
политики В.А. Островского, выступление 
главы администрации Октябрьского рай-
она Л.В. Овчиевой.

Реализация проекта «Формирование 
комфортной городской среды». Доклад 
начальника управления министерства 
ЖКХ А.А. Филонича, выступления глав 
администраций Усть-Донецкого района 
В.М. Гуснай и исполнительного директора 
СМО РО В.П. Ляхова.

Важное значение в работе комиссии 
по вопросам местного самоуправления 
имеют вопросы функционирования ор-
ганов местного самоуправления в совре-
менных условиях, особенно в контексте 
муниципальной реформы и изменений 
законодательства. Местное самоуправ-
ление – ключевой элемент правового 
государства, муниципалитеты включе-
ны в единую систему публичной власти 
по поправкам к Конституции 2020 года.

22 апреля 2024 г. зам. председате-
ля ОПРО В. Некрасов и пред. комитета 
Заксобрания В. Влазнев обсудили вза-
имодействие ОПРО и Заксобрания, от-
метив важность обмена информацией 
и мониторинга ситуации в муниципа-
литетах, уделив внимание изменениям 
в законодательстве. 3 июня В. Некрасов 
участвовал в круглом столе Заксобра-
ния, посвященном этим изменениям. 
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Участники – главы представительных 
органов городских округов и районов 
Ростовской области, а также руководи-
тели представительных органов муници-
пальных округов ДНР и ЛНР – обсудили 
новые правовые реалии. Вопросы вза-
имодействия ОПРО с муниципальными 
властями в период реформы также были 
ключевыми. В. Некрасов подчеркнул 
конструктивное сотрудничество ОПРО 
и органов местного самоуправления, 
осуществляемое через совместные за-
седания. Одно из таких заседаний было 
проведено 19 сентября в Багаевском 
районе по мониторингу взаимодействия 
органов местного самоуправления с на-
ционально-культурными объединения-
ми (доклад В. Некрасова).

Знаковые вопросы реформы мест-
ного самоуправления и межмуници-
пального сотрудничества обсудили 
на научно-практической конференции 
«Эффективность государственного и му-
ниципального управления в Российском 
государстве» 25 мая 2024 г. в ЮРИУ РАН-
ХиГС. Организатор и спикер – член ко-
миссии ОПРО А. Понеделков. Участники 
конференции заслушали представителей 
научного сообщества и руководителей 
органов местного самоуправления. В. 
Некрасов отметил важность качества ра-
боты муниципалитетов для благополучия 

жителей и вопросы межнационального 
согласия.

Вопросы развития госуправления так-
же обсуждались на международной науч-
но-практической конференции в РГУПС 9 
октября 2024 г., девятой по счету, объеди-
нившей ученых и управленцев из разных 
регионов РФ и других стран. В. Ляхов вы-
ступил с докладом о тенденциях межму-
ниципального сотрудничества в Ростов-
ской области.

24 апреля прошло торжественное со-
брание членов СМО РО, посвященное 
Дню местного самоуправления, с участи-
ем В. Ляхова. Губернатор области поздра-
вил работников, отметив важность консо-
лидации и внимания к жителям. Лучшим 
работникам вручили награды.

Комиссия по вопросам местного са-
моуправления проводила работу по па-
триотическому воспитанию. В рамках 

проекта «Бессмертный полк» 6 мая ко-
миссией была проведена акция «Рас-
скажи о своем герое». Руководители 
национально-культурных объединений 
рассказали о героизме представителей 
разных народов в годы войны, вспом-
нив Геворка Вартаняна, Александра Пе-
черского и других. Особо трогательно 
звучали рассказы о родственниках: Э. 
Мустафаева, В. Макарчук, семья Кур-
макаевых, И. Вележинская поделились 
историями своих близких. Акция – дань 
памяти героям и демонстрация един-
ства народов СССР в борьбе против об-
щего врага.

В преддверии 9 мая В. Некрасов 
с руководителями национально-куль-
турных объединений поздравили ве-
теранов ВОВ на дому, вручив подарки. 
Среди ветеранов была Н.Ф. Демиденко, 
зенитчица, участница освобождения 
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Львова и других городов, награжденная 
медалями и орденом. Несмотря на 99 
лет, Н.Ф. Демиденко встретила гостей 
бодро и поделилась воспоминаниями 
о войне.

8 мая сотрудники посетили ветера-
на П.П. Голышкина, поздравив с 79-лети-
ем Победы. Фронтовик, участвовавший 
в взятии Берлина, поделился воспомина-
ниями и был поблагодарен за мужество.

В День памяти и скорби В. Некрасов, 
А. Нечушкин и Е. Колесникова возложили 
венок к памятнику 1500 советских граж-
дан, расстрелянных в феврале 1943 года.

В международный день освобожде-
ния узников концлагерей, 11 апреля, В. 
Некрасов принял участие в акции памяти 
в Ростове-на-Дону. Дата связана с восста-
нием в Бухенвальде. Этот день – символ 
трагедии и стойкости узников концлаге-
рей.

10 мая в администрации Железнодо-
рожного района прошла встреча совета 
ветеранов с представителями Свято-Тро-
ицкого храма. Сотрудники храма поздра-
вили ветеранов с Пасхой и Днем Побе-
ды, вручив куличи и пожелав здоровья 
и успехов в патриотическом воспитании.
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5.1 ДЛЯ ВЛАСТИ И БИЗНЕСА ВАЖЕН 
ОТКРЫТЫЙ И ПРЯМОЙ ДИАЛОГ

Общественная Палата Ростовской об-
ласти играет ключевую роль в конструк-
тивном диалоге власти и бизнеса. Важней-
шая задача Комиссии по экономической 
политике, предпринимательству, АПК, 
туризму и цифровому развитию – созда-
ние коммуникативной среды, взаимодей-
ствие с бизнесом региона, трансляция во-
просов развития и устранения барьеров 
для предпринимательской инициативы.

В 2024 году Комиссия работала по не-
скольким направлениям: плановые ме-
роприятия (круглые столы, семинары, 
вебинары) совместно с Минэкономики, 
Минцифры, ТПП, РРАП, Агентством по ту-
ризму; «горячая линия» для предприни-
мателей для выявления проблемных то-
чек; информационное сопровождение 

деятельности в СМИ и Telegram-канале 
ОПРО.

В Ростовской области успешно рабо-
тают операторы поддержки МСП: РРАП, 
Агентство по туризму, Агентство по циф-
ровым технологиям, центры «Мой биз-
нес». Цифровая платформа «МСП» обе-
спечивает предпринимателям доступ 
к информации о мерах господдержки, 
бизнес-диагностике в режиме «одного 
окна».

Общественная палата важна для при-
нятия взвешенных решений в поддерж-
ку региональной экономики и развития 
общественных инициатив. Необходимо 
грамотное регулирование господдержки, 
направленное на укрепление ключевых 
отраслей. Комиссия по экономической 

политике выступает платформой для об-
суждения стратегий, общественным ко-
ординационным органом, информирую-
щим власть о нуждах бизнеса.

Основные мероприятия Комиссии 
в 2024 году:

24 апреля – Форум «Бизнес 2024: на-
логи, право, ответственность» (органи-
затор – «Консалтинг ЮК»). Третий форум 
«Консалтинг ЮК» собрал 1740 предприни-
мателей из разных регионов РФ и новых 
территорий. В форуме участвовали руко-
водители УФНС по Ростовской и Херсон-
ской областям, зам. УФНС по ДНР и ЛНР, 
уполномоченный по правам предприни-
мателей О.В. Дереза, И.А. Жукова, С.Л. Аб-
дулазизова. Форум стал площадкой ди-
алога бизнеса и власти по налогообло-
жению, были подведены итоги проекта 
«Поколение ЮК» (7 школьников получили 
призы).

25 апреля – Форум «Бизнес. Личность. 
Прорыв» («Консалтинг ЮК»). Специальны-
ми гостями выступили В. Гут и К. Медин-
ская. Обсуждались вопросы лидерства 
и медиапродвижения бизнеса. Участво-
вало 720 предпринимателей.

25 мая – Весенний турнир «Бизнес-Пе-
танк – 2024». Легендарный турнир собрал 
74 участника и впервые стал международ-
ным (команда из Турции). В рамках Года 
семьи были организованы детские пло-
щадки и показ мод «Ваше сиятельство».

8 июня – «Форум предпринимателей» 
(«Консалтинг ЮК»). Бесплатный интен-
сив от ведущих экспертов (Ю. Кручанова 
и др.) по налоговым трендам, увеличению 
прибыли, недвижимости в ОАЭ и рекла-
ме.

Ноябрь (6, 18, 27) – Серия семинаров 
«Бизнес в реалиях 2025 года» («Консал-
тинг ЮК») в Таганроге, Каменск-Шахтин-
ском, Волгодонске. Семинары стали плат-
формой для обсуждения бизнес-трендов 
2025 года. Партнером выступил Банк ВТБ, 
представивший банковские продукты 
для бизнеса.

12 декабря – «Клиентский день» «Нало-
говая реформа 2025» («Консалтинг ЮК») 
в «Гранд Ростов Хаятт Ридженси». Меро-
приятие собрало более 200 собственни-
ков и включало семейную программу от 
бренда «Ваше Сиятельство». 
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5.2 ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ ЛИДЕРСТВО 
И КРЕАТИВНЫЕ ИНДУСТРИИ

Развитие человеческого потенциа-
ла и поддержка творческих инициатив, 
укрепление семьи и создание условий 
для социального воспитания на всех 
уровнях – это залог успешного будущего 
Дона. Таков основной вывод, сделанный 
по итогам расширенного заседания со-
вета Общественной палаты Ростовской 
области, которое состоялось 18 октября 
2024 года в Ростовском общественном 
собрании под председательством В.М. Ку-
щева. 

На заседании были приглашены пред-
седатель совета директоров крупного 
регионального банка д.э.н., профессор 
Василий Высоков и замминистра регио-
нальной политики и массовых коммуни-
каций Максим Даниленко. 

Общественная палата поддержала 
инициативу в части развития креативных 
индустрий в Ростовской области. Васи-
лий Высоков представил доклад по ре-
зультатам консультаций с представите-
лями организаций и муниципалитетов. 
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Выяснилось, что креативные инструмен-
ты активно применяются в производ-
ственной сфере: более 15% предприятий 
используют не менее шести различных 
креативных подходов. Это поощряет 
сотрудников участвовать в разработке 
и продвижении новых продуктов, вне-
дрять технологии, расширять рынки сбы-
та. В рамках расширенного заседания 
Совета Общественной палаты Ростовской 
области состоялось обсуждение ключе-
вого вопроса о развитии креативных ин-
дустрий в регионе под названием «Дон 
креативный».

Содокладчиками В. Высокова высту-
пили, заместитель председателя Обще-
ственной палаты и руководитель эксперт-
ной группы Агентства стратегических 
инициатив Александр Нечушкин и пред-
седатель комиссии Общественной пала-
ты по экономической политике, предпри-
нимательству, АПК, инновациям, туризму 
и цифровому развитию Сергей Гайдук.

Креативная составляющая уже сей-
час достигает примерно 20 процентов 
валового регионального продукта (ВРП) 
Ростовской области. Однако существует 
дисбаланс между спросом и предложе-
нием на рынке креативных индустрий, 
что создает риск оттока талантов. Для ре-
шения этой проблемы необходимо про-
водить фестивали, конкурсы и другие 

мероприятия, способствующие раскры-
тию творческого потенциала. 

В. Высоков подчеркнул, что важно учи-
тывать исторический и культурный кон-
текст, в основе которого лежат традиции 
донского казачества и культурное мно-
гообразие. Это станет базой для выпол-
нения федерального закона от 8 августа 
2024 года № 330-ФЗ «О развитии креатив-
ных (творческих) индустрий в Российской 
Федерации».

В Ростовской области был подготов-
лен статистический сборник «Креатив-
ные индустрии Дона», разработаны науч-
но-методические материалы и проведе-
ны мероприятия для студентов и обще-
ственных организаций.

По итогам заседания совет Обще-
ственной палаты решил поддержать кон-
цепцию «Креативный кластер Дон» и ре-
комендовать ее для дальнейшего разви-
тия креативного потенциала. 

В Ростовской области для развития 
креативных индустрий приоритетны-
ми направлениями выбраны: ИТ, мода, 
гастрономия и искусство. Решение 
было принято на первом заседании 
межведомственной рабочей группы 
по вопросам развития креативных ин-
дустрий.

Креативные индустрии представляют 
собой динамичный сектор, который вклю-
чает множество профессий, связанных 

с искусством, дизайном, медиатехноло-
гиями и другими отраслями. Их развитие 
дает большой потенциал для диверсифи-
кации экономики, создания новых рабо-
чих мест, решения различных социаль-
но-экономических задач, а также укре-
пления технологического суверенитета 
региона и страны.

Донской край в числе пилотных субъ-
ектов РФ совместно с Агентством стра-
тегических инициатив (АСИ) приступил 
к внедрению стандарта развития креа-
тивных индустрий. Доля этого сектора 
в общем количестве субъектов МСП в Ро-
стовской области составляет около 10%, 
а вклад креативных индустрий в ВРП об-
ласти – более 5%.

Председателем комиссии ОП РО 
С.В. Гайдук были представлены результа-
ты консультаций с представителями орга-
низаций и муниципальных образований 
региона, которые показали, что креатив-
ные инструменты активно используются 
в производственных отношениях пред-
приятий Ростовской области. Доля таких 
инструментов составляет значительный 
процент, а каждое донское предприятие 
в среднем применяет не менее шести 
различных креативных подходов в своей 
повседневной деятельности. Это включа-
ет участие сотрудников в создании и про-
движении новой продукции, внедрение 

технологий и бизнес-моделей, а также 
расширение рынков сбыта.

Креативная составляющая уже сегод-
ня вносит около 20% в валовой регио-
нальный продукт Ростовской области. 
Однако существующие диспропорции 
между спросом и предложением на рын-
ках креативных индустрий создают риски 
оттока талантливых предпринимателей, 
что делает необходимым стабилизацию 
ситуации через проведение фестивалей, 
конкурсов и других мероприятий, спо-
собствующих раскрытию творческого по-
тенциала.

Для успешного развития креативных 
индустрий необходимо учитывать исто-
рический и культурный контекст региона, 
основанный на традициях донского каза-
чества и многообразии культур. Исполь-
зование этого потенциала станет основой 
для реализации Федерального закона 
от 8 августа 2024 года №330-Ф3 «О разви-
тии креативных (творческих) индустрии 
в Российской Федерации».

По итогам заседания Совет Обще-
ственной палаты принял решение под-
держать концепцию «Креативный кластер 
Дон» и рекомендовать её к использова-
нию председателями комиссий Обще-
ственной палаты для дальнейшего разви-
тия креативного потенциала Ростовской 
области.
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5.3 МАЛЫЙ БИЗНЕС В НОВЫХ 
РЕАЛИЯХ. ИННОВАЦИИ И РАЗВИТИЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

В 2024 году завершился Нацпроект 
«Малое и среднее предпринимательство», 
направленный на улучшение бизнес-кли-
мата. По данным Минэкономразвития РФ, 
он включал четыре федеральных проекта 
для увеличения занятости в сфере МСП. 
Ростовская область стабильно входит 
в топ-10 регионов-лидеров в сфере МСП, 
заняв 6-е место в РФ по числу субъектов 
МСП и самозанятых.

Малый и средний бизнес в регионе 
наращивает обороты, и сегодня зареги-
стрировано свыше 175 тыс. субъектов 
МСП (более 130 тыс. ИП), что превышает 
допандемийный уровень (174 тыс. в 2019 
году). В сфере МСП занято свыше 825 тыс. 
человек, включая более 250 тыс. самоза-
нятых.

Активность МСП связана с новыми 
возможностями для бизнеса в текущих 
условиях, в том числе с появлением 
ниш для импортозамещения благода-
ря уходу зарубежной продукции. Этому 
способствует комплекс федеральных 

и региональных мер поддержки в рамках 
нацпроекта. Динамичное развитие МСП 
способствует инвестиционной и иннова-
ционной активности региона и благосо-
стоянию жителей.

Традиционно популярна сфера тор-
говли (40% МСП, около 70 тыс. компаний). 
Значительна доля бизнеса в транспорти-
ровке и хранении (9,7%, около 17 тыс.), 
строительстве (7,4%) и сельском хозяй-
стве (5,7%). Привлекательны операции 
с недвижимостью (5,7%, свыше 10 тыс. 
компаний). Растет производственный биз-
нес (4,6%, свыше 8 тыс. предпринимате-
лей) и креативное предпринимательство 
(искусство, культура, IT и др.). Ростовская 
область активно включилась в развитие 
креативных индустрий, подтверждени-
ем чему стал первый форум «Креатори-
ка» в октябре 2024 года. Общественная 
палата планирует и далее поддерживать 
подобные инициативы для развития кре-
ативного сообщества и человеческого ка-
питала.

Говоря о структуре, важно отметить ге-
ографическое распределение МСП. Наи-
большее число компаний сосредоточе-
но в городских округах (свыше 116 тыс.), 
в том числе в Ростове-на-Дону (свыше 67 
тыс.) и Таганроге (свыше 12 тыс.). Среди 
районов лидирует Аксайский (более 6 
тыс.), далее Сальский, Азовский и Мясни-
ковский районы. На выбор территории 
влияют расположение, инфраструктура, 
ресурсы и туристический потенциал.

В Ростовской области сильны пред-
принимательские традиции. Цифровая 
платформа «МСП» обеспечивает доступ 
к господдержке и сервисам в режиме «од-
ного окна». Регион входит в десятку луч-
ших в РФ по показателям МСП, занимая 
6-е место по числу самозанятых и МСП. 
Цель комиссии Общественной пала-
ты – создание коммуникационной среды 
для диалога бизнеса и власти через кру-
глые столы и семинары.

На ПМЭФ-2024 Президент РФ В.В. Пу-
тин отметил Ростовскую область среди 
лидеров по инвестклимату. Регион сохра-
няет высокий инвестпотенциал, заняв 3-е 
место в рейтинге по развитию промпро-
изводства в 2024 году. В реестре более 
640 инвестпроектов на 680 млрд. руб. 
Несмотря на роль крупных предприятий, 
сектор МСП имеет значительные резер-
вы и вносит важный вклад в инвестици-
онный рост (более трети инвестиций). 
Поддержка бизнеса – приоритет для дон-
ской экономики. Привлекательные сфе-
ры для инвестиций МСП: строительство, 
сельское хозяйство, обрабатывающие 
производства, торговля.

Роль МСП важна для экономики ре-
гиона и муниципалитетов, так как бизнес 
создает рабочие места, способствует раз-
витию конкуренции и насыщению рын-
ка. Для преодоления сложностей выхода 
на рынок и недостатка финансирова-
ния в Ростовской области оказывается 
комплекс мер финансовой и нефинан-
совой поддержки в рамках нацпроекта 
«Малое и среднее предприниматель-
ство». Финансовая поддержка включает 

льготные микрозаймы РРАПП (до 5 млн. 
руб. под 1-9% до 3 лет), поручительства 
Гарантийного фонда, лизинг от Регио-
нальной лизинговой компании. На базе 
центров «Мой бизнес» доступны инфор-
мационные, консультационные и образо-
вательные услуги.

По поручению губернатора запущен 
проект «Рост продаж» на базе Региональ-
ного центра компетенций, направленный 
на повышение компетенций отделов про-
даж и маркетинга. Пилотный проект стар-
товал на ООО «НПЦ Металлург» и ООО «ТД 
«Агротехник», уже имеющих опыт береж-
ливых технологий. «НПЦ Металлург» оп-
тимизировало производство изоляторов, 
«ТД «Агротехник» ускорило выполнение 
заказов. Первый этап пилотного проекта 
завершен, проведен анализ отделов про-
даж и ведется работа над целевым состо-
янием.

Комиссия считает, что проект «Рост 
продаж» позитивно повлияет на МСП 
региона, расширив компетенции Регио-
нального центра компетенций. В услови-
ях санкций поддержка МСП – приоритет 
государства. Несмотря на негативное 
влияние санкций, созданная экосистема 
поддержки обеспечивает развитие МСП 
в регионе.

Для стимулирования инвестиций со-
здана ОЭЗ в Новочеркасске, развивается 
сеть индустриальных и технопарков. Циф-
ровая платформа МСП обеспечивает он-
лайн-доступ к мерам господдержки и сер-
висам, экосистема поддержки позволяет 
бизнесу получать помощь независимо 
от прописки. В 2024 году сохранены меха-
низмы господдержки инвесторов, вклю-
чая субсидии, льготы и инвестиционные 
вычеты.

Более 170 донских самозанятых полу-
чили свыше 68 млн. руб. льготных займов. 
Микрофинансовая поддержка самозаня-
тых оказывается центрами «Мой бизнес» 
с 2021 года в рамках нацпроекта. Ростов-
ская область – регион-лидер по числу 
субъектов МСП и самозанятых (175 и 319 
тысяч соответственно).
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5.4 БИЗНЕС И ТУРИЗМ.  
СОЗДАНИЕ КОМПЛЕКСНОЙ 
ПРОГРАММЫ «СОХРАНИМ ОБЪЕКТЫ 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ»

Историко-архитектурное наследие 
Ростовской области – важный ресурс 
для развития городской экономики и ту-
ризма. Президент России Владимир Пу-
тин в своем Послании Федеральному Со-
бранию подчеркнул необходимость при-
ведения в порядок объектов культурного 
наследия к 2030 году. Для выполнения 
этой задачи нужно провести паспортиза-
цию всех объектов культурного наследия 
в нашем регионе и сделать эту информа-
цию доступной для инвесторов.

Для структурирования отрасли, сохра-
нения исторической среды и привлече-
ния инвестиций необходимо предложить 
предпринимателям механизмы стимули-
рования, такие как субсидии и аукционы 
на право аренды. Опыт Калининградской 
области, где успешно внедрена система 
субсидирования на базе центров помощи 
предпринимателям, может стать полез-
ным примером для Ростовской области.

Туризм – тоже одно из направлений 
работы Комиссии. Наш регион – это се-
рьёзный туристический проект. В 2024 
году регион посетило более 5 млн. тури-
стов. И для того, чтобы турпоток в наш 
Донской край возрастал, нужна ком-
плексная программа. Она должна ка-
саться развития не только Ростовской 
области в целом, но и отдельно Росто-
ва-на-Дону как центра ростовской агло-
мерации. Программа должна включать 
в себя создание уникальных новых марш-
рутов, подготовку профессиональных 
гидов, насыщенный календарь событий, 
благоустройство и создание новых об-
щественных пространств, модернизацию 
транспортной системы. В области есть 
опыт города Таганрога, где реализуется 

масштабная комплексная программа 
благодаря региональной и федеральной 
поддержке и активному участию бизнеса.

Наш регион интересен и с точки зре-
ния развития агротуристической отрасли 
и сельского туризма, имеющих высокий 
потенциал и нишу для развития. Вино-
дельческие хозяйства, казачьи хутора, 
станицы, крестьянские подворья, кух-
ня и фольклор – всё это подчёркивает 
особую идентичность нашего региона. 
Но на сегодня отсутствует специальный 
закон, который регламентировал бы де-
ятельность таких предприятий. Все эти 
вопросы были рассмотрены на заседании 
круглого стола по актуальным вопросам 
развития туризма 21 ноября 2021 года.

Сохранение исторической среды 
и вовлечение объектов культурного 
наследия в экономический оборот – 
важный аспект деятельности Комис-
сии. Сегодня необходимы инструмен-
ты сохранения идентичности нашего 
края и донской столицы и здесь очень 
важна роль бизнеса. Потенциал исто-
рико-архитектурного наследия в нашей 
области высок и как ресурс для развития 

городской экономики и туризма недоо-
ценён. Идёт становление новой отрасли 
экономики – экономики культурного на-
следия. В Послании Федеральному Со-
бранию в определении приоритетных 
национальных задач наш Президент Вла-
димир Путин тоже акцентировал на этом 
внимание и поставил задачу к 2030 году 
в стране привести в порядок не менее 
тысячи объектов культурного наследия. 
Правительство России в 2025-2030 годах 
на реставрацию таких объектов направит 
51 млрд. рублей и 350 млрд. из внебюд-
жетных источников. До 1 октября Прави-
тельство РФ должно разработать допол-
нительные меры поддержки физических 
и юридических лиц и механизм сопрово-
ждения инвесторов. 

4 октября 2024 года комиссией со-
вместно с представителями Агентства 
стратегических инициатив и «Клуба 
инвесторов в историческую недвижи-
мость» «Опоры России» провели заседа-
ние Круглого Стола по актуальным во-
просам сохранения объектов культур-
ного наследия на территории Ростов-
ской области и разработки, и внедрения 

механизмов вовлечения их в экономи-
ческий оборот. На Круглом Столе было 
отмечено, что в нашем регионе необ-
ходимо провести паспортизацию и об-
следование всех объектов культурного 
наследия и обязательно представить 
его в открытом доступе для инвесторов. 
Возникла необходимость отраслевую 
экономику по сохранению историче-
ской среды в нашем регионе и пони-
мание ёмкости этого рынка структури-
ровать. С предпринимателями-инве-
сторами были обсуждены механизмы 
стимулирования – аукционы по прода-
же права аренды и внедрения системы 
субсидирования, которые уже успешно 
работают в Калининградской области 
на базе центров помощи предприни-
мателям. На заседании Круглого Стола 
рассмотрен опыт реставрации и вовле-
чения в оборот исторических объектов 
в других регионах, практики и механиз-
мы привлечения частного финансиро-
вания и необходимость внедрения «Ре-
гионального Стандарта по сохранению 
исторического наследия», разработан-
ного АСИ. 
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Комиссия по экономической поли-
тике и предпринимательству, реали-
зуя национальные цели развития, обо-
значенные в Послании Федеральному 
Собранию Президента РФ В.В. Путина 
и учитывая устойчивый спрос бизнес-со-
общества региона на прогрессивную шка-
лу налогообложения, провела ряд встреч 
и круглых столов, расширенное заседа-
ние Комиссии с участием представителей 
Экспертного Совета Уполномоченного 
по правам предпринимателей.

На основании предложений пред-
принимателей и, исходя из актуальности 
выработки более практичного механиз-
ма взаимодействия государства и нало-
гоплательщиков, комиссия поддержала 
проекты федеральных законов о внесе-
нии изменений в Налоговый кодекс Рос-
сийской Федерации и, с учётом социаль-
ного аспекта вносимых изменений, син-
хронизировать налоговое и гражданское 
законодательство.

Комиссия активно участвова-
ла в работе Общественного Совета 
при Департаменте потребительского 
рынка Ростовской области. 

В целях проведения оценки регулиру-
ющего воздействия проектов областных 
законов «О внесении изменений в об-
ластной закон «Об установлении ограни-
чений в сфере розничной продажи без-
алкогольных тонизирующих напитков» 
и проекта областного закона «О внесе-
нии изменений в областной закон «Об 
административных правонарушениях», 
комиссией была проведена экспертиза 
и оценка регулирующего и фактического 

воздействия проектов нормативных ак-
тов на деятельность субъектов потреби-
тельского рынка.

Устранение барьеров на пути разви-
тия предпринимательства – одно из ос-
новных направлений работы комиссии. 
Так, по обращению предпринимателей 
города Каменска-Шахтинского, 9 июля те-
кущего года проведено заседание c уча-
стием представителей антимонопольно-
го комитета и службы уполномоченного 
по правам предпринимателей в РО по во-
просу размещения объектов наружной 
рекламы и приведения нормативных ак-
тов города в соответствии с действующим 
законодательством. 24 сентября в городе 
Каменске проведено выездное заседание 
комиссии по актуальным вопросам раз-
вития предпринимательства. По итогам 
заседания и рекомендаций комиссии, 
городская дума Каменска-Шахтинского 
привела решение думы в соответствие 
с Федеральным Законом «О рекламе».

23 октября председатель комиссии 
Сергей Гайдук принял участие в заседа-
нии экспертного совета при уполномо-
ченном по правам предпринимателей 
в Ростовской области. В частности, комис-
сией были подготовлены предложения 
о необходимости принятия норматив-
но – правового акта, регламентирующего 
«Порядок размещения информационных 
конструкций на объектах культурного на-
следия» и внесения изменений в «Требо-
вания к градостроительным регламентам 
в границах объединённой охранной зоны 
объектов культурного наследия истори-
ческой части города Ростова-на-Дону».

Глава VI. 

 

МОЛОДЕЖНАЯ 
И ИНФОРМАЦИОННАЯ 
ПОЛИТИКА
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6.1 СОЗДАНИЕ УСЛОВИЙ 
ДЛЯ РАЗВИТИЯ ТАЛАНТОВ 
МОЛОДЕЖИ: МОЛОДЕЖНЫЙ 
МЕДИАЦЕНТР И МОЛОДЕЖНЫЕ 
ПРОГРАММЫ. ДОНСКОЙ 
МОЛОДЕЖНЫЙ ФОРУМ

С 8 по 12 июня в парке «Патриот» (Мо-
сковская область) состоялся II Всероссий-
ский фестиваль «Голоса Победы» для де-
тей участников СВО и военнослужащих, 
детей Донбасса и детей гуманитарной 
миссии, приуроченный ко Дню защиты 
детей. В рамках фестиваля прошел меди-
афорум «Герой будущего времени», где 
федеральные и региональные наставни-
ки говорили с молодежью о профессио-
нальных навыках журналиста. Председа-
тель комиссии по информационной и мо-
лодежной политике, добровольчеству ОП 
РО Анатолий Максак принял участие 
в дискуссии «Информационные войны – 
СМИ на передовой». Какие правила нуж-
но соблюдать при освещении актуальных 
событий? Что такое «информационные 
фейки» и «манипуляция информацией»? 
И как с ними бороться? Эти и другие во-
просы обсуждались в ходе дискуссии. 
Кроме того, Анатолий Максак стал настав-
ником от Ростовской области. На телека-
нале «ДОН 24» выходит программа «Герой 
будущего времени. Молодежь о главном». 
Проект проводится при поддержке Адми-
нистрации Президента РФ и Министер-
ства обороны РФ.

Консультационная помощи жур-
налистским организациям ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской областей. 
Участие в медиафорумах СЖР в Мариу-
поле, Симферополе, Мелитополе

В апреле 2024 года в Мариуполе про-
шел медиафорум «ИНФОРУМ» Союза 

журналистов России. Председатель ко-
миссии по информационной и моло-
дежной политике, добровольчеству 
Общественной палаты Ростовской об-
ласти Анатолий Максак принял участие 
в панельной дискуссии «СЖР И РЕГИО-
НАЛЬНАЯ ЖУРНАЛИСТИКА: КУДА ИДЕМ». 
В рамках медиафорума было подписано 
соглашение о сотрудничестве между Ро-
стовским отделением СЖР и отделением 
СЖР Запорожской области. Со стороны 
Запорожского отделения соглашение 
подписала его председатель Анна Мо-
скалец. 

Через день такой же медиафорум 
был проведен в Симферополе. Анатолий 
Максак принял участи в форуме и высту-
пил на тему «Информационные войны, 
как составляющая гибридной войны». 
Также с А.П. Максаком была произведена 
запись на радиостанции «Крым» на тему 
развития региональных средств массо-
вой информации. 

Было подписано соглашение о сотруд-
ничестве между Ростовским отделением 
СЖР и отделением СЖР Республики Крым. 
Со стороны Крымского отделения согла-
шение подписал его председатель Вадим 
Первых. 

В июле в Мелитополе был организо-
ван мастер-класс для журналистов, осве-
щающих темы культуры. Организатором 
мастер-класса выступило Запорожское 
отделение СЖР. В рамках подписанного 
соглашения между Ростовским и Запо-
рожским отделениями СЖР, для участив 
в мастер-классе был приглашен Анатолий 
Максак, председатель комиссии по ин-
формационной и молодежной политике, 
добровольчеству Общественной палаты 
Ростовской области. 

Также Ростовский холдинг «Дон-медиа» 
и ведущий медиахолдинг Запорожской 

области «ЗаМедиа» подписали соглаше-
ние о сотрудничестве. Встреча руководи-
телей состоялась в Мелитополе 18 июля. 
«Основной целью данного соглашения 
является совместная деятельность, на-
правленная на формирование устойчи-
вых связей между сторонами в области 
права, журналистики, технического обе-
спечения и информационной безопасно-
сти», – рассказал Анатолий Максак. 

С 29 ноября по 1 декабря по пригла-
шению Общества журналистов Воево-
дины (Сербия) Председатель комиссии 
по информационной и молодежной по-
литике, добровольчеству ОП РО принял 
участие в международной конференции 
«Местные и региональные СМИ – роль, 
опыт и перспективы», где выступил 
с докладом о развитии средств массовой 



119118

Глава VIГлава VI

информации в Ростовской области. Кро-
ме хозяев в конференции принимали 
участие представители журналистских 
сообществ Болгарии, Венгрии, Словакии. 
Приглашение Сербской стороной было 
неслучайным. Два года назад между Ро-
стовским областным отделением СЖР 
и обществом журналистов Воеводины 
было подписано соглашение о взаимо-
выгодном сотрудничестве. В рамках со-
глашения было проведено два телемоста, 
идет обмен информацией о реальном по-
ложении дел в обществе, экономике, по-
литике наших стран. Ведь народы России 
и Сербии объединяет не только духовное 
единство, но и общая история. Как выска-
залась сербская сторона, участие делега-
ции из России придало конференции вы-
сокий уровень.

ДОНСКОЙ МОЛОДЕЖНЫЙ 
МЕДИАЦЕНТР

17 октября 2024 года в донской сто-
лице, на базе Ростовского регионального 
отделения «Союза журналистов России», 
открылся Донской молодежный медиа-
центр. Это современный центр, где бу-
дут готовить высококвалифицированных 
специалистов для работы в медиасфере 
и развивать юнкоровское движение. Ос-
нову центра составляет телевизионная 
студия, оборудованная профессиональ-
ной аппаратурой. В течение года в центре 
будут проходить бесплатное обучение 
до 50 юных корреспондентов в возрасте 

от 12 до 18 лет. Они получат доступ 
к мультимедийным продуктам и специ-
альному оборудованию. Созданные ими 
программы будут транслироваться на ме-
диаплощадках регионального холдинга 
«Дон-медиа». 

ДЕТСКО-ЮНОШЕСКИЙ МЕДИАФОРУМ 
«ТОП КОНТЕНТ»

«Топ контент» – образовательный про-
ект в медиасфере, направленный на улуч-
шение медиа-навыков молодёжи Ростов-
ской области в возрасте от 12 до 18 лет. 
Была определена квота по количеству 
участников – 200 человек, зарегистри-
ровались для участия 396 человек; все 
они – участники школьных творческих 
медиа-объединений Ростовской области 
и их преподаватели – наставники из го-
родов и районов области. В программе 
медиафорума приняли участие специ-
алисты медиа-отрасли федерального 
уровня. Были проведены мастер-классы 
по направлениям: создание успешного 
медиа-проекта для детской аудитории, 
корреспондент «на линии огня» (военная 
журналистика), использование в медиа 
искусственного интеллекта, создание те-
левизионных и радио программ, разра-
ботка композиционно-графических мо-
делей детской прессы, работа сетевых 
изданий и работа в социальных сетях. По 
итогам медиафорума были отобраны 80 
школьников и 30 преподавателей-настав-
ников, для которых организована учеба 

силами двух ведущих вузов Ростовской 
области: ЮФУ и РГЭУ (РИНХ). Итогом ре-
ализации проекта станет профориен-
тация школьников Ростовской области 
для поступления в вузы на специальность 
«медиакоммуникация», а преподавате-
ли-наставники школьных медиа-объеди-
нений получат инновационные подходы 
преподавания медиа-дисциплин. При 
этом школьники получат сертификаты 
о профессиональной подготовке, кото-
рые добавят им баллов в творческом 
конкурсе при поступлении на факультет 
журналистики, а преподаватели – удосто-
верения о повышении квалификации. По 

окончании профориентации школьники 
примут участие в конкурсе работ по вы-
бранным направлениям, победители бу-
дут отмечены дипломами, награждение 
которыми произойдет в большом пави-
льоне в эфире телеканала «ДОН-24». Фи-
нальной точкой станет встреча выпускни-
ков профориентационных курсов с руко-
водителями факультетов журналистики 
ЮФУ и РГЭУ (РИНХ). 

В Год добрых дел состоялся фести-
валь региональной школы волонтер-
ства «Новый поворот. Ведущий за со-
бой». Всего в заочном этапе региональ-
ной школы волонтерства «Новый пово-
рот. Ведущий за собой» приняли участие 
ребята из 16 муниципальных образова-
ний Ростовской области. По итогам кон-
курсного отбора на фестиваль приехали 
10 волонтерских отрядов. О почётной 
миссии добровольца, важности безвоз-
мездной помощи людям от имени орга-
низаторов фестивали говорили началь-
ник отдела реализации проектов ГАУ РО 
«Донволонтер» Наталья Даниленко и чле-
ны Общественной Палаты Ростовской 
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области Галина Васильевна Соловьева 
и Евгения Михайловна Колесникова.

По итогам выступлений определились 
победители фестиваля:

1 место – волонтерский отряд «Воз-
рождение», Октябрьский район;

2 место – волонтерский отряд «До-
брое Сердце», Цимлянский район;

3 место – волонтерский отряд «Чистые 
сердца», Сальский район. Ребята получи-
ли в подарок эксклюзивные «книги до-
брых дел», которые они наполнят воспо-
минаниями о проведённых волонтерских 
акциях. Победителям фестиваля также 

вручили памятные наградные статуэтки 
в виде сердца в ладонях. 

Впереди у отрядов ещё много добрых 
дел. На фестивале по итогам жеребьёвки 
ребята определили, какие мероприятия 
будут реализовывать в своих районах: 
экологические, инклюзивные, патриоти-
ческие и другие. О них отряды расскажут 
подробнее на своих страничках в соци-
альной сети «ВКонтакте». 

С 24 марта по 6 апреля во Всерос-
сийском детском центре «Смена» про-
шла образовательная программа 
«Формула успеха» (образовательный 
модуль «Бренд личности»). 

Ее участниками стали 250 талантливых 
ребят – юных лидеров детских обществен-
ных объединений из 12 регионов страны. 
Вместе они учились командной работе, 
развивали навыки, которые помогут им 
достичь успеха, и занимались самопозна-
нием. На занятиях участники не только 
развивали гибкие навыки и укрепляли 
личный бренд, но и работали над созда-
нием интерактивной карты «Россия – это 
бренд!» 

Разработчиком и руководителем об-
разовательной программы выступила 
кандидат педагогических наук, замести-
тель председателя комиссии по инфор-
мационной и молодежной политике, до-
бровольчеству Общественной палаты 
Ростовской области Галина Соловьева. 
Партнеры программы: Общественная 
палата Ростовской области, Ростовская 
региональная детско-молодежная об-
щественная организация «Содружество 
детей и молодежи Дона». Профильная 
смена «Бренд личности» становится по-
бедителем конкурсного отбора на про-
ведение дополнительных образова-
тельных модулей 4 года подряд, а это 
значит, что создание личного и россий-
ского бренда актуально в настоящее 
время. 

27 апреля состоялся финал област-
ного проекта для 100 юных журнали-
стов, публицистов и писателей «Пер-
вая строка».

Мероприятия проекта «Первая стро-
ка» традиционно прошли в Донской го-
сударственной публичной библиотеке. 
Участие в нем приняли сто молодых жур-
налистов, публицистов и писателей в воз-
расте от 14 до 17 лет.

Конкурсный отбор стартовал в фев-
рале 2024 года и проходил в рамках 
заочного этапа проекта. Ребята отве-
чали на вопросы творческой анкеты 
и соревновались в трех специальных 
номинациях: «Добро как бумеранг» 
(номинация от Донской государствен-
ной публичной библиотеки), «Моя се-
мья – моя мотивация!» (номинация де-
путата Государственной Думы Ларисы 
Николаевны Тутовой), «У каждого свой 
Пушкин» (номинация Института фило-
логии, журналистики и межкультурной 
коммуникации ЮФУ). Специальные но-
минации 2024 года выбраны неслучай-
но, в Ростовской области 2024 год – Год 
добрых дел, в России – объявлен Го-
дом семьи. Специальная номинация 
от Института филологии, журналистики 

и межкультурной коммуникации ЮФУ 
тоже выбрана неслучайно: в этом году 
отмечается 225-летие со дня рождения 
великого русского поэта и писателя 
Александра Сергеевича Пушкина. 

В торжественной церемонии откры-
тия проекта приняли участие почетные 
гости:

Колесникова Евгения Михайловна 
– директор ГБУК РО «Донская государ-
ственная публичная библиотека», заме-
ститель председателя Общественной па-
латы Ростовской области;

Соловьева Галина Васильевна – за-
меститель председателя комиссии по ин-
формационной и молодежной политике, 
добровольчеству Общественной палаты 
Ростовской области; председатель РРД-
МОО «Содружество детей и молодежи 
Дона»;

Дмитрова Анна Владимировна – ди-
ректор ИФЖИМКК ЮФУ, кандидат фило-
логических наук, доцент кафедры отече-
ственной и зарубежной литературы ИФ-
ЖИМКК ЮФУ.

Областной фестиваль творчества 
детей и молодежи «Новое поколение» 
прошел 18 мая в парке им. Горького  
г. Ростова-на-Дону. 

Традиционно, накануне Дня Пионе-
рии, фестиваль объединил свыше 500 
ребят из 16 муниципалитетов Ростовской 
области, участников территориальных 
отделений «Содружества детей и молоде-
жи Дона».
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В течение дня на фестивале работали 
танцевальные, интеллектуальные, худо-
жественные, литературные и вокальные 
площадки. Ребята с большим энтузиаз-
мом освещали мероприятия в пресс-цен-
тре и показали слаженную работу своих 
команд в квест-игре «Поколение Первых». 

Фестиваль «Новое поколение» прово-
дится Содружеством детей и молодежи 
Дона при поддержке Комитета по моло-
дежной политике Ростовской области 
и Общественной палаты Ростовской об-
ласти. 

Форум «Донская молодежь»
Недавно в Москве прошел значимый 

форум «Донская молодежь», который 
стал важной платформой для обсуждения 
актуальных вопросов, касающихся моло-
дежной политики и необходимых иници-
атив для поддержки молодых специали-
стов. Это мероприятие, организованное 
региональной общественной организа-
цией «Землячество ростовчан «Донская 
станица», государственного Университе-
та управления и банка «Центр-Инвест», 
собрало более 150 участников, среди 
которых были студенты и молодые про-
фессионалы, обучающиеся и работающие 
в столице.

Форум «Донская молодежь» является 
важной составляющей работы с молоды-
ми людьми, которые обучаются в Москве, 
но после обучения хотят вернуться в род-
ной регион, поскольку продемонстриро-
вал, что молодежь Ростовской области го-
това и способна справляться с вызовами 
современного мира, строя мосты для вза-
имодействия. 

«Итогом форума стало определе-
ние ряда рекомендаций по улучшению 

молодежной политики в регионе, а также 
новые связи и контакты, которые будут 
способствовать дальнейшему развитию 
как молодых специалистов, так и самого 
региона», – отметила член Общественной 
Палаты Российской Федерации от Ростов-
ской области Кристина Канская на пле-
нарной встрече с участниками.

В рамках форума обсуждались раз-
личные инициативы, направленные 
на улучшение условий для молодых 
людей, что позволяет создавать более 
благоприятную среду для их развития 
в Ростовской области. Одним из ярких 
моментов форума стала ярмарка вакан-
сий и стажировок, в которой приняли 
участие ведущие компании региона. На 
ней молодые люди смогли напрямую 
пообщаться с представителями рабо-
тодателей, узнать об открытых вакан-
сиях и возможностях карьерного роста. 
Такие компании, как ПАО «ТАНТК им. 
Г.М. Бериева», АО «Донаэродорстрой», 
Банк «Центр-Инвест» и другие, пред-
ставили свою деятельность, предлагая 
стажировки и рабочие места, которые 
могут быть интересны молодым специ-
алистам.

В Год семьи Комиссия активно 
включилась в эстафету добрых дел. И 
здесь упор был сделан на активизацию 
социальной деятельности предпринима-
телей как людей, которые могут направ-
лять свои доходы на решение задач, важ-
ных для людей и общества в целом.

В этом году, уже в рамках работы Ко-
миссии, продолжена работа по внедре-
нию в процесс абилитации и реабили-
тации детей с ограниченными возмож-
ностями адаптивной верховой езды. 
Сообщество предпринимателей во главе 
с Комиссией оказало помощь молодым 
инвалидам в проведении соревновани-
ях по конному спорту. В июне Комиссия 
приняла участие в организации таких со-
ревнований в Таганроге, в октябре наша 
детская команда победила на открытом 
чемпионате ЮФУ по параолимпийскому 
конному спорту.

В Год семьи и добрых дел комиссией 
была благоустроена волейбольная пло-
щадка в социальном приюте Таганрога. 
Продолжая эстафету добрых дел, 30 мая, 
ко Дню защиты детей, на театрализован-
ный праздник в Ростовском зоопарке 
были приглашены 300 детей с ограни-
ченными возможностями из городов 
Ростова, Новошахтинска, Аксая, Шахт. В 
рамках акции «Подготовь ребёнка в шко-
лу», Комиссией организована передача 
детям из малоимущих семей и детям, чьи 
родители являются участниками СВО, 300 
школьных наборов и подготовлена куль-
турно-развлекательная программа со-
вместно с ростовским отделением Союза 
матерей России.

В преддверии Нового 2025 года се-
мьям, воспитывающим детей с ограни-
ченными возможностями и детям семей, 
участвующих в СВО будет передано 400 
новогодних подарков.
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6.2 РЕГИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ  
«ШКОЛА ЭФФЕКТИВНОГО ЛИДЕРА»

10 апреля 2024 года в Ростове-на-Дону 
состоялся итоговый форум регионально-
го проекта «Школа эффективного лидера», 
собравший 250 молодых людей из разных 
районов области. За время реализации 
проекта 2250 активистов из 15 муниципа-
литетов Ростовской области прошли обу-
чение, повысили личное развитие, научи-
лись социальному проектированию и по-
лучили навыки для дальнейшего роста. 
Авторы 15 лучших социально-значимых 
проектов были награждены за активное 
участие. «Школа эффективного лидера» 
стала стартом для участников в сфере со-
циального проектирования.

Областной конкурс литературно-му-
зыкальных композиций «Голос памя-
ти», ставший традиционным, объединил 

участников разных возрастов. ) В 2024 
году из 120 коллективов в финал вышли 
15. Финал конкурса продемонстрировал 
творческие успехи и патриотическое вос-
питание молодежи Дона, приобщил ребят 
к культурному наследию и укрепил связь 
поколений. Детские коллективы пред-
ставили театрализованные, вокальные 
и танцевальные номера, патриотические 
песни о Великой Отечественной войне 
в номинациях: «Города-герои», «Всена-
родная Победа», «Я последний, кто видел 
Героя». Конкурс проходил с 15 октября 
по 26 ноября 2024 года, организованный 
«Содружеством детей и молодежи Дона» 
и «Движением Первых» при поддержке 
Общественной палаты.

2 октября в Москве состоялась Ито-
говая ассамблея детских общественных 
организаций СПО-ФДО. Международный 
союз детских объединений СПО-ФДО со-
брал руководителей детских и молодеж-
ных организаций для обсуждения итогов 
работы и планов на 2024-2027 годы. Член 
Общественной палаты Галина Соловьева 
представила опыт «Содружества детей 
и молодежи Дона» в профилактической 

работе с детьми, состоящими на учете 
в КДН и ПДН, выразив готовность органи-
зации стать флагманом в этом направле-
нии.

20 октября в Нижнем Новгороде за-
вершился Межрегиональный детско-ро-
дительский форум «Простыми словами 
о главном», в котором участвовала Га-
лина Соловьева. Форум объединил бо-
лее 2000 семей Нижегородской области 
для развития детско-родительского со-
общества и обмена опытом. Программа 
включала мастер-классы, лекции и дис-
куссии. Галина Соловьева представила 
опыт Ростовской области в социальной 
интеграции и профилактике девиант-
ного поведения детей «группы риска», 
а участники внесли предложения в резо-
люцию Форума.

23 сентября в Казани прошел финал 
всероссийского конкурса «Лидер XXI 
века», собравший лидеров молодежных 
организаций из 64 регионов. Член Обще-
ственной палаты Галина Соловьева оце-
нивала конкурсантов и участвовала в кру-
глом столе «Молодежь в современном об-
ществе», предложив идеи по вовлечению 
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молодежи в социально значимую дея-
тельность. Конкурс, проводимый в рам-
ках федерального проекта «Патриотиче-
ское воспитание», соответствует целям 
нацпроекта «Образование».

С сентября стартовал проект «Безо-
пасное детство» в 22 учебных заведени-
ях. Под руководством Романа Карасева 
прошли обучающие занятия для добро-
вольцев по первой помощи, пожарной 
безопасности и действиям в ЧС, завер-
шившиеся учебно-тренировочными сбо-
рами. Подготовлено 60 добровольцев-ин-
структоров для реализации проекта. 

2 марта в Волгодонске прошел кру-
глый стол «Современная молодёжь в со-
временной библиотеке», посвященный 
молодежной политике в Ростовской об-
ласти и роли библиотек как площадок 
для молодежных проектов и общения. 
В обсуждении участвовали представите-
ли Комитета по молодежной политике РО, 

администрации Волгодонска, библиотек 
и молодежных организаций 8 муниципа-
литетов области при поддержке Обще-
ственной палаты.

В мае 2024 года состоялся Областной 
фестиваль детей и молодежи «Новое по-
коление», организованный «Содруже-
ством детей и молодежи Дона» при под-
держке Комитета по молодежной поли-
тике и Общественной палаты. Фестиваль 
включал заочный отборочный этап в му-
ниципалитетах и очный финал.

15 марта председатель комиссии Вла-
димир Некрасов участвовал в круглом 
столе «Здоровая молодежь – здоровое 
будущее. Профилактика наркомании в 
студенческой среде». Обсуждались во-
просы профилактики наркозависимости, 
пропаганды ЗОЖ и роль семьи в этом на-
правлении. Член комиссии Иоанн Осяк 
проводил большую работу по духовному 
воспитанию молодежи.

6.3 РАБОТАЮЩАЯ МОЛОДЕЖЬ  
ЮГА РОССИИ

С 23 по 26 июля 2024 г. в городе Ро-
стове-на-Дону на базе Бизнес-центра 
«Аметист» состоялся межрегиональ-
ный форум «Работающая молодежь 
Юга».

С 23 по 26 июля 2024 года в Росто-
ве-на-Дону прошел межрегиональный 
форум «Работающая молодежь Юга» , 
ставший началом деловых связей и про-
фессионального роста молодых специ-
алистов южных городов. Форум охватил 
9 отраслей, включая промышленность, 
энергетику, образование, сельское хозяй-
ство, финансы и культуру. В рамках обра-
зовательных блоков участники обсудили 
актуальные вопросы отраслей и разрабо-
тали проекты. Целью форума стало фор-
мирование сообщества для обмена опы-
том и повышения квалификации молодых 
специалистов. Программа включала 300 
участников, более 30 докладчиков (пред-
ставители власти, руководители предпри-
ятий, эксперты), 4 дня работы с лекциями, 
дискуссиями и экскурсиями. Участники 
представили более 50 проектов, из ко-
торых 9 лучших были презентованы экс-
пертному жюри. Подробности доступны 
в VK (https://vk.com/rmurussia2024).

С 2023 года МОО «Работающая моло-
дежь Юга» реализует профориентаци-
онный проект для подростков 14-17 лет, 
направленный на повышение мотивации 
к обучению и развитию профессиональ-
ных навыков. Эксперты из разных сфер 
рассказывают подросткам о професси-
ях, помогая им ориентироваться в со-
временном рынке труда и осознать свои 
сильные стороны. Проект ставит задачи 
формирования дисциплинированности, 
коммуникабельности, ответственности 
и информирования о востребованных 
профессиях. Проведено более 100 встреч 
в школах Ростова-на-Дону, Таганрога, Ба-
тайска и Азова с участием директоров, 
шеф-поваров, маркетологов, продюсеров 
и других специалистов. Партнерами про-
екта выступили Комитет по молодежной 
политике РО, Центр профориентации Ак-
сайского района, Законодательное Со-
брание РО и ГАУ РО «АРМИ».

28 ноября 2024 года в Ростове-на-До-
ну состоялся форум работающей молоде-
жи «Город профессионалов», организо-
ванный при поддержке администрации 
города. Форум, собравший 150 молодых 
специалистов и руководителей, стал 
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площадкой для обмена опытом, налажи-
вания контактов и разработки совмест-
ных проектов. Целями форума были 
обмен опытом, обсуждение форм взаи-
модействия с работающей молодежью 
и анализ ценностей молодежного сооб-
щества.

Проект «Книжный клуб «Диалектика», 
действующий с 2017 года, проводит он-
лайн-встречи каждые две недели. Клуб 
посвящен обсуждению прочитанных книг 
(психология, художественная литература, 
биографии и история). Участники готовят 
доклады-рассуждения, что способству-
ет формированию круга ответственных 
и стремящихся к знаниям людей. Обсуж-
дались произведения Гиляровского, Стру-
гацких, Лондона, Лема и других авторов.

Общественная Лига «ЧТО/ГДЕ/КОГДА.
РМЮ» в Ростове-на-Дону в 2024 году про-
шла пять раз, собрав более 150 работаю-
щих южан. Проект направлен на выявле-
ние интеллектуального потенциала моло-
дежи, популяризацию интеллектуальных 
игр и развитие навыков общения. В играх 
участвовали команды министерств Ро-
стовской области, РИВЦ, СКЖД, «Росто-
вводоканал», «Газпром трансгаз Крас-
нодар», «Роствертол», «Почта России», 

«Лукойл-Ростовэнерго», РГУПС, «НЭВЗ», 
«Ростелеком», «Алмаз», «Совкомбанк-Тех-
нологии», «Центр-инвест», РГЭУ (РИНХ), 
ЮФУ, «T2», Банка России, РЭРЗ, «МТС», 
«Клевер». Лига «ЧТО/ГДЕ/КОГДА.РМЮ» 
в Таганроге прошла четыре раза, собрав 
более 100 человек, с аналогичными целя-
ми, с участием команд «Прибой», «Крас-
ный котельщик», «ТАНТК им. Г.М. Бериева» 
и других предприятий.

Спортивные соревнования, в частно-
сти турнир по пейнтболу «Время первых», 
проведенный дважды в Ростове-на-Дону 
и Таганроге, являются важной частью 
взаимодействия с членами организации, 
предоставляя возможность неформаль-
ного общения и обмена опытом. Участ-
никами турнира стали министерства, 
Законодательное Собрание РО, ГУФСИН, 
СКЖД, РГУПС, «Прибой», «Ростовводока-
нал», «Ростсельмаш», «Ростелеком» и дру-
гие организации.

Кинолекторий, проводимый онлайн 
раз в две недели, предлагает простран-
ство для вдумчивого просмотра и обсуж-
дения фильмов («ВАЛЛИ», «Дитя робота» 
и др.). Кинолекторий учит анализировать 
кино, расширять кругозор и обсуждать 
интерпретации фильмов.

6.4 ТВОРЧЕСКИЕ МАСТЕР-КЛАССЫ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ С ОГРАНИЧЕННЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ ЗДОРОВЬЯ. 
СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «АРТ-ГОРОДОК 
С ПРИВЛЕЧЕНИЕМ ЦИФРОВЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ ДЛЯ ДЕТЕЙ С ОВЗ

Заместитель председателя комиссии 
по информационной и молодежной по-
литике, добровольчеству Общественной 
палаты Ростовской области, председа-
тель Ростовской региональной детско – 
молодежной общественной организации 
«Содружество детей и молодежи Дона» 
Галина Васильевна Соловьева уделяет 
большое внимание теме инклюзивного 
творчества в Ростовской области. Под ее 
руководством на территории области ра-
ботает областной волонтерский отряд 
«СодружестВО», представители которого 
провели серию мастер – классов по раз-
личным направлениям:

• живопись;
• граттаж;
• рисование на воде;
• кастомизация вещей;
• гончарное дело;
• работа с полимерной глиной и воз-

душным пластилином;
• декупаж деревянных изделий;
• роспись имбирных пряников (ай-

синг);
• создание свечей из вощины;
Мастер-классы проходят также 

при поддержке члена комиссии по со-
циальной политике, демографии, защите 
семьи, материнства и детства Обществен-
ной палаты Ростовской области, предсе-
дателя Ростовского регионального отде-
ления Общероссийской общественной 
организации инвалидов «Всероссийское 
общество глухих» Ирины Леонидовны Ба-
скаковой.

Партнерами проекта и участниками 
выступают воспитанники Благотвори-
тельного Фонда помощи детям с онкоге-
матологическими заболеваниями «ДАРИ-
НА», подопечные Автономной некоммер-
ческой организации по предоставлению 
социально-культурных услуг «Луч

Надежды», г. Таганрог, а также все же-
лающие семьи, имеющие детей с ОВЗ, 
из города Ростова-на-Дону.

За 2024 год в мастер-классах приняли 
участие более 300 человек с ограничен-
ными возможностями здоровья в возрас-
те от 8 до 22 лет. В декабре прошли ма-
стер-классы в рамках проекта арт-студии 
«Нюанс», реализуемой на территории ре-
гиона за счет грантовых средств «Росмо-
лодежь.Гранты». Мастер-классы посвя-
щены наступлению Нового года – по соз-
данию новогодних венков, мастер-класс 
по стринг-арту, росписи новогодних игру-
шек. Партнерами проекта «Нюанс» высту-
пает АНО «Луч Надежды», г. Таганрог, руко-
водитель Сенильга Эмильевна Бартенева.
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15 мая 2024 года, при участии Обще-
ственной палаты, в парке им. Горького 
прошла адаптированная игровая встре-
ча-экскурсия для детей-инвалидов и их 
родителей – «Бал первоцветов». Такие 
ежегодные экскурсии стали традицион-
ными, а семьи, воспитывающие «особых» 
детей, их всегда ждут и часто приходят 
на мероприятие в полном составе. Орга-
низатором мероприятия выступила член 
комиссии по образованию, науке, культу-
ре и укреплению традиционных россий-
ских духовно-нравственных ценностей 
Общественной палаты Ростовской обла-
сти Т.А. Новоселова. 

3 июля в студии «Радио-Комсомольская 
правда» она приняла участие в подкасте 
в качестве приглашенного гостя, где рас-
сказала о социальном проекте «АРТ-Горо-
док» по созданию курса онлайн-уроков 
«РИСУЕМ ДОМА» по рисованию, ДПИ с при-
влечением цифровых технологий для де-
тей-инвалидов, детей с ОВЗ, созданном сту-
дентами-художниками РХУ им. Грекова. 

Подписано соглашение о сотрудниче-
стве в области волонтерской деятельно-
сти с директором ростовского филиала 
ВГИК А.А. Резвановым. 

14 мая Т.А. Новоселова приняла уча-
стие в «круглом столе» на тему «Семья 
и дети в России: взгляд в будущее – обще-
ственный форсайт», г. Таганрог (выездное 
мероприятие, организованное Обще-
ственной палатой РО). 

1 июня она приняла участие в меро-
приятии, приуроченном ко Дню защиты 
детей в Азовском детском доме-интер-
нате для умственно – отсталых детей, 
на новой спортивно-игровой площадке, 
обустроенной в рамках проекта «Я живу! 

Я есть! Вне кровати!» (АНО АРТ – ПРОСВЕ-
ЩЕНИЕ при поддержке ФПГ).

Участвовала в открытии выставки ра-
бот воспитанников Ростовского област-
ного центра образования неслышащих 
учащихся в Ростовском областном музее 
изобразительных искусств – «Смотри со 
мной – 2».

4 декабря было организовано бес-
платное посещение Ростовского государ-
ственного театра кукол им. В.С. Былкова 
семьями, воспитывающими детей и под-
ростков с инвалидностью. 

Т.А. Новоселова стала лауреатом кон-
курса «Лучшие практики социально ори-
ентированных некоммерческих органи-
заций города Ростова-на-Дону», 2024 г., 
с проектом «Ростовские арт-волонтеры» 
(наименование номинации «Культурное 
и духовное развитие личности»).

31 января был завершен социаль-
ный проект «Я живу! Я есть! Вне крова-
ти!», при поддержке Фонда президент-
ских грантов (2023-2024 гг.). Проект был 
успешно реализован на территории го-
сударственного бюджетного учреждения 
социального обслуживания населения 
Ростовской области «Азовский детский 

дом-интернат для умственно отсталых 
детей» (АДДИ). На территории АДДИ 
был построен первый в Ростовской об-
ласти инклюзивный «веревочный парк» 
с маршрутами разной степени сложно-
сти, обустроена мягкая игровая площад-
ка – «Корабль Победа» для детей, которые 
не могут самостоятельно вставать с кро-
вати, передвигаться.

30 июня был завершен социаль-
ный проект «Вместе в спорт!», при под-
держке Фонда президентских грантов 
(2023-2024 гг). Проект был успешно 
реализован на территории ГБУСОН РО 
«СРЦ Егорлыкского района». Создание 
на территории учреждения инклюзив-
ной спортивно – игровой площадки 
с элементами «веревочного парка» по-
могло оздоровить ребят со всего Егор-
лыкского района. На протяжении года, 
один раз в месяц проводились выезд-
ные мероприятия – «Дни открытых две-
рей». Прием вели врач-реабилитолог, 
врач ЛФК. Возможность пройти реа-
билитацию «у себя дома», не выезжая 
в соседние города, получить квалифи-
цированную помощь «рядом» смогли 
десятки семей, воспитывающих детей 
с особыми образовательными потреб-
ностями со всего района.



133132

Глава VI

6.5 ПРОЕКТЫ ДЛЯ ПОДРОСТКОВ, 
НАХОДЯЩИХСЯ В ТРУДНОЙ 
ЖИЗНЕННОЙ СИТУАЦИИ

В Неклиновском районе Комиссия 
Общественной палаты по информаци-
онной и молодежной политике участво-
вала в организации проекта «Прорыв» 
для 300 ребят из Ростовской области, 
состоящих на профилактическом уче-
те. Программа, разработанная Г.В. Со-
ловьевой, сочетала развитие личности, 
творческие и спортивные активности. 
Р.В. Поликарпов организовал интерак-
тивную выставку «Только так!» о профи-
лактике наркозависимости. Р.Е. Карасев 
создал веревочный городок для сплоче-
ния команд. Состоялась встреча с олим-
пийским призером А. Денисенко, вдох-
новившим ребят на успех. Разнообраз-
ные мероприятия способствовали раз-
витию коммуникабельности и команд-
ной работы.

2 февраля в Ростове-на-Дону пре-
зентовали проект «Ступени развития» , 
направленный на профориентацию под-
ростков в трудной жизненной ситуации 
через промышленный туризм и моти-
вационные мероприятия. Презентация 

собрала представителей власти, обще-
ственных организаций и специалистов. 
Проект включал выездные мероприятия 
и итоговый форум «Ступени развития: 
школьник-студент-специалист». Г.В. Со-
ловьева, Е.М. Колесникова и представи-
тели МВД и правительства РО обсудили 
важность поддержки трудных подрост-
ков и профилактику деструктивного по-
ведения. К.А. Ноженко представила опыт 
работы с «группой риска». С.Р. Асатуров 
подчеркнул роль психологов, И.Ю. Ве-
тров – опыт внедрения практик в школь-
ную профилактику. Проект направлен 
на мотивацию к саморазвитию и профес-
сиональному самоопределению.

17 ноября 2024 года в Ростове-на-Дону 
прошел итоговый форум проекта «Ступе-
ни развития» (школьник – студент – специ-
алист), собрав 200 подростков из 55 му-
ниципалитетов, посетивших 8 ведущих 
предприятий региона. В рамках проекта 
прошли 5 межмуниципальных фестива-
лей профориентации. Подростки посе-
тили «Астон», электровозоремонтный 
завод, Цимлянские заводы, заповедник 
«Ростовский», ГУ МЧС России по РО, озна-
комившись с производством и возмож-
ностями трудоустройства. На итоговом 
форуме Г.В. Соловьева провела круглый 
стол для специалистов по профилактике. 

Участники посетили ярмарку учебных за-
ведений, экскурсию по Донской публич-
ной библиотеке и мастер-классы по ме-
диабезопасности (Е. Валитова), «Счастли-
вая жизнь #Внезависимости» (Т. Латы-
шева, О. Малюгина), «Портрет Первого» 
(Д. Лучкина), и «Как избежать выгорания» 
(А. Ковалев). Форум завершился «диало-
гом на равных» с чемпионом мира Евгени-
ем Гончаровым, вдохновившим подрост-
ков личным примером. Проект реализо-
ван при поддержке Общественной палаты 
РО и ряда ведомств и организаций.

25 октября в Ростове-на-Дону состоял-
ся круглый стол по инициативе Г.В. Соло-
вьевой для обсуждения создания Ресурс-
ного центра «Время действий» для под-
держки НКО, помогающих людям в труд-
ной жизненной ситуации. Г.В. Соловьева 
представила опыт «Содружества детей 
и молодежи Дона» и план деятельности 
центра. Участники поддержали создание 
центра, который 4 декабря 2024 года по-
лучил статус юрлица и объединит НКО 
в сферах профилактики девиантного по-
ведения, социализации инвалидов и по-
мощи кризисным семьям. Проект стал по-
бедителем грантового конкурса Губер-
натора РО и будет реализован при под-
держке Агентства развития гражданских 
инициатив..
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6.6 ПРАВОЗАЩИТНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ НАБЛЮДАТЕЛЬНОЙ 
КОМИССИИ

В соответствии с Областным законом 
№ 67-ЗС от 15 декабря 2023 года «О вне-
сении изменения в Областной закон «Об 
Общественной палате Ростовской обла-
сти», Общественная палата Ростовской 
области, в частности ГКУ РО «Аппарат Об-
щественной палаты Ростовской области», 
обеспечивает деятельность Обществен-
ной наблюдательной комиссии Ростов-
ской области. 

Общественную наблюдательную ко-
миссию возглавляет член Общественной 
палаты Ростовской области Игорь Влади-
мирович Омельченко. В настоящее вре-
мя в Общественной наблюдательной ко-
миссии Ростовской области – 30 членов, 
утвержденных Общественной палатой 
РФ. ОНК действует на основании Феде-
рального закона от 10.06.2008 года № 76-
ФЗ «Об общественном контроле за обе-
спечением прав человека в местах при-
нудительного содержания и содействии 
лицам, находящимся в местах принуди-
тельного содержания».

Члены ОНК имеют уникальную 
для российских правозащитников воз-
можность беспрепятственно посещать 

любые учреждения с местами принуди-
тельного содержания МВД, ФСИН, ФСБ, 
Минобороны, Минобразования, Минз-
драва. Согласования посещений МПС 
носят уведомительный характер, когда 
члены ОНК за день (а при необходимо-
сти и за пять минут) уведомляют об этом 
начальника территориального органа. 
Более того, члены ОНК вправе использо-
вать в установленном законом порядке 
средства видеофиксации – фотоаппараты 
и видеокамеры.

Основной задачей ОНК является наблю-
дение за соблюдением прав граждан, нахо-
дящихся в местах принудительного содер-
жания, а также обеспечение их правовой, 
медицинской и социальной поддержки. 

В 2024 году работа комиссии охватила 
широкий спектр мероприятий, направ-
ленных на профилактику правонаруше-
ний, защиту прав несовершеннолетних 
и помощь в адаптации осужденных.

ПОДДЕРЖКА НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ 
И БОРЬБА С НЕЗАКОННЫМ 
КОНТЕНТОМ

Особое внимание комиссия уделила 
защите прав несовершеннолетних, нахо-
дящихся в сложной жизненной ситуации. 
Было проведено три групповых меропри-
ятия по оказанию психологической и пра-
вовой помощи подросткам, состоящим 
на учете в ПДН, КДН и ГУФСИН Ростов-
ской области. Помимо этого, члены ОНК 
организовали семь выездов в следствен-
ные изоляторы, где также проводились 
консультации для несовершеннолетних 
и их родителей.

Активную работу ОНК ведет и в сфере 
информационной безопасности. В 2024 
году проведена акция по выявлению 
и блокировке запрещенного контента 
в интернете. Комиссия выявила более 30 
сайтов, на которых размещалась рекла-
ма и продажа наркотических веществ, 
а также предложения о распространении 
через «закладки». Все сайты были забло-
кированы, а информация передана пра-
воохранительным органам для дальней-
шего контроля.

КОНТРОЛЬ НАД ТОРГОВЛЕЙ 
ЗАПРЕЩЕННЫМИ ВЕЩЕСТВАМИ 
И ПРОДУКЦИЕЙ

ОНК совместно с сотрудниками МВД 
и другими организациями провела 73 
рейда по выявлению контрафактной 
табачной продукции на территории Ро-
стовской области. В ходе этих меропри-
ятий вся нелегальная продукция была 
изъята, а виновные привлечены к ответ-
ственности.

Также проведены рейды по борьбе 
с незаконной реализацией алкоголь-
ной продукции несовершеннолетним 
и продажей запрещенных лекарств в ап-
теках. Такие мероприятия особенно важ-
ны для защиты здоровья и интересов 

несовершеннолетних и способствуют 
снижению доступности вредных веществ 
для молодежи. 

СОЦИАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ УЧАСТНИКАМ 
СВО И ОСУЖДЕННЫМ

Важной инициативой комиссии ста-
ла поддержка участников специальной 
военной операции (СВО). ОНК органи-
зовала сбор средств на сумму 500 000 
рублей для оплаты лечения одного 
из участников СВО. Помимо этого, были 
проведены акции по передаче гума-
нитарной помощи, включая лекарства 
и медицинские препараты, тем, кто на-
ходится под стражей или в следствен-
ных изоляторах.

Не менее значимой стала работа 
по поддержке осужденных, страдаю-
щих серьезными заболеваниями. В рам-
ках программы медицинской помощи, 
ОНК помогла перевести 35 заключенных 
в медицинские учреждения для лечения 
и обследования. Осужденные получи-
ли необходимую помощь в медицинских 
центрах Ростова-на – Дону и других горо-
дах Ростовской области. Оказание помо-
щи включало обеспечение лекарствами, 
а также содействие в установлении инва-
лидности и последующего освобождения 
по медицинским показаниям. 
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РАБОТА С ГРАЖДАНАМИ, 
ОСУЖДЕННЫМИ ЗА ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ПРЕСТУПЛЕНИЯ

В 2024 году комиссия обратила внима-
ние на вопрос применения судами альтер-
нативных мер пресечения для лиц, совер-
шивших экономические преступления. 
Были проведены рабочие встречи и кон-
сультации с представителями судебных 
органов, где обсуждалась возможность 
избрания мер, не связанных с заключени-
ем под стражу. Вопрос также касается лиц 
преклонного возраста и тех, кто имеет се-
рьезные заболевания, что может повли-
ять на их право на гуманное отношение 
и альтернативное наказание.

РЕСОЦИАЛИЗАЦИЯ И ПОМОЩЬ 
ПОСЛЕ ОСВОБОЖДЕНИЯ

Реабилитация и ресоциализация граж-
дан после освобождения из мест лише-
ния свободы – важная часть работы ОНК. 
Комиссия оказывает поддержку бывшим 
осужденным в поиске жилья, трудоу-
стройстве и восстановлении документов. 

В 2024 году, по данным комиссии, помощь 
была оказана трем гражданам, которые 
успешно прошли адаптацию и вернулись 
к нормальной жизни. ОНК стремится 
не только помогать осужденным в пери-
од заключения, но и обеспечивать усло-
вия для их успешного возвращения в об-
щество.

ДУХОВНАЯ ПОДДЕРЖКА И РОЛЬ 
ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ 

Особую роль в работе комиссии зани-
мает сотрудничество с представителями 
православной церкви. Важно отметить, 
что деятельность священнослужите-
лей в местах лишения свободы помога-
ет осужденным осознать вину, принять 
свою ответственность и встать на путь 
исправления. Совместно с епархией Рус-
ской православной церкви проводится 
работа, направленная на профилакти-
ку конфликтов и поддержание духов-
но-нравственных ценностей среди за-
ключенных. В настоящее время в каждом 
учреждении Ростовской области служит 
священник, который регулярно прово-
дит обряды и литургии.

Также комиссия взаимодейству-
ет с благотворительной организацией 
«СПАС», которая уже 12 лет занимается 
вопросами социальной реабилитации. 
За время работы организация смогла ока-
зать поддержку более 5000 гражданам, 
освобожденным из мест лишения сво-
боды. ОНК активно содействует их тру-
доустройству, помогает адаптироваться 
и предотвращает повторные правонару-
шения.

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
С ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫМИ 
ОРГАНАМИ

ОНК Ростовской области активно со-
трудничает с различными государствен-
ными органами, включая прокуратуру, 
МВД и ГУФСИН. Совместно обсуждаются 
такие вопросы, как улучшение условий 
содержания в местах лишения свобо-
ды, обеспечение медицинской помощи 
и предотвращение превышения преде-
лов допустимой нагрузки в следственных 
изоляторах. В течение года проведены 
рабочие встречи с руководством этих ве-
домств, обсуждались актуальные пробле-
мы и возможные пути их решения.

В 2024 году ОНК также приняла уча-
стие в мониторинге состояния заклю-
ченных с ВИЧ и туберкулезом, регулярно 
посещая исправительные учреждения 
и обеспечивая осужденных необходи-
мой информацией о заболеваниях, мето-
дах профилактики и лечения. Комиссия 
проводит профилактические лекции, 
показывает информационные фильмы, 
что способствует повышению уровня 
знаний среди спецконтингента и сниже-
нию риска распространения заболева-
ний.

ОНК Ростовской области под руковод-
ством Игоря Владимировича Омельченко 
демонстрирует высокие стандарты рабо-
ты по защите прав человека и повыше-
нию уровня социального обеспечения. 
Итоги 2024 года подтверждают важную 

роль общественной наблюдательной ко-
миссии в правозащитной деятельности 
региона.

Были вывезены на безвозмездной ос-
нове и проведены медицинские процеду-
ры, исследования, обследования, оказана 
необходимая медицинская помощь в ме-
дучреждениях на территории Ростовской 
области – 12 чел. За счет собственных 
средств куплены и переданы необходи-
мые лекарственные препараты – 5 чел. 
Оказана помощь в ресоциализации. В 
обязательном порядке в течении двух ме-
сяцев на бесплатной основе предостав-
ляется: жилье, питание, одежда, трудоу-
стройство, восстановление документов, 
получение справок и т.д. – 4 чел.

Переданы в ФКУ СИЗО Ростовской об-
ласти несовершеннолетним следствен-
но-арестованным книги, необходимые 
для обучения, канцелярские принадлеж-
ности, а также настольные игры.

По инициативе ОНК Ростовской обла-
сти организованы и проведены меропри-
ятия «Юридический поезд», в котором 
приняли участие: Прокуратура Ростов-
ской области, представители УПЧ Ростов-
ской области, сотрудники ГУФСИН Ро-
стовской области, представители Минз-
драва Ростовской области, представите-
ли трудовой инспекции, представители 
адвокатской палаты Ростовской области, 
сотрудники УФМС ГУ МВД Ростовской об-
ласти.

В 2024 г. проведены неоднократные 
рабочие встречи с руководством Проку-
ратуры Ростовской области, ГУ МВД Рос-
сии по Ростовской области и ГУФСИН Ро-
стовской области. Приняли участие в ка-
честве наблюдателей на выборах.

Члены ОНК Ростовской области на про-
тяжении всего 2024 г. принимали актив-
ное участие в сборе и передаче гумани-
тарных грузов участникам СВО. Соверше-
но 11 выездов в зону СВО для передачи 
гуманитарных грузов. Членами комиссии 
было принято участие в административ-
ных, трудовых комиссиях в исправитель-
ных учреждениях, более 17 раз.
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6.7 ЭКСПЕРТНАЯ И ПРОСВЕТИТЕЛЬСКАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. ПАТРИОТИЗМ 
И ИСТОРИЧЕСКАЯ ПАМЯТЬ

Комиссией по развитию институтов 
гражданского общества и защите прав 
человека Общественной палаты Ростов-
ской области было проведено более 
250 публичных мероприятий с участием 
представителей общественных, научных 
и образовательных организаций, биз-
нес – сообщества, органов государствен-
ной и муниципальной власти, направлен-
ных на поддержку гражданских инициа-
тив, реализацию конституционных прав, 
свобод, законных интересов граждан, 
а также повышение эффективности дея-
тельности институтов гражданского об-
щества.

Основные направления деятельности 
комиссии по развитию институтов граж-
данского общества и защите прав чело-
века Общественной палаты Ростовской 
области:

ЭКСПЕРТНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

В осуществлении экспертной деятель-
ности активное участие принимают чле-
ны Общественной палаты Ростовской об-
ласти: Позднышов Алексей Николаевич, 
Джелаухов Григорий Сергеевич, Волощук 
Валерий Юрьевич, Лозыченко Александр 
Васильевич, Омельченко Игорь Владими-
рович.

В течение года члены комиссии уча-
ствовали в мониторинге применения 
областных и федеральных законов, вне-
сении поправок в проекты законодатель-
ных актов. В частности, были внесены 
замечания к проекту ФЗ «О внесении из-
менений в Федеральный закон «О бес-
платной юридической помощи».

В целях мониторинга создания ус-
ловий для осуществления прав и сво-
бод лиц с ограниченными возможно-
стями здоровья, несовершеннолетних, 
осужденных и заключенных, защиты 
их законных интересов, повышения их 
правового просвещения, а также обе-
спечения их доступа к правосудию, 
проводились выездные мероприятия. 
Так, член комиссии И.В. Омельченко 
участвовал в выездных мероприятиях 
в исправительных учреждениях Ростов-
ской области, в ходе которых прово-
дились проверки условия содержания 
лиц с ограниченными возможностями, 
а также несовершеннолетних.

Совместно с общественными объе-
динениями, ГУФСИН Ростовской области 
проведен мониторинг профилактических 
мероприятий среди ВИЧ-инфицирован-
ных осужденных, отбывающих наказание 
в виде лишения свободы, а также при-
влечение общественных объединений 
и ГУФСИН Ростовской области. В рамках 
данных мероприятий были совершены 
выезды в исправительные колонии Ро-
стовской области, с привлечением обще-
ственных объединений.

В рамках проведения просветитель-
ских мероприятий большое внимание 
уделяется работе с молодежью.

Так, совместно с Ростовским регио-
нальным отделением Ассоциации юри-
стов России был реализован проект 
«Цифровые волонтёры», направлен-
ный на создание сообщества студентов, 
готовых заниматься волонтёрской дея-
тельностью в сфере информационных 
технологий. В частности, более 80 волон-
теров приняли участие в обеспечении 

проведения дистанционного электрон-
ного голосования на президентских вы-
борах. Волонтеры Ростовского отделения 
Ассоциации юристов России были задей-
ствованы в работе Центра общественного 
наблюдения за выборами Общественной 
палаты Ростовской области.

ФОРУМЫ, КОНФЕРЕНЦИИ, КРУГЛЫЕ 
СТОЛЫ

Председатель комиссии А.Н. Позд-
нышов принял участие в работе Деся-
того Донского юридического форума, 
посвященного основным направлениям 
развития российского законодательства, 
обозначенным в Послании Президента 
России, и приуроченный к 30-летию Кон-
ституции РФ и регионального парламен-
таризма.

30 октября 2024 года Председа-
тель комиссии по развитию институтов 
гражданского общества и защите прав 

человека Общественной палаты Ростов-
ской области А.Н. Позднышов принял 
участие в работе семинара – совещания 
на тему «Современные требования 
к профессии юриста».

8 ноября состоялась Всероссийская 
научно-практическая конференция «Де-
ятельность органов внутренних дел 
в системе обеспечения национальной 
безопасности Российской Федерации», 
посвященная Дню сотрудника органов 
внутренних дел Российской Федерации». 
В рамках конференции состоялась дис-
куссия по вопросам деятельности поли-
ции в системе обеспечения националь-
ной безопасности России, формирования 
основ конституционной культуры сотруд-
ников органов внутренних дел, взаимо-
действия органов внутренних дел с ин-
ститутами гражданского общества и дру-
гим актуальным проблемам деятельности 
органов внутренних дел РФ.

ПРОСВЕТИТЕЛЬСКАЯ  
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

При организационном содействии 
Законодательного Собрания Ростовской 
области совместно с Правительством Ро-
стовской области, при активном участии 
членов Общественной палаты Ростов-
ской области, представителей образова-
тельного и научного сообществ, правоза-
щитных организаций, территориальных 
органов федеральных органов исполни-
тельной власти, органов государственной 
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власти и местного самоуправления Ро-
стовской был реализован очередной этап 
социально – гуманитарного проекта «Дни 
правового просвещения в Ростовской 
области».

В целях популяризации идей патрио-
тизма и сохранения исторической памя-
ти, при поддержке комиссии по разви-
тию институтов гражданского общества 
и защите прав человека, проводятся 
ежегодные мероприятия, приуроченные 
к памятным датам и событиям россий-
ской истории.

Так, в апреле 2024 года были проведе-
ны дискуссионные площадки «Без срока 

давности», посвященные актуальным 
вопросам Великой Отечественной вой-
ны. Наряду с этим комиссия Обществен-
ной палаты совместно с Ростовским от-
делением Ассоциации юристов России 
выступили организаторами проведения 
социально-гуманитарной акции «Что-
бы помнили». Акция была приурочена 
к 79-й годовщине Победы в Великой От-
ечественной войне и направлена на со-
хранение памяти о героях, которые сра-
жались за свободу и независимость на-
шей страны. В завершение акции была 
проведена экскурсия в народный воен-
но – исторический музейный комплекс 
«Самбекские высоты», в которой при-
няли участие более 40 студентов. Участ-
ники акции поделились трогательными 
рассказами о боевом пути своих дедов 
и прадедов, об их подвигах и мужестве. 
Одни воевали на передовой, другие тру-
дились в тылу, поддерживая фронт. Каж-
дый из этих героев внес свой вклад в об-
щую Победу.

Большое внимание уделяется члена-
ми комиссии правовому просвещению. 
Так, на протяжении уже более шести лет 

на территории Ростовской области реа-
лизуется социально-гуманитарный про-
ект «Адвокатура в школе» (Г.С. Джелау-
хов). Данный проект появился благодаря 
усилиям адвокатского сообщества во вза-
имодействии с Уполномоченным по пра-
вам ребёнка в Ростовской области и Ми-
нистерства общего и профессионального 
образования Ростовской области. 

Целями проекта являются: организа-
ция системной деятельности адвокатов 
в сфере правового просвещения населе-
ния, содействие укреплению авторитета 
российской адвокатуры в современном 
обществе, создание возможностей и ус-
ловий для профессионального роста мо-
лодых адвокатов посредством развития 
у них навыков публичных выступлений, 
персональной узнаваемости молодых ад-
вокатов и формирования их профессио-
нального авторитета в кругу потенциаль-
ных доверителей.

Положительный опыт реализации 
проекта получил свое распространение 
и в других регионах России. С 2018 года 
проект «АДВОКАТУРА В ШКОЛЕ» стал ме-
жрегиональным.

При поддержке Общественной па-
латы в Ростовской области в апреле 
2024 года была проведена Акция До-
бра «Адвокаты детям» (Г.С. Джелау-
хов, А.Н. Позднышов). Эта акция имеет 
особое значение в рамках Года Семьи 
в России и Года добрых дел в Ростовской 
области. В ходе реализации акции, на-
правленной на поддержку детей, оказав-
шихся в трудной жизненной ситуации, 
волонтеры, включая студентов универ-
ситетов Ростовской области, внесли свой 
вклад в проведение мероприятий и под-
держку детей.

Наряду с этим, уже традиционно еже-
годно проводится он-лайн акция «Все-
российский Диктант Победы». Одной 
из региональных площадок выступает 
юридический факультет РГЭУ (РИНХ). Ор-
ганизаторы – Партия «Единая Россия», 
Российское историческое общество, 
Российское военно-историческое обще-
ство и другие организации. В 2024 году 
в области было зарегистрировано более 
600 таких площадок. Одна из них терри-
ториально базировалась на юридиче-
ском факультете РГЭУ (РИНХ). В он-лайн 
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тестировании приняли участие более 450 
студентов РГЭУ (РИНХ).

Еще одна масштабная просветитель-
ская акция, направленная на популяри-
зацию права, уже в пятый проводилась 
на всероссийском уровне. Ассоциация 
юристов России при поддержке Обще-
ственной палаты с 3 по 12 декабря 2024 
года проводила VIII Всероссийский пра-
вовой (юридический) диктант, в ходе 
которого любой желающий в возрасте 
от 14 лет мог принять участие в написа-
нии и проверить свои познания в юри-
спруденции. Основными задачами дик-
танта являются повышение уровня пра-
вовой культуры и мотивации населения 
в изучении права. Основной площадкой 
этого мероприятия выступил юридиче-
ский факультет РГЭУ (РИНХ).

БЕСПЛАТНАЯ ПРАВОВАЯ ПОМОЩЬ

Комиссия по развитию институтов 
гражданского общества и защите прав 
человека Общественной палаты Ростов-
ской области совместно с Ростовским 
региональным отделением Ассоциации 

юристов России и АПРО принимала ак-
тивное участие в организации работы 
Центра правовой поддержки бежен-
цев из ДНР и ЛНР, который действует 
на территории области с 22 февраля 2022 
года на базе региональной общественной 
приемной председателя партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» Д. Медведева. Быстро наладить 
такой механизм в чрезвычайной ситуа-
ции региону помогло то, что в Ростовской 
области уже почти 10 лет постоянно реа-
лизуются различные проекты правовой 
поддержки населения. Среди них: «МФЦ – 
общественные приемные органов власти 
и организаций» (ранее проект назывался 
«Правовая помощь онлайн»), «Дни пра-
вового просвещения», «Дни бесплатной 
правовой помощи» и др.

В проведении консультаций активное 
участие принимали члены Адвокатской 
палаты Ростовской области (президент – 
Г.С. Джелаухов), члены комиссии по раз-
витию институтов гражданского обще-
ства и защите прав человека ОПРО (пред-
седатель комиссии А.Н. Позднышов).

Такого рода мероприятия консолиди-
руют общественность, повышают право-
вую культуру и грамотность населения, 
привлекают к участию в реализации го-
сударственной и региональной правовой 
политики социально активных граждан. 
Тематические бесплатные правовые кон-
сультации проводятся в рамках Всерос-
сийских дней бесплатной юридической 
помощи, Всероссийского дня правовой 
помощи детям, Дней правовой помощи 
малоимущим гражданам, детям – сиротам 

и детям, оставшимся без попечения роди-
телей.

Как член Общественной палаты Ро-
стовской области, академик В.И. Колес-
ников, в соответствии с Планом работы 
общественной палаты Ростовской обла-
сти на 2024 год, курировал мероприятия 
воспитательной направленности в ФГБОУ 
ВО РГУПС, оказывал консультативную, ме-
тодическую и организационную помощь 
в реализации основных направлений 
воспитательной деятельности. 

I. Так, в преддверии празднования 
79-летия Победы в Великой Отечествен-
ной войне 1941-1945 гг., В.И. Колесников 
и Н.Г. Кузнецов приняли участие в тор-
жественном возложении цветов к ме-
мориальному комплексу «Павшим во-
инам» в сквере имени Фрунзе города 
Ростова-на-Дону. Вместе со студентами 
г. Ростова-на-Дону почтили память пав-
ших воинов, приняв участие в торже-
ственных мероприятиях: на Театраль-
ной площади в церемонии возложе-
ния гирлянды Славы и цветов к памят-
нику-стеле «Воинам-освободителям г. 
Ростова-на-Дону от немецко-фашист-
ских захватчиков»; в Мемориальном 
комплексе «Кумженская роща» у мону-
мента «Штурм», посвященном воинам 
Советской армии, погибшим от немец-
ко-фашистских захватчиков во време-
на боевых действий при освобожде-
нии города Ростова-на-Дону в 1941-
1943 годах; Мемориальном комплексе 
«Памяти жертв фашизма в Змиевской 
балке»; у памятника «Подвигу батареи 
С. Оганова и С. Вавилова» и Мемори-
ального комплекса «Памятный знак 
56-й Армии».

Кроме того, они организовали студен-
тов и сотрудников вузов г. Ростова-на-До-
ну и провели экологическую акцию 
по высадке деревьев «Лес Победы», 
посвященной 79-годовщине Победы 
в Великой Отечественной войне. 

Члены Общественной палаты Ро-
стовской области в ходе областного 

межвузовского военно-патриотиче-
ского праздника «Поклонимся вели-
ким тем годам...», посвященном 79-й 
годовщине Великой Победы над фашист-
ской Германией, приняли участие в па-
раде студентов – курсантов военных 
учебных центров образовательных 
организаций высшего образования 
Ростовской области. 

II. Большая работа проведена 
В.И. Колесниковым и Н.Г. Кузнецовым 
с молодежью по духовно-нравствен-
ному и патриотическому воспитанию. 
Следует отметить значительную работу 
в этом плане коллектива Ростовского 
государственного университета путей 
сообщения:

• проведена Молодежная воен-
но-спортивная патриотическая 
игра «Эстафета Победы-2024», 
посвящённая 79-годовщине По-
беды в Великой Отечественной 
войне, 

• студентами и преподавателя-
ми Военного учебного центра 
РГУПС собраны и отправлены 
специальные грузы, военнос-
лужащим группировки «Днепр» 
Южного Военного округа, уча-
ствующим в специальной воен-
ной операции;

• университет является активным 
участником Всероссийской ак-
ции «Вузы для фронта»;

• РГУПС, по инициативе В.И. Колес-
никова, присоединился к прове-
дению Международной акции 
«Бессмертный полк», Всероссий-
ских акций «Георгиевская лен-
точка», «Окна Победы» и др., про-
ведена традиционная акция «По-
лотно Победы», https://rgups.ru/
news/79-ia-godovshchina-velikoi-
pobedy-v-rgups/;

• продолжается реализация па-
триотического онлайн проекта 
по созданию виртуального ар-
хива памяти РГУПС «Моя семья 
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в годы Великой Отечественной 
войны»; 

• 22 июня, в день 83-й годовщины 
начала Великой Отечественной 
войны, студенты РГУПС почтили 
память защитников Отечества, 
приняв участие во Всероссийской 
акции «День памяти и скорби», 
где в ходе традиционной город-
ской памятной акции у памятника 
Ф.Ф. Ушакову на набережной реки 
Дон зажгли свечи в память обо 
всех павших в годы Великой Оте-
чественной войны,;

• во Всероссийской общенациональ-
ной благотворительной акции

• «Свеча памяти»; в акции памяти 
«Мы помним!», где из нескольких 
тысяч горящих свечей на площад-
ке парка Авиаторов города Росто-
ва-на – Дону студенты техникума 
РГУПС (волонтёры Победы) со-
вместно с активистами молодёж-
ных и патриотических движений 
выложили изображение взмываю-
щего вверх МИГ-17 – прототип па-
мятника

• «Защитникам ростовского неба»; 
• в акции «1941-й: завещано ПОМ-

НИТЬ!» в парке им. М. Горького.

III. В своей работе сотрудничали с Ро-
стовской епархией и в ноябре 2024 года 
провели Димитриевские образова-
тельные чтения, тема которых была 
определена как «80-летие Великой По-
беды: память и духовный опыт поко-
лений»;

IV. Приняли участие в праздничных 
мероприятиях, посвященных Дню на-
родного единства, где в Областном доме 
народного творчества проходил концерт 
молодежных коллективов «Россия. Роди-
на. Единство», а также в торжественном 
мероприятии с участием Губернатора Ро-
стовской области;

Следует отметить организацию 
и проведение патриотической работы 

студентов и курсантов военных центров 
вузов:

• 10  ноября 2024 года студенты во-
енного учебного  центра посети-
ли 103-й мотострелковый Крас-
нознаменный полк, где были 
продемонстрированы практи-
ческие действия группы анти-
террора, техника и вооружение, 
используемые в ходе проведения 
специальной военной операции. 
Студенты ВУЦ  почтили минутой 
молчания военнослужащих-у-
частников СВО, отдавших свою 
жизнь за нашу Родину и возло-
жили  цветы к мемориалу  пав-
ших воинов,;

• 29 ноября члены Общественной 
палаты вместе со студентами г. Ро-
стова приняли участие в памятных 
мероприятиях, посвященных 
83-й годовщине со дня перво-
го освобождения города Росто-
ва-на-Дону от немецко-фашист-
ских захватчиков, – в церемони-
ях возложения венков и цветов 
к Вечному огню у Мемориала «Па-
мяти жертв фашизма в Змиевской 
балке», памятнику героям-артилле-
ристам батареи С. Оганова 
и С. Вавилова, Мемориальному 
комплексу «Памятный знак 56-й Ар-
мии», , а также в РГУПС прошел кру-
глый стол «Время и память»;

• 3 декабря, в честь Дня Неизвест-
ного солдата, студенты техни-
кума РГУПС приняли участие 
во Всероссийском уроке памяти 
«День Неизвестного солдата», 
организованном Всероссийским 
общественным движением «Во-
лонтёры Победы».

После мероприятия студенты техни-
кума возложили цветы на Братском клад-
бище, отдав дань уважения всем тем, кто 
отдал свою жизнь за Родину.

Этот день напоминает нам о важно-
сти помнить о тех, кто сражался и погиб 
в боях, защищая нашу страну.

С 2014 года 3 декабря в России отмеча-
ется День Неизвестного солдата, и имен-
но в этот день, в 1966 году, прах неизвест-
ного солдата был перенесён и захоронен 
у стен Московского Кремля в Алексан-
дровском саду.

Мы помним и чтим подвиги наших ге-
роев!. 

За 2024 год членом Общественной 
палаты, академиком В.И. Колеснико-
вым проведены 4 международных на-
учно-практических конференции, меж-
дународный научный семинар, школа 
молодых ученых «Актуальные пробле-
мы трибологии, инженерии поверхно-
сти и искусственного интеллекта» со 
студентами, аспирантами, кандидатами 
наук с участием ведущих ученых вузов 
Ростовской области: ЮФУ, ДГТУ, РГУПС, 

НПИ, а также специалистов из Совета 
центра инновационных технологий РО. 
Академик В.И. Колесников также про-
вел семинар-совещание Совета центра 
инновационных технологий в Ростов-
ской области, в составе которого – ру-
ководители предприятий: ОАО «Ро-
ствертол», РГУПС, «СКЖД», РЭРЗ. На 
семинаре обсудили вопросы импорто-
замещения, инжиниринга и внедрения 
новых технологий. Также В.И. Колесни-
ков организовал и провел две всерос-
сийских научно-практических конфе-
ренции. 

Академик В.И. Колесников своими на-
учными разработками и достижениями 
вносит значительный вклад в формиро-
вание научно-технологического потенци-
ала нашей страны.
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6.8 ДВЕНАДЦАТЫЙ КОНКУРС 
«ОБЩЕСТВЕННОЕ ПРИЗНАНИЕ» 

Новые вызовы к патриотическому 
и гражданскому воспитанию молодого 
поколения состоят в том, что реальные 
враги нашей Родины агрессивно наступа-
ют, искажая историю вбросами «безнрав-
ственного хлама», путают достоверность 
истории и информации в головах детей 
и молодёжи. Проект «Общественное при-
знание» ежегодно учреждает актуальные 
и социально значимые номинации. Осе-
нью 2024 г. дан старт уже XII конкурсу, ко-
торый ведет работу по отбору ветеранов 
боевых действий, в т.ч. СВО, участвующих 
в процессе патриотического воспитания. 
Отбор кандидатов не прост, ведь дале-
ко не каждый участник боевых действий 
может реализовать миссию воспитания, 
найти контакт с молодежью и быть услы-
шанным.

Проект решает государственные и об-
щественные задачи: социализация, вос-
требованность ветеранов боевых дей-
ствий и участников СВО, формирование 
устойчивой гражданской позиции моло-
дого поколения на реальных примерах 
и достоверных исторических фактах.

По результатам конкурсного отбо-
ра выбраны 35 лауреатов XII конкурса. 
Создано Общественное объединение – 
центр подготовки ветеранов, участников 
боевых действий, осуществляющих дея-
тельность по патриотическому воспита-
нию детей и молодежи Донского региона. 

На площадке партнера проекта ФГБОУ 
ВО «Ростовский государственный эконо-
мический университет (РИНХ)» в «Точке 
кипения» прошли встречи, онлайн-веби-
нары, мастер-классы лауреатов проекта, 
состоялось обобщение опыта, оказана 
методическая поддержка и укрепление 

мотивации лауреатов. Дети и молодёжь 
нуждаются в прикладном характере 
разъяснения материалов современных 
учебников истории и в непосредствен-
ном контакте с личностями событий се-
годняшнего дня.

Идет процесс создания актуально-
го Реестра общественных организаций 
области и ветеранов боевых действий, 
включенных в систему патриотического 
и гражданского воспитания.

Инициаторы конкурса, совместно 
с ведущими медиа-СМИ области, рабо-
тают над созданием серии документаль-
ных очерков по теме: «Новые вызовы 

воспитания. Патриотизм». В предыдущих 
проектах было создано два публицисти-
ческих фильма «Помогаем. Участвуем. 
Побеждаем», которые активно исполь-
зуются в работе волонтерских и обра-
зовательных организаций, и включены 
в процесс патриотического просвеще-
ния. Календарный план проекта насы-
щен мероприятиями нового содержа-
ния, креативными формами патриотиче-
ского воспитания.

Завершится проект торжественной 
церемонией награждения лауреатов 
конкурса и встречей с членами Обще-
ственной палаты РО в Государственном 

музыкальном театре в октябре 2025 г. 
Разработку и модернизацию конкурса 
продолжает осуществлять председа-
тель комиссии Общественной палаты 
РО Т.Г. Зенкова, совместно с коллегами 
по Общественной палате, руководи-
телями общественных объединений 
и НКО.

Конкурс стал рейтинговым, популяр-
ным, востребованным среди обществен-
ных организаций – ветеранских и моло-
дежных движений, гражданских лидеров, 
что особенно востребовано в Год защит-
ника Отечества и 80-детия Победы в Ве-
ликой отечественной войне.
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ОБЩЕСТВЕННАЯ ПАЛАТА  
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ГЛАВА VII. 

 

ПРОДВИЖЕНИЕ ТРАДИЦИОННЫХ 
РОССИЙСКИХ ДУХОВНО – 
НРАВСТВЕННЫХ ЦЕННОСТЕЙ.  
СОХРАНЕНИЕ 
МЕЖНАЦИОНАЛЬНОГО МИРА 
И ПОДДЕРЖКА СТАБИЛЬНОСТИ 
В МЕЖЭТНИЧЕСКИХ 
ОТНОШЕНИЯХ

7.1 РОЛЬ ИНСТИТУТОВ ГРАЖДАНСКОГО 
ОБЩЕСТВА В УКРЕПЛЕНИИ 
ТРАДИЦИОННЫХ РОССИЙСКИХ 
ДУХОВНО-НРАВСТВЕННЫХ ЦЕННОСТЕЙ

Сохранению традиционных ценностей 
и противодействию деструктивной идео-
логии (в самом широком смысле) в нашей 
стране и регионе уделяется все более 
серьезное внимание. В целях популяри-
зации государственной политики в сфе-
ре защиты семьи, сохранения семейных 
ценностей Владимир Путин объявил 2024 
год Годом Семьи.

В 2024 году комиссия по образо-
ванию, науке, культуре, сохранению 
и укреплению традиционных россий-
ских духовно-нравственных ценностей 
была инициатором проведения целого 
ряда общественно – значимых меропри-
ятий, направленных на развитие инсти-
тутов гражданского общества, популя-
ризацию идей года семьи, объявленного 

Президентом РФ, и года добрых дел 
в Ростовской области, общественному 
наблюдению и общественному контро-
лю за выборами, развитию образования 
и науки, духовно-нравственных ценно-
стей, поддержке участников специаль-
ной военной операции, членов их семей, 
сотрудничеству с новыми регионами. 
Члены комиссии в течение года прово-
дили мастер-классы, лектории, круглые 
столы, всероссийские и международные 
конференции, которые являются эффек-
тивным инструментом взаимодействия 
общества и власти.

В Ростовской области большое внима-
ние уделяется работе по сохранению тра-
диционных ценностей, патриотическому 
воспитанию молодежи, профилактике 
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деструктивной идеологии и девиантного 
поведения – как со стороны Обществен-
ной палаты Ростовской области, неком-
мерческих организаций, экспертного со-
общества, так и со стороны всех неравно-
душных жителей.

На регулярной основе проводятся 
профилактические беседы с молодежью 
в рамках социально-значимого проекта 
«Профилактика – альтернативы нет!», реа-
лизуемого Ростовским региональным от-
делением ВОД «Матери России». Ведется 
работа по созданию системы сотрудниче-
ства преподавателей вузов и обществен-
ности по профилактике употребления 
психоактивных веществ среди студенче-
ской молодежи.

Н.Г. Кузнецов выступил на расширен-
ном заседании Общественной палаты 
и на заседании «круглого стола» Обще-
ственной палаты Ростовской области 
на тему «О роли семьи и трудового кол-
лектива в воспитании детей, предупреж-
дении психотравмирующих ситуаций, 
социально-негативных последствий», 
где рассказал о совместной работе ко-
миссии палаты и Общественного совета 

министерства общего и профессиональ-
ного образования Ростовской области 
по реализации системы мер, разрабо-
танных министерством по предупрежде-
нию психотравмирующих ситуаций среди 
школьников области, а особенно остано-
вился на профилактике суицидов и алго-
ритму взаимодействия школы, родите-
лей, трудового коллектива, лечебных уч-
реждений, общественных организаций. 
Только в их совместной работе возмож-
но успешное решение задач воспитания 
школьников.

Совместно с зампредседателя Обще-
ственной палаты Е.Н. Макаренко прове-
ден день Российских студенческих отря-
дов в РГЭУ (РИНХ). Отличившимся акти-
вистам ветеран движения студенческих 
отрядов, член ОП РО Н.Г. Кузнецов вручил 
традиционные «бойцовки». Бойцам был 
показан фильм о студенческих отрядах.

Члены Общественной палаты Е.Н. Ма-
каренко, Н.Г. Кузнецов, Д.В. Кротов приня-
ли участие во Всероссийском слете бой-
цов студенческих отрядов 22 ноября 2024 
г. в Кремлевском дворце съездов, посвя-
щенном 65-летию студенческих отрядов. 

Более 500 бойцов представляли Ростов-
скую области. На слете присутствовал 
врио Губернатора Ростовской области 
Ю.Б. Слюсарь.

С 3 по 6 декабря 2024 г. в Ростове-на-До-
ну проходил II Международный фестиваль 
документального кино и медиапроектов 
«Линия фронта». В рамках этого события 
5 декабря на площадке РГЭУ (РИНХ) со-
стоялся круглый стол на тему «Докумен-
тальные фильмы как один из элементов 
патриотического воспитания молодежи». 
Мероприятие было организовано Обще-
ственной палатой РФ совместно с Обще-
ственной палатой Ростовской области. В 
обсуждении приняли участие: Констан-
тин Ярошенко, член Общественной пала-
ты РФ; Артем Хохлов, заместитель Губер-
натора Ростовской области; члены Об-
щественной палаты Ростовской области: 
Е.Н. Макаренко, Ю.С. Зерщиков, Н.Г. Куз-
нецов, В.М. Ласточкина, П.П. Препелица, 
А.Ю. Нечушкин; представители НКО, СМИ 
и молодежного сообщества.

Подводя итоги, Константин Ярошенко 
отметил, что документальное кино об-
ладает уникальной силой воздействия 

и может стать мощным инструментом 
формирования у молодежи глубокого по-
нимания истории и культуры своей стра-
ны. Круглый стол стал значимым событи-
ем фестиваля и укрепил сотрудничество 
между органами власти, общественными 
организациями и образовательными уч-
реждениями в деле патриотического вос-
питания молодежи.

12 декабря 2024 г комиссия Обще-
ственной палаты совместно с Обще-
ственным советом при Правительстве 
Ростовской области провели круглый 
стол на тему ««Участие институтов граж-
данского общества Ростовской области 
в противодействии коррупции». В меро-
приятии приняли участие представители 
исполнительной власти, некоммерческих 
организаций, молодежных организаций.

Важную роль в противодействии кор-
рупции играют институты гражданско-
го общества. Это общественные советы 
и палаты различного уровня, некоммер-
ческие организации, иные общественные 
формирования. Институты гражданско-
го общества являются важным элемен-
том системы общественного контроля 
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над деятельностью органов власти, про-
ведения различных общественных мони-
торингов и проверок в антикоррупцион-
ной сфере. От институтов гражданского 
общества сегодня поступает множество 
предложений в адрес органов власти, 
направленных на повышение эффектив-
ности антикоррупционной работы. Ре-
гиональной общественной палатой, об-
щественным советом при Правительстве 
Ростовской области, иными обществен-
ными советами и некоммерческими орга-
низациями накоплен определенный опыт 
в реализации мероприятий, направлен-
ных на противодействие коррупции. Ито-
гом «круглого стола» стало обобщение 
имеющегося опыта и выделение на его 
основе конструктивных предложений, 
направленных на повышение эффектив-
ности противодействия коррупции в Ро-
стовской области.

6 декабря, в преддверии Дня Героев 
Отечества, в РГЭУ (РИНХ), с участием за-
местителем председателя Обществен-
ной палаты Елены Макаренко и пред-
седателя комиссии Павла Препелицы, 
была открыта выставка «Студенческая 

отвага: наши герои», посвященная бо-
лее чем 100 студентам университета, 
участвующим в специальной военной 
операции. Экспозиция включает лич-
ные истории и фотографии, демонстри-
рующие мужество и героизм молодых 
людей. Выставка рассказывает о боевом 
пути 15 студентов РГЭУ (РИНХ), прини-
мавших участие в боях под Угледаром, 
Бахмутом, Мелитополем, Попасной, Ка-
мышевахой и участвовавших в спаса-
тельной операции после разрушения 
Каховской ГЭС.

В ноябре Елена Макаренко приняла 
участие в открытии конкурса литератур-
но-музыкальных композиций «Голос па-
мяти», посвященного подвигу советского 
народа в годы Великой Отечественной 
войны. Участниками отборочного эта-
па мероприятия стали 120 коллективов 
региона, по итогам оценки экспертного 
Совета в финал вышли лучшие 15 из них. 
Конкурс проводится «Содружеством де-
тей и молодёжи Дона» во главе с членом 
Общественной палатой Галиной Соловье-
вой совместно с региональным отделени-
ем «Движения Первых».

Ко Дню народного единства 
в РГЭУ (РИНХ) для студентов проведен 
мастер-класс по изготовлению кукол-ан-
гелов, которые доставлены в военный го-
спиталь г. Миллерово. Также начала свою 
работу передвижная выставочная экс-
позиция картин Пелагеи Сметанюк «Сла-
ва Богу, что мы казаки!», выполненная 
в уникальной технике «холодный батик», 
роспись по шелку. В экспозиции пред-
ставлено более 20 картин, посвященных 
различным историческим периодам и со-
бытиям в истории российского казаче-
ства. Среди них портрет прославленного 
атамана Платова, героя Кавказской войны 
Бакланова, некрасовской казачки, багре-
нье уральских казаков, молитва казака-у-
частника СВО и другие. Выставку смогли 
посетить тысячи студентов и гостей уни-
верситета.

Неоднократно организовывались про-
смотры патриотических фильмов: «Сло-
варь 809» – о направлении Указа Прези-
дента России «Об утверждении Основ го-
сударственной политики по сохранению 
и укреплению традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей»; «Дети 
Донбасса», героями которого стали дети 
и взрослые, поделившиеся своими исто-
риями о пережитом и надеждах на буду-
щее;

«Неновые регионы: дорога домой» –  
с историями волонтеров, помогающих 
в переломные моменты воссоединения 
регионов, и другие.

Также активное участие члены палаты 
принимают в сборе гуманитарной помо-
щи для участников СВО на регулярной 
основе.

Продукты питания, средства личной 
гигиены и лекарственные препараты 
передаются для пострадавших жителей 
Курской и Белгородской областей, в бла-
готворительные организации, которые 
занимаются организацией доставки в по-
страдавшие районы.

Немаловажное внимание представи-
телями Общественной палаты уделяется 
и развитию сферы образования и науки. 

Так, в феврале Елена Макаренко приняла 
участие в открытии курсов повышения 
квалификации для учителей физической 
культуры Ростовской области и новых 
субъектов Российской Федерации: Луган-
ской Народной Республики, Донецкой На-
родной Республики, Запорожской и Хер-
сонской областей. Большая работа про-
ведена по подготовке и проведению кон-
курса «Лучший молодой преподаватель 
Юга России», в рамках которого за звание 
лучшего соревновались более 100 участ-
ников из 23 вузов 14 регионов России.

В 2024 году заместитель председателя 
Общественной палаты Елена Макарен-
ко принимала участие в научно-прак-
тических конференциях международ-
ного, всероссийского и регионального 
уровней, в заседании Консультативного 
совета по межэтническим отношениям 
при Губернаторе Ростовской области, 
в заседании Совета директоров предпри-
ятий и организаций города, во встречах 
с молодежью в общеобразовательных 
учреждениях, в работе консультативных 
и совещательных органов Правительства 
Ростовской области.

В марте по инициативе Елены Нико-
лаевны Макаренко прошел круглый стол: 
«Наука с женским лицом. Преемствен-
ность поколений и наставничество» с уча-
стием депутата Государственной Думы 
Федерального собрания РФ Е.П. Стеня-
киной. В ходе мероприятия состоялся 
открытый диалог между женщинами-у-
чеными, молодыми преподавателями 
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и студентами о роли женщин-ученых 
в современном мире, достижении жен-
щин университета в науке, направлениях 
совершенствования мер поддержки уче-
ных. В ходе мероприятия был предложен, 
а затем апробирован в РГЭУ (РИНХ) про-
ект «Научно – образовательные династии 
России», который поддержан министер-
ством науки и высшего образования Рос-
сии и стал частью мероприятий по реали-
зации Года семьи.

Представителями Общественной па-
латы уделяется серьезное внимание по-
пуляризации семейных ценностей. Так 
в мае 2024 года в РГЭУ (РИНХ) была откры-
та выставка многодетных преподаватель-
ских семей, которую высоко оценил заме-
ститель секретаря Общественной палаты 
России Владислав Гриб, принимавший 
участие в «круглом столе» на тему «Укре-
пление института семьи, многодетности 
в России. Демография, поддержка много-
детных семей».

14 октября по инициативе Елены Ма-
каренко прошла встреча сообщества сту-
денческих молодых семей Ростовской об-
ласти с руководителем УФК по Ростовской 

области Валерием Бородулиным, главой 
Росфинмониторинга по ЮФО Максимом 
Ходоровским, а также министром труда 
и социального развития региона Ириной 
Шуваловой. В ходе встречи обсудили на-
правления поддержки молодых семей, 
передачу опыта семейной жизни молоде-
жи, плюсы многодетности.

В рамках развития взаимодействия 
с местными общественными палатами 
Елена Макаренко посетила мероприятия, 
организованные в городе Таганроге, Гу-
ково и Миллерово.

Немаловажное внимание членами Об-
щественной палаты уделяется и развитию 
сферы образования и науки. Так, в фев-
рале Елена Макаренко приняла участие 
в открытии курсов повышения квалифи-
кации для учителей физической культуры 
Ростовской области и новых субъектов 
Российской Федерации: Луганской На-
родной Республики, Донецкой Народной 
Республики, Запорожской и Херсонской 
областей. Большая работа проведена 
по подготовке и проведению конкурса 
«Лучший молодой преподаватель Юга 
России», в рамках которого за звание 

лучшего соревновались более 100 участ-
ников из 23 вузов 14 регионов России.

2 июля в Гуково состоялась церемония 
вручения медалей выпускникам школ го-
рода. Из 187 одиннадцатиклассников 45 
получили аттестаты особого образца, 
включая золотой фонд города – 30 вы-
пускников. В 23-й школе города прошла 
встреча Елены Макаренко со школьным 
активом, организована экскурсия в музей 
школы, где отдельно представлены стен-
ды об участниках СВО, которые учились 
или работали здесь. Кроме того, в рамках 
мероприятий по проведению Года семьи 
прошла встреча с многодетной семьей 
Мощевитиных, в которой пятеро детей.

15 июля в Таганроге прошла встреча 
с руководителями НКО, на которой обсу-
дили актуальные общественные инициа-
тивы и направления поддержки. Органи-
зовано посещение Центра соцобслужи-
вания граждан пожилого возраста и ин-
валидов. В ходе визита в центр осмотрели 
зал для проведения мероприятий, ком-
пьютерный класс, спортивный зал, соле-
вую комнату, пообщались с коллективом 
и посетителями. С участием главы города 
Таганрога осмотрели отремонтирован-
ный Дом культуры, который готовился 
к открытию, а также обсудили широкий 
спектр тем по реализации социальной 
политики.

10 октября в Миллерово Елена Мака-
ренко приняла участие в торжественной 
церемонии открытия первичного отде-
ления «Движения Первых», пообщалась 
с активистами и вручила им значки чле-
нов движения. В рамках визита прошла 
встреча с членами общественного совета 
Миллеровского района. В мероприятии 
принял участие глава района Коваленко 
Олег Анатольевич. Обсудили вопросы, 
которые волнуют жителей района и чле-
нов совета, направления взаимодействия 
с региональной палатой по реализации 
общественных инициатив. 

Также Елена Макаренко посети-
ла Центр психолого-педагогической, 
медицинской и социальной помощи 

Миллеровского района. Почти год центр 
работает в здании бывшей вечерней 
школы. В центре занимаются социали-
зацией детей с ОВЗ, а в районе их более 
200, применяют подходы индивидуаль-
но-ориентированной психолого-педаго-
гической и медико-социальной помощи 
детям с ОВЗ и их родителям. На базе цен-
тра реализуется проект «Волшебный дом 
для особенных детей», а также проекты 
по поддержке матерей особенных детей. 
Родители рассказали об огромной роли 
и значении центра для них.

В 2024 году в Российском государ-
ственном экономическом университете 
(РИНХ) было создано сообщество моло-
дых семей. Основной целью данного объ-
единения является поддержка и помощь 
молодым студенческим семьям, что осо-
бенно актуально в условиях совмещения 
учебы, воспитания детей и личной жиз-
ни. Создание этого сообщества позволит 
учитывать мнение семей при разработ-
ке условий, необходимых для успешно-
го баланса между учебой и семейными 
обязанностями. Оно также откроет воз-
можности для реализации специальных 
мероприятий, адаптированных под ин-
тересы и потребности молодых семей, 
что будет способствовать их активному 
вовлечению в университетскую жизнь. 
Кроме того, сообщество поможет повы-
сить информированность молодых се-
мей о существующих мерах поддержки, 
которые могут быть им полезны. Это мо-
жет включать в себя информацию о со-
циальных программах, льготах и других 
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ресурсах, доступных для студентов 
с детьми. В ближайшем будущем запла-
нирована поездка для представителей 
студенческих молодых семей в поселок 
Архыз. Это мероприятие станет отлич-
ной возможностью для общения, обме-
на опытом и укрепления связей между 
участниками сообщества. Такие инициа-
тивы помогут создать поддерживающую 
атмосферу для молодых семей и способ-
ствовать их успешной адаптации в уни-
верситете.

Все принимаемые меры дают свои 
конкретные результаты. Совместная ра-
бота Общественной палаты Дона со все-
ми заинтересованными организациями, 
экспертами в направлении по усилению 
традиционных ценностей и противодей-
ствию деструктивной идеологии продол-
жается на системной основе и с учетом 
современных тенденций. Именно любовь 
к своей семье и Родине во все времена 
позволяла нашей стране справляться со 
всеми вызовами.

Члены палаты принимали активное 
участие в организации XIX Димитриев-
ских образовательных чтений. Под руко-
водством Елены Макаренко в РГЭУ (РИНХ) 
работали 6 площадок чтений: по две в Ро-
стове-на-Дону и Таганроге, в также в Мил-
лерово и Гуково. Общая тема Димитри-
евских чтений в этом году: «80-летие Ве-
ликой Победы: память и духовный опыт 
поколений». Очень актуальная, важная 
тема для каждого. Участие в мероприятии 
молодежи, духовенства и ученых позво-
лило в формате диалога обсудить столь 
значимый вопрос, охватив большое коли-
чество людей.

В ноябре Елена Макаренко прини-
мала участие в работе «круглого стола», 
организованного Общественной палатой 
г. Ростова-на-Дону «Актуальные вопросы 
формирования антикоррупционного пра-
вового сознания в молодежной среде». 
В ходе мероприятия обсудили причины 
и факторы, способствующие формирова-
нию антикоррупционной культуры среди 
молодежи. В итоге принята резолюция, 

содержащая конкретные рекомендации 
по развитию данного направления.

В сентябре Елена Макаренко прини-
мала участие в работе V Всероссийского 
демографического форума, где на раз-
личных секциях обсуждали важные на-
циональные вопросы демографии: рож-
даемость, ситуацию в здравоохранении, 
обеспечение занятости населения и ми-
грационные процессы. Говорили о мерах 
поддержки студенческих семей, о необ-
ходимости внедрения в вузах практик, 
направленных на помощь этим семьям, 
чтобы им справиться с дополнительной 
материальной нагрузкой.

Большая работа проводится в направ-
лении сохранения традиционных семей-
ных ценностей. Любовь к своей семье, 
своей профессии – это малый патриотизм, 
из которого вырастает любовь к своему 
городу, региону и стране. «В РГЭУ (РИНХ) 
мы бережно храним историю каждой 
династии преподавателей университе-
та, которые на протяжении более чем 
90-летней истории вуза вкладывали свою 
душу в студентов, помогали развиваться 
университету и вписали свою фамилию 
в историю региона и страны», – подчер-
кнула Елена Николаевна.

Серьезно и планомерно по проведе-
нию, поддержке самых разных инициа-
тив, направленных на усиление традици-
онных ценностей и противодействие де-
структивной идеологии, работает Обще-
ственная палата Ростовской области. На-
чинается эта работа с общего понимания 
направлений и ожидаемых результатов. 
Большая работа проходит и в учебных 
заведениях: школах, колледжах и универ-
ситетах. Значимым примером может стать 
работа по данному направлению в РГЭУ 
(РИНХ), которую возглавляет заместитель 
председателя Общественной палаты Ро-
стовской области, ректор университета 
Елена Макаренко. Данная деятельность 
в вузе носит планомерный и постоянный 
характер.

В 2024 году в университете тради-
ционно проведена акция «1000 добрых 

дел» РГЭУ (РИНХ). В рамках акции было 
реализовано более 100 добрых дел, кото-
рые демонстрируют важность уважения 
к традициям и ценностям в современном 
обществе. Студенты, принявшие участие 
в акции, проявили высокую степень со-
циальной ответственности и эмпатии, 
посетив приют для бездомных животных, 
став донорами крови, оказав помощь по-
жилым людям по дому, организовав сбор 
макулатуры, сбор гуманитарной помощи 
для участников СВО и многое другое. Эти 
добрые дела не только улучшили жизнь 
конкретных людей, но и послужили при-
мером для других, демонстрируя важ-
ность сохранения традиционных ценно-
стей, таких как милосердие, забота и ува-
жение к другим. Они также подчеркнули 
роль молодежи в формировании обще-
ства, основанного на принципах добра, 
справедливости и взаимопомощи. 

В целях противодействия деструк-
тивной идеологии реализуется фести-
валь «Калейдоскоп культур», направлен-
ный на сохранение и популяризацию 
культурного наследия народов Дона, 
что способствует развитию региональной 

идентичности и патриотизма. Также в вузе 
проходят и традиционные акции «Солн-
це Африки на Дону», «День единых дей-
ствий», «Вальс Победы» и многие другие.

На регулярной основе организуют-
ся встречи молодежи со знаменитыми 
спортсменами. Так, в ноябре 2024 года 
состоялась встреча студентов с чемпи-
оном Европы и мира по греко-римской 
борьбе Никитой Мельниковым, игрока-
ми баскетбольной команды «БАРС-РГЭУ» 
во главе с главным тренеров Алексан-
дром Сосниным, с игроками женской 
баскетбольной команды «ПЛАТОВ-РГЭУ» 
во главе с тренером Мариной Ванге-
ли. Такие встречи проходят регулярно 
на базе РГЭУ (РИНХ) и других универси-
тетов. 

В сентябре Елена Макаренко высту-
пила на расширенном заседании реги-
онального правительства с докладом 
о развитии клубной деятельности, в ходе 
отчета министра спорта Ростовской об-
ласти. На регулярной основе проводятся 
профилактические беседы с молодежью 
в рамках социально-значимого проек-
та «Профилактика – альтернативы нет!», 



159158

ГЛАВА VII.

реализуемого Ростовским региональным 
отделением ВОД «Матери России». Ведется 
работа по созданию системы сотрудниче-
ства преподавателей вузов и обществен-
ности по профилактике употребления пси-
хоактивных веществ среди студенческой 
молодежи.

Ежегодно в нашей стране отмечается 
День семьи, любви и верности, приуро-
ченный ко Дню памяти святых Петра и Фев-
ронии. В парке им. А. Собино при участии 

члена ОП РО Шевченко Н.В. состоялась 
праздничная тематическая программа, 
посвященная предстоящему празднику. 
На мероприятии поздравили медалями 
«За любовь и верность» семьи, которые 
прожили в браке более 25 лет, чествовали 
многодетные семьи и семьи с професси-
ональной династией. Особенно участни-
ков мероприятия порадовал Парад ко-
лясок и неожиданное предложение руки 
и сердца.

7.2 СОХРАНЕНИЕ И ПРИУМНОЖЕНИЕ 
КУЛЬТУРНЫХ ТРАДИЦИЙ

6 июня 2024 года, по инициативе пред-
седателя комиссии, совместно с комисси-
ей по общественному контролю, защите 
прав человека, общественной экспертизе 
проведен круглый стол на тему «Тради-
ция в семье Пушкиных», приуроченный 
к Году семьи и 225-летию со дня рожде-
ния А.С. Пушкина. В ДГПБ члены обще-
ственной палаты Колесникова Е.М., Вол-
ков Ю.Г., Кузнецов Н.Г. провели круглый 
стол, посвященный юбилею А.С. Пушкина. 
Также комиссией Общественной палаты 6 
июня 2024 года у памятника А.С. Пушкина 
было организовано чтение стихов вели-
кого поэта студентами, преподавателями 
и молодежью города Ростова-на-Дону.

По инициативе членов Обществен-
ной палаты в РГЭУ (РИНХ) был проведен 

читательский марафон на тему «Наука 
в поэзии – поэзия в науке», который вы-
звал огромный интерес среди препода-
вателей и сотрудников университета. В 
марафоне приняло участие более 360 че-
ловек.

Ежегодно в Таганрогском государ-
ственном литературном и историко-ар-
хитектурном музее-заповеднике член Об-
щественной палаты Е.В. Липовенко про-
водит мероприятия межкультурного вза-
имодействия, военно-патриотической, 
социально-значимой тематики, основная 
цель которых – не допустить фальсифи-
кации истории, сохранить традиционные 
духовно-нравственные ценности наро-
дов России, такие как патриотизм, служе-
ние Отечеству, стойкость и вера в победу.
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Центральным событием Чеховской 
декады стало торжественное откры-
тие нового чеховского музея в Таганро-
ге – «Дом П.Е. Чехова». Экспозиция рас-
полагается в пяти залах. Она создана 
по сценарному типу с использованием 
современных мультимедийных техноло-
гий. Инсталляции выполнены с помощью 
уникальных музейных предметов и ви-
деопроекций, дополнены аудиотекстом 
в исполнении профессиональных акте-
ров. В наши дни усадьба представляет 
большую культурную ценность. Экспози-
ция «Дом Павла Егоровича Чехова» вой-
дет в состав нового литературно-мемо-
риального комплекса «Родовое гнездо 
семьи Чеховых».

В Год семьи и Год добрых дел член Об-
щественной палаты Е.В. Липовенко про-
вела тематические мероприятия, направ-
ленные на укрепление семейных ценно-
стей, поддержку социального здоровья 
и благополучия, а также на развитие во-
лонтерства и добрых дел в обществе.

27 марта в двусветном зале состоялся 
историко-музыкальный вечер «В кругу 
семьи Алфераки». Для учащихся лицея 
№28 и их родителей прозвучал рассказ 
о традициях воспитания детей в доме Ал-
фераки, известных таганрогских семьях 
и их учителях. Школьники не только по-
знакомились с воспоминаниями сына хо-
зяина особняка, известного орнитолога 
и лепидоптеролога Сергея Николаевича 
Алфераки, но и услышали классическую 
музыку, звучавшую в стенах особняка 
в XIX веке. 

Таганрогский музей-заповедник ведет 
активную работу, направленную на воспи-
тание у граждан чувства гордости за свою 
страну, уважения к её истории, культуре 
и традициям, а также на формирование 
активной гражданской позиции и еже-
годно проводит ряд патриотических ме-
роприятий.

25 апреля 2024 г. состоялось откры-
тие выставки «Сила и стойкость сла-
бых. Женщины Царицына-Сталинграда», 

созданной сотрудниками Государствен-
ного историко-мемориального музея-за-
поведника «Сталинградская битва». Акту-
альность выставочного проекта обуслов-
лена обращением к прошлому, урокам 
истории, при воспитании подрастающего 
поколения.

В преддверии дня Великой победы 
состоялась торжественная музейная 
программа «Впереди – Берлин!» из цик-
ла «Живая история». Прозвучал рас-
сказ о военных операциях 1944 года, 
которые отмечают в этом году 80-ле-
тие, о таганрожцах – участниках штур-
ма Берлина. 

В двусветном зале Дворца Н.Д. Алфе-
раки помимо студентов Таганрогского 
механического колледжа, участников во-
лонтёрской организации «Мы вместе», 
представителей фонда «Ветераны Ком-
сомола Таганрога», присутствовали род-
ственники героев СВО. Они нашли в себе 
силы передать в фонды музея-заповедни-
ка часть личных вещей погибших сыно-
вей. Приглашенный отряд авиационной 
комендатуры получил в подарок от музея 
экземпляры книги «На Ростовском на-
правлении».

14 мая состоялся семинар «Традици-
онные семейные ценности» с участием 
членов Общественной палаты Ростов-
ской области, руководителей социаль-
ных НКО г. Таганрога, многодетных се-
мей. В рамках деловой части семина-
ра прошла встреча с организаторами 
и участниками по обсуждению актуаль-
ных вопросов семейного воспитания 
средствами музейных технологий. В 
завершение встречи выступил заме-
ститель председателя Общественной 
палаты Ростовской области Юрий Сте-
фанович Зерщиков. Юрий Стефанович 
отметил, что ценности наших предков, 
живших в XIX веке по-прежнему актуаль-
ны, и рассказал о внимании государства 
к поддержке семьи.

Отдельное внимание в деятельности 
музея-заповедника уделяется вопро-
сам просвещения, истории литературы, 

различным эстетическим и правовым во-
просам творческой деятельности.

15 мая Таганрогский музей-заповед-
ник принял начинающих поэтов, проза-
иков, детских писателей и драматургов, 
а также первопроходцев литератур-
но-просветительского проекта АСПИР 
«Своя идея»: филологов, педагогов, 
устроителей и кураторов литератур-
ных мероприятий в регионе. Привет-
ственные письма участникам прислали 
министр культуры РФ Ольга Любимова, 
председатель Совета по русскому языку 
при Президенте РФ Владимир Толстой, 
президент Российского книжного сою-
за Сергей Степашин, заместитель мини-
стра цифрового развития, связи и мас-
совых коммуникаций Бэлла Черкесова.

17 мая в Таганрогском музее-заповед-
нике состоялось торжественное открытие 
IX интерактивной выставки «Музейный 
квартал – 2024», приуроченной к Между-
народному Дню музеев и мероприятиям 
Года семьи в России. В программе инте-
рактивной выставки приняло участие 
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более пятнадцати таганрогских музеев 
разных форм собственности. На интерак-
тивной выставке работали музейные пло-
щадки и мастер-классы военно-патрио-
тической, исторической, литературной 
тематики, технического мастерства и де-
коративно-прикладного творчества.

В начале июня в двусветном зале со-
стоялся историко-музыкальный вечер 
«Два века с Пушкиным», посвященный 
225-летию со дня рождения великого по-
эта. «Солнце русской поэзии», символ от-
ечественной культуры… Влияние Алек-
сандра Сергеевича Пушкина на русский 
язык, литературу, культуру невозможно 
переоценить.

21 июня, в преддверии Дня памя-
ти и скорби, сотрудники Таганрогско-
го музея-заповедника приняли участие 
во Всероссийской акции «Свеча памяти». 
Она прошла на всех объектах музея-за-
поведника и у памятника таганрогским 
подпольщикам «Клятва юности». В па-
мять о трагических событиях у монумента 
были возложены цветы и зажжены свечи.

6 августа в Литературном музее 
А.П. Чехова Таганрогского музея – за-
поведника состоялась рабочая встреча 
министра культуры Ростовской области 
Анны Анатольевны Дмитриевой с руко-
водителями областных и муниципаль-
ных учреждений культуры г. Таганрога. 
Встреча была посвящена вопросам раз-
вития отрасли культуры нашего города 
с целью повышения туристической при-
влекательности Таганрога. Были затро-
нуты вопросы ремонтно-реставрацион-
ных работ объектов Таганрогского музе-
я-заповедника (подготовка к капиталь-
ному ремонту и музеефикации Музея 
народной артистки СССР Ф.Г. Раневской, 
благоустройство территории и даль-
нейшее развитие Литературного музея 
А.П. Чехова и музея «Дом П.Е. Чехова», 
передача в областную собственность 
ансамбля «Троицой крепости XVIII-XIX 
вв.» (Петровских казарм). Выступающие 
подчеркнули важность поддержки реги-
ональными органами власти Ростовской 

области инициатив муниципалитета г. Та-
ганрога в реализации масштабных про-
ектов по развитию города.

В день рождения народной артистки 
СССР Фаины Раневской в Историко-крае-
ведческом музее (Дворец Н.Д. Алфераки) 
состоялась презентация альбома-катало-
га «Великая Фаина». Он знакомит с одной 
из самых интересных коллекций Таган-
рогского музея-заповедника – личной 
коллекцией знаменитой актрисы.

Таганрогский музей-заповедник про-
вёл цикл мероприятий, посвящённых 
81-летию освобождения Ростовской об-
ласти от немецко – фашистских захватчи-
ков и празднованию Дня освобождения г. 
Таганрога от оккупации.

Так, в музее «Градостроительство 
и быт г. Таганрога» открылась выставка 
«Блокадный дневник архитектора Якова 

Рубанчика» из фондов Государственно-
го музея истории Санкт-Петербурга и Та-
ганрогского музея-заповедника. Выстав-
ка является совместным проектом двух 
крупных музеев, приуроченным к одной 
из важнейших дат в истории Великой От-
ечественной войны – 80-летию полного 
снятия блокады Ленинграда.

3 сентября в Южно-российском на-
учно-культурном центре А.П. Чехова Та-
ганрогского музея-заповедника прошел 
урок мужества для студентов колледжей 
и лицеев Таганрога «Za Россию!», посвя-
щенный Дню солидарности в борьбе 
с терроризмом. Участники программы 
вспомнили жертв всех террористических 
актов, происходивших на территории РФ, 
рассмотрели причины возникновения 
и последствия проявления экстремизма 
в молодежной среде, осудили экстре-
мистскую деятельность украинского по-
литического режима, показали роль СВО 
в борьбе с неонацизмом.

31 октября почетными гостями Та-
ганрогского музея-заповедника были 
директор Центра правовой помощи 
гражданам в цифровой среде Главного 
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радиочастотного центра при Роскомнад-
зоре РФ, заслуженный юрист РФ, почет-
ный работник органов прокуратуры РФ 
Людмила Николаевна Куровская и пер-
вый заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству Ирина Валерьевна Рука-
вишникова.

Познакомившись с чеховскими ме-
стами Таганрога и посетив музеи города, 
гости поблагодарили сотрудников Таган-
рогского музея – заповедника и всех та-
ганрожцев за трепетное отношение к со-
хранению истории и культуры родного 
города.

Внедрение креативных индустрий 
в деятельность музеев направлено на об-
новление и расширение их функций, при-
влечение новых аудиторий и использо-
вание современных технологий. Так, 21 
ноября Литературном музее А.П. Чехова 
состоялся премьерный показ иммер-
сивного спектакля «Уроки дяди Вани». 
Это совместный проект Таганрогского 
государственного литературного и исто-
рико-архитектурного музея – заповед-
ника и Таганрогского камерного театра. 
В здании бывшей мужской классической 
гимназии вновь слышен звонок-коло-
кольчик, и в качестве гимназистов вы-
ступают зрители. В игровой театральной 

форме чеховские герои ведут зрителей 
через пространство музея и предлагают 
задуматься над идеями великого писате-
ля, над вопросами, которые пытают ре-
шить его герои.

29 января в г. Ростове-на-Дону состо-
ялся круглый стол «Культура как фактор 
улучшения качества жизни населения», 
на котором проходило обсуждение про-
ектов по модернизации учреждений 
культуры Ростовской области.

6 февраля в Центральной городской 
библиотеке г. Новошахтинска прошел 
круглый стол «Развитие библиотечного 
обслуживания населения в моногородах 
Ростовской области». Он был посвящен 
перспективным практикам библиотечно-
го обслуживания населения шахтерских 
городов Ростовской области.

7.3 НАУЧНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ: ФОРУМЫ, 
КОНФЕРЕНЦИИ, КРУГЛЫЕ СТОЛЫ

В 2024 году заместитель председателя 
Общественной палаты Елена Макарен-
ко принимала участие в научно-прак-
тических конференциях международ-
ного, всероссийского и регионального 
уровней, в заседании Консультативного 
совета по межэтническим отношениям 
при Губернаторе Ростовской области, 
в заседании Совета директоров предпри-
ятий и организаций города, во встречах 
с молодежью в общеобразовательных 
учреждениях, в работе консультативных 
и совещательных органов правительства 
Ростовской области.

В марте по инициативе Елены Нико-
лаевны Макаренко прошел круглый стол 
«Наука с женским лицом. Преемствен-
ность поколений и наставничество» с уча-
стием депутата Государственной Думы Фе-
дерального собрания РФ Е.П. Стенякиной. 
В ходе мероприятия состоялся открытый 
диалог между женщинами-учеными, мо-
лодыми преподавателями и студентами 
о роли женщин-ученых в современном 
мире, достижении женщин университета 
в науке, направлениях совершенствова-
ния мер поддержки ученых. В ходе меро-
приятия был предложен, а затем апроби-
рован в РГЭУ (РИНХ) проект «Научно – об-
разовательные династии России».

В ноябре Елена Макаренко принима-
ла участие в работе «круглого стола», ор-
ганизованного Общественной палатой г. 
Ростова-на-Дону, «Актуальные вопросы 
формирования антикоррупционного пра-
вового сознания в молодежной среде». В 
ходе мероприятия обсуждались причины 
и факторы, способствующие формирова-
нию антикоррупционной культуры среди 
молодежи. По итогам принята резолюция, 

содержащая конкретные рекомендации 
по развитию данного направления.

В сентябре Елена Макаренко прини-
мала участие в работе V Всероссийского 
демографического форума, где на раз-
личных секциях обсуждались важные на-
циональные вопросы демографии: рож-
даемость, ситуацию в здравоохранении, 
обеспечение занятости населения и ми-
грационные процессы. Говорили о мерах 
поддержки студенческих семей, о необ-
ходимости внедрения в вузах практик, 
направленных на помощь этим семьям 
справиться с дополнительной материаль-
ной нагрузкой.

В Дни проведения слета студенче-
ских отрядов по инициативе Макаренко 
Е.Н., Кротова Д.В., Уколова Р.А., Кузнецо-
ва Н.Г. была организована Всероссий-
ская научно-практическая конференция 
на тему: «Особенности и перспективы 
деятельности студенческих отрядов 
в трудовом воспитании российской мо-
лодежи». Более 600 бойцов студенческих 
отрядов из 16 регионов России приняли 
участие в этой конференции. По результа-
там её работы был опубликован сборник 
научных статей. Конференция проходила 
в Москве, в научно-исследовательском 
университете, модератором выступил 
член общественной палаты Н.Г. Кузне-
цов. За организацию и проведение Все-
российской конференции члены ОП РО 
Н.Г. Кузнецов и Д.В. Кротов поощрены бла-
годарственными письмами министерства 
науки и образования РФ. За эффектив-
ную организацию работы студенческих 
отрядов Ростовской области командир 
регионального штаба Р.А. Уколов награж-
ден на слете благодарностью Президента, 
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а член ОП РО Д.В. Кротов награжден ми-
нистерством науки и образования РФ ме-
далью за «Безупречный труд и отличие».

В марте 2024 г. по инициативе членов 
комиссий на базе Ростовского государ-
ственного экономического университета 
(РИНХ) была проведена международная 
научно-практическая конференция «Те-
ория и практика организации работы 
с молодежью», в которой приняли участие 
студенты и молодежь г. Ростова-на-Дону, 
руководители молодежных организаций 
области и города, проректоры по воспи-
тательной работе вузов. Участники кон-
ференции выразили полную поддержку 
СВО и призвали молодежь области актив-
но участвовать в гуманитарной помощи 
новым регионам.

1-2 ноября 2024 года члены Обще-
ственной палаты Ростовской области 
во главе с первым заместителем предсе-
дателя палаты Ю.С. Зерщиковым приняли 
участие в итоговом форуме Обществен-
ной палаты России «Сообщество» в г. Мо-
скве. Тема форума: «Россия – 2030: обще-
ственные инициативы для нового време-
ни». Программа мероприятия призвана 
выявить общественные инициативы, ко-
торые помогут достижению националь-
ных целей развития Российской Федера-
ции на период до 2030 года.

Е.Н. Макаренко и Н.Г. Кузнецов при-
нял участие в вебинарах руководителя 
УНЦ «Высшая политическая школа им. 
И.А. Ильина» РГГУ Александра Дугина, где 
были рассмотрены теоретические, мето-
дологические и практические аспекты те-
матики в свете Указа Президента России 
от 09.11.2022 г. №809 «Об утверждении 
Основ государственной политики по со-
хранению и укреплению традиционных 
российских духовно-нравственных цен-
ностей».

17 апреля в Таганрогском музее-за-
поведнике прошел пятый молодежный 
антифашистский форум в рамках Всерос-
сийской акции «День единых действий 
в память о геноциде советского народа 
нацистами в годы Великой Отечественной 

войны», участниками которого стали уча-
щиеся таганрогских колледжей и техни-
кумов. В программе форума состоялось 
торжественное открытие выставки «Бит-
ва за Донбасс. Бессмертие подвига» – ме-
жмузейный выставочный проект по мате-
риалам ГБУК РО «Таганрогский государ-
ственный литературный и историко-ар-
хитектурный музей-заповедник», ГБУ 
«Донецкий республиканский краеведче-
ский музей», ГУК ЛНР «Луганский крае-
ведческий музей», ГБУК РО «Ростовский 
областной музей краеведения», ГБУК РО 
«Аксайский военно-исторический му-
зей», ГБУК РО «Народный военно-исто-
рический музей Великой Отечественной 
войны «Самбекские высоты», совместно 
с ООГО «Российский фонд культуры». В 
ходе киноконцертной программы состо-
ялся показ отрывка из документально-
го фильма «Без срока давности. Адский 
колодец» о геноциде мирного населе-
ния Ростовской области в годы Великой 
Отечественной войны, исполнение пе-
сен военных лет заслуженным деятелем 
Всероссийского музыкального общества 
Александром Бакаевым.

25 апреля в Литературном музее 
А.П. Чехова, по инициативе Е.В. Липо-
венко, состоялось открытие XVI Между-
народной научной конференции «Моло-
дежные Чеховские чтения в Таганроге», 
которая стала традиционной для моло-
дых лингвистов и литературоведов Ро-
стовской области, Северного Кавказа, 
Краснодарского края, Узбекистана, Тур-
ции, Казахстана и т.д. Цели конференции 

ориентированы на реализацию нацио-
нального проекта «Образование», в част-
ности, способствуют формированию 
эффективной системы выявления, под-
держки и развития способностей и та-
лантов у детей и молодёжи.

11 ноября состоялось открытие III Все-
российской научно – практической кон-
ференции «Изучение и сохранение исто-
рических некрополей». Выступающие от-
метили, что конференция уже третий год 
объединяет опыт и наработки исследова-
телей исторических некрополей и мемо-
риальной культуры, расширяя теоретиче-
скую и практическую научную базу.

Плодотворно продолжают развивать-
ся отношения между Таганрогским му-
зеем-заповедником и Донецкой Народ-
ной Республикой Так, в 2024 году на базе 
музея-заповедника экспонировалось 3 
планшетные выставки Донецкого респу-
бликанского краеведческого музея.

Ежемесячно музей-заповедник от-
правляет гуманитарную помощь в зону 
боевых действий Специальной военной 
операции.

В феврале 2024 года член Обществен-
ной палаты Ю.Г. Волков инициировал 
проведение Институтом социологии 
и регионоведения ЮФУ, совместно с Юж-
но-Российским филиалом ФНИСЦ РАН, 
круглый стол, посвященный 300-летию 
Российской академии наук. В рамках дан-
ного мероприятия были обсуждены во-
просы воспроизводства молодых специ-
алистов в академической среде, важно-
сти социологического сопровождения 
образовательного процесса и т.д. 8 фев-
раля 2024 года, в рамках празднования 
Дня российской науки, состоялось ме-
роприятие для бакалавров-социологов, 
посвященное популяризации научной 
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деятельности через участие в студенче-
ских научных обществах: «Студенческие 
научные общества как способ реализа-
ции научных интересов студентов».

29 мая 2024 года на заседании Учено-
го совета Федерального научно – иссле-
довательского социологического цен-
тра РАН, заслуженный деятель науки РФ, 
доктор философских наук, профессор, 
научный руководитель Южно-Российско-
го филиала ФНИСЦ РАН, научный руко-
водитель ИСиР ЮФУ, член Общественной 
палаты Юрий Григорьевич Волков был 
награжден юбилейной медалью «300 лет 
Российской Академии наук».

Х Всероссийская научная конферен-
ция студентов, магистрантов, аспирантов 
и молодых ученых «ПУТЬ В НАУКУ» была 
организована и проведена 25-26 апреля 
2024 года в Институте социологии и реги-
оноведения Южного федерального уни-
верситета при непосредственном уча-
стии научного руководителя Института 

социологии и регионоведения, профес-
сора Юрия Григорьевича Волкова. От-
крывая это научное и просветительское 
мероприятие, он отметил значимость на-
уки в прогрессивном развитии общества 
и поблагодарил участников за проявлен-
ный интерес к данному мероприятию: 

«В Южном федеральном университе-
те есть хорошая традиция проводить 
в апреле во всех структурных подразде-
лениях неделю науки. Эту традицию зало-
жил ещё Юрий Андреевич Жданов, создав 
возможность для студентов, аспиран-
тов, молодых ученых, преподавателей, 
профессоров подготовиться и высту-
пить с новыми научными идеями... 

Фразой года стала «Мир никогда не бу-
дет прежним», и это требует обсужде-
ния. Двадцатый век – время прорывов 
в естественных науках, физике, матема-
тике, инженерных науках, освоении кос-
моса. Двадцать первый век – продолжение 
революционных изменений в естествен-
ных и инженерных науках, искусственном 
интеллекте, робототехнике». 

В первый день мероприятия участни-
ками стали около 200 человек из 36 вузов 
Российской федерации и Кыргызско-Рос-
сийского Славянского университета им. 
Б. Ельцина (г. Бишкек, Киргизия).

В рамках Всероссийской научно-прак-
тической конференции «Российская са-
мобытность государственно-цивилизаци-
онная идентичность как ресурс общества 
в условиях современных вызовов» 26 – 
28 сентября 2024 года был организован 
и проведен круглый стол на тему «Обще-
российская идентичность как ресурс го-
сударственно-гражданской интеграции 
российского общества», посвященный 
проблемам российского общества в кон-
тексте социально-экономической и со-
циокультурной повседневности, с при-
влечением к работе в качестве экспертов 
ведущих ученых и исследователей. Цель 
данного мероприятия – в привлечении 
к научной и исследовательской дея-
тельности молодых ученых, аспирантов, 
формирование у них исследовательской 

культуры, критичного мышления и актив-
ной гражданской позиции.

Профессор Ю.Г. Волков выступил со-
организатором XXVII семинара Сети эт-
нологического мониторинга и раннего 
предупреждения конфликтов, который 
прошел с 18 по 22 октября 2024 г. в ста-
нице Вешенской Ростовской области. 
Площадка семинара в 2024 году объе-
динила ведущих экспертов в сфере меж-
национальных отношений научно-ис-
следовательских институтов и вузов 
из Москвы, Ростова-на – Дону, Анадыря, 
Владивостока, Владикавказа, Грозного, 
Донецка, Ижевска, Казани, Луганска, 

Махачкалы, Новосибирска, Перми, Пя-
тигорска, Саранска, Улан-Уде, Уфы, Че-
лябинска, Черкесска, Элисты, Якутска 
и других городов. На Семинаре обсуди-
ли результаты мониторинга этнополи-
тической ситуации в Российской Феде-
рации в 2024 году, ход работы по проек-
там Программы научных исследований, 
связанных с изучением этнокультур-
ного многообразия российского об-
щества и направленных на укрепление 
российской идентичности (2023-2025 
гг.), этноконфессиональные аспекты ми-
грационных процессов и интеграции 
населения новых субъектов Российской 
Федерации. Семинар открыл академик 
РАН, научный руководитель Института 
этнологии и антропологии РАН, член 
Президиума РАН, почётный доктор ЮФУ 
В.А. Тишков: «Россия остается большой 
и сложной, где ни один регион не похож 
на другой, и это нам интересно. В ка-
ждом регионе есть разные риски и про-
блемы. В декабре планируем предста-
вить аналитический доклад не только 
для научного сообщества, но и для орга-
нов власти». 
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В докладах эксперты обсудили про-
блему воспроизводства этнократических 
режимов в регионах России, интеграцию 
мигрантов, укрепление патриотизма 
и гражданской идентичности, особенно 
в молодёжной среде, тематику религи-
озного радикализма, влияние медиапро-
странства на динамику межэтнических 
отношений и др.

12-14 ноября 2024 года Ю.Г. Волков 
принял участие в работе 7-го профес-
сорского форума «Образование, нау-
ка, семья – основы развития России», 
на площадках которого обсуждались 

актуальные для российского общества 
вопросы развития высшего образования 
в России, государственной регламен-
тации образовательной деятельности, 
оценки научной деятельности, а также 
практики воспитания молодежи в систе-
ме высшего образования.

По результатам конкурса 2024 года 
на соискание общенациональной премии 
Российского профессорского собрания 
«Профессор года» победителем в номи-
нации «Социологические науки» стал 
заслуженный деятель науки РФ, доктор 
философских наук, профессор, научный 
руководитель Института социологии 
и регионоведения Южного федерального 
университета, заведующий кафедрой те-
оретической социологии и методологии 
региональных исследований ИСиР ЮФУ 
Юрий Григорьевич Волков. Награждение 
состоялось в День социолога, 14 ноября, 
в г. Москве.

При участии Ю.Г. Волкова был орга-
низован и проведен XVI Всероссийский 
научно-практический форум «Большой 
Кавказ: ценностные ориентиры, социо-
культурные ландшафты, политическая 

консолидация». 3-4 декабря в работе фо-
рума приняли участие эксперты в обла-
сти кавказоведения и регионоведения, 
руководители вузов и научных центров 
России, Грузии, Армении и Абхазии. Ме-
роприятие имеет важность не только 
с научных и исследовательских позиций, 
но и способствует международному со-
трудничеству, созданию многополярного 
мира, отвечающего запросам граждан, 
укреплению гражданского единства, меж-
национального и межрелигиозного согла-
сия на основе объединяющей роли тради-
ционных ценностей, поддержанию разных 
поколений на основе ценности развития 
и преемственности.

В декабре 2024 года организованы 
и проведены традиционные XIX Жда-
новские чтения и XVIII Международ-
ный ежегодный конкурс научных работ 
им. Ю.А. Жданова по трем номинациям: 
«Опытные исследователи», «Молодые 
ученые» и «Студенты».

В 2024 году членом общественной па-
латы Е.М. Колесниковой была проведе-
на серия круглых столов, посвященных 
актуальным вопросам библиотечного 

обслуживания населения и влияния би-
блиотек на развитие местных сообществ.

15 февраля в Донской публичной 
библиотеке состоялся круглый стол «Би-
блиотеки новых возможностей: влияние 
модельных библиотек Ростовской обла-
сти на социокультурную среду». В ходе 
профессионального диалога были рас-
смотрены такие актуальные вопросы, 
как реализация создания модельных би-
блиотек в рамках региональной програм-
мы, основные требования и рекоменда-
ции к ним, специфика развития кадрово-
го потенциала модельных библиотек Ро-
стовской области, особенности второго 
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этапа разработки региональной про-
граммы «Модернизация государственных 
и муниципальных общедоступных библи-
отек Ростовской области» на 2025-2027 гг.

29 февраля в г. Новочеркасске про-
ходил круглый стол «Актуальные вопро-
сы сохранения и популяризации истори-
ко-культурного наследия». На нём были 
рассмотрены вопросы сохранения мно-
говекового культурного наследия России, 
исконных ценностей, традиций, самобыт-
ности культурного наследия региона.

5 марта в Волгодонске состоялся 
круглый стол «Современная молодёжь 
в современной библиотеке». На нём шёл 
разговор о молодёжной политике в Ро-
стовской области и роли инфраструктуры 
для молодёжи, проходило обсуждение 
направлений взаимодействия и лучших 
практик работы, в том числе модельных 
библиотек Ростовской области, с актив-
ной молодежью, библиотека как про-
странство общения и развития и др.

12 марта в Чертково проходил кру-
глый стол на тему «Библиотека в системе 

формирования и сохранения семейных 
традиций». Состоялся разговор об активи-
зации работы и лучших практик библио-
тек Ростовской области в вопросах сохра-
нения традиций семейного чтения, в том 
числе с применением новых технологий 
и возможностей модельных библиотек.

В работе круглых столов приняли 
участие представители министерства 
культуры Ростовской области, министер-
ства экономического развития, комитета 
по охране культурного наследия, коми-
тета по молодёжной политике, лидеры 
общественного мнения, специалисты. 
Мероприятия проходили при непосред-
ственной поддержке Общественной па-
латы Ростовской области.

В числе знаковых мероприятий 2024 
года можно назвать II просветительский 
фестиваль «История с нами». Тема года: 
«История города через историю семьи». 
Он проходил в 6-8 октября в Донской 
государственной публичной библиоте-
ке. Фестиваль включал в себя более 20 
мероприятий исторической направлен-
ности: лекции, творческие встречи, пре-
зентации, выставки. Фестиваль проходил 
при поддержке Общественной палаты РО.

С 23 по 25 октября 2024 года в Ро-
стовской области прошла серия встреч 
в рамках литературно-просветительского 
проекта «Большая страна – Большая кни-
га». Это уникальный литературно – про-
светительский проект, который из года 
в год помогает современным писателям 
встретиться со своими читателями, а чи-
тателям открыть для себя лучшие образ-
цы современной отечественной литера-
туры. Главная цель проекта – привлече-
ние широкого общественного внимания 
в регионах России к национальной ли-
тературной премии «Большая книга» – 
крупнейшей литературной награды, уч-
режденной для поиска и поощрения ав-
торов произведений, способных внести 
существенный вклад в художественную 
культуру страны.

Партнёрами проекта в Ростовской об-
ласти являются Донская государственная 

публичная библиотека, Институт филоло-
гии, журналистики и межкультурной ком-
муникации ЮФУ, банк «Центр – Инвест». 
Проект проходил при поддержке Обще-
ственной палаты РО.

6 сентября 2024 года членом ОП РО 
Е.М. Колесниковой была проведена панель-
ная дискуссия на тему «Инвестиции в куль-
туру-инвестиции в территорию» в рамках 
Фестиваля искусств «Чистое поле».

1 сентября 2024 года ею также была 
проведен праздничный марафон «32 ав-
густа», посвященный Дню знаний.

12 марта. Чертково. Круглый стол 
на тему «Библиотека в системе формиро-
вания и сохранения семейных традиций».

15 февраля. Круглый стол «Библи-
отеки новых возможностей: влияние 

модельных библиотек Ростовской обла-
сти на социокультурную среду».

6 февраля. Новошахтинск. Круглый 
стол «Развитие библиотечного обслужи-
вания населения в моногородах Ростов-
ской области». 
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7.4 ПРОФИЛАКТИКА МЕЖЭТНИЧЕСКИХ 
КОНФЛИКТОВ, СОХРАНЕНИЕ 
МЕЖНАЦИОНАЛЬНОГО МИРА 
И СОГЛАСИЯ

Вопросы сохранения межнациональ-
ного мира и согласия, профилактики 
конфликтов на межэтнической почве 
занимали важное место в деятельности 
комиссии по вопросам местного самоу-
правления, межнациональным и религи-
озным отношениями, казачеству.

Так, на совместном заседании Совета 
Общественной палаты и правления Ассо-
циации «Совет муниципальных образова-
ний Ростовской области», которое состо-
ялось 19 сентября в Багаевском районе, 
был рассмотрен вопрос «О результатах 
мониторинга практики взаимодействия 
органов местного самоуправления с на-
ционально – культурными объединени-
ями по профилактике межэтнических 

конфликтов, сохранению межнациональ-
ного мира и согласия».

Ведущими заседания выступили пред-
седатель Общественной палаты Вячеслав 
Митрофанович Кущев и председатель 
правления Ассоциации «Совет муници-
пальных образований Ростовской обла-
сти» Зинаида Васильевна Неярохина.

В течение трех месяцев Обществен-
ной палатой проводился мониторинг со-
стояния межнациональных отношений 
в регионе, практики взаимодействия ор-
ганов местного самоуправления с нацио-
нально-культурными объединениями.

Объектами мониторинга были офи-
циальные сайты администраций горо-
дов и муниципальных районов, регио-
нальные и местные средства массовой 

информации, а также информация от на-
циональных общин и землячеств.

С докладом по данному вопросу вы-
ступил заместитель председателя Обще-
ственной палаты, председатель комис-
сии по вопросам местного самоуправле-
ния, межнациональным и религиозным 
отношениям, казачеству Владимир Не-
красов.

В докладе отмечалось, что по резуль-
татам мониторинга общее состояние дел 
в сфере межнациональных отношений 
в Ростовской области можно охарактеризо-
вать как стабильное. Уже длительное время 
у нас в области нет серьезных межнацио-
нальных конфликтов. И в этом – большая 
заслуга органов местного самоуправления.

Согласно данным социологическо-
го исследования, проведенного ВЦИОМ 
в прошлом году по заказу областного 
министерства региональной политики 
и массовых коммуникаций, абсолютное 
большинство (88%) жителей Ростовской 
области положительно оценивают состо-
яние межнациональных отношений. Не-
гативные оценки дали всего 8% респон-
дентов. При этом следует отметить, что в г. 

Ростове-на-Дону и крупных городах реги-
она доля негативных ответов существен-
но выше среднего показателя по области 
(13%).

В крупных городских округах и много-
национальных муниципальных районах 
при соответствующих администрациях 
созданы и эффективно функционируют 
консультативные советы по межэтниче-
ским отношениям.

Во многом благодаря постоянному 
взаимодействию органов местного само-
управления с национально-культурными 
объединениями, национальными общи-
нами и землячествами в Ростовской обла-
сти сохраняется межнациональный мир 
и согласие.

Вместе с тем, было отмечено, что ме-
роприятия по взаимодействию органов 
местного самоуправления с националь-
но-культурными объединениями требуют 
более активного информационного осве-
щения, доведения до населения тех мер, 
которые предпринимаются органами 
власти по профилактике межэтнических 
конфликтов, сохранению межнациональ-
ного согласия.
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Вопросы национального строитель-
ства современной России обсудили 25 
апреля в Южном федеральном универ-
ситете на Х Всероссийской научной кон-
ференции студентов, магистрантов, аспи-
рантов и молодых ученых «Путь в науку».

Спикером конференции выступил 
член областной Общественной палаты 
Юрий Волков. В работе конференции 
приняли участие заместители председа-
теля Общественной палаты Владимир Не-
красов и Александр Нечушкин.

С докладом «Научные основы и миро-
вой контекст российской модели нацио-
нального строительства» на пленарном 
заседании конференции выступил акаде-
мик Российской академии наук, замести-
тель председателя Президиума Совета 
при Президенте Российской Федерации 
по межнациональным отношениям Вале-
рий Александрович Тишков.

В перерыве пленарного заседания 
участники конференции обсудили с Вале-
рием Тишковым основные идеи и посылы 
его выступления.

Заместитель председателя Обще-
ственной палаты, председатель комиссии 
по вопросам местного самоуправления, 
межнациональным и религиозным отно-
шениям, казачеству Владимир Некрасов 3 
декабря принял участие в работе XVI Все-
российского научно-практического фо-
рума «Большой Кавказ: ценностные ори-
ентиры, социокультурные ландшафты, 
политическая консолидация». Участники 
мероприятия – профессорско-препода-
вательский состав Южного федерально-
го университета, студенты вуза, предста-
вители научного сообщества из Москвы, 
Пятигорска, Нальчика, Владикавказа, Ма-
хачкалы, Краснодара, Элисты, Ставропо-
ля, Магаса.

Важное место в деятельности комис-
сии занимало участие в различных фо-
румах, связанных с тематикой межна-
циональных отношений, профилактике 
межэтнических конфликтов.

12 марта заместитель председателя 
Общественной палаты, председатель 

комиссии по вопросам местного самоу-
правления, межнациональным и рели-
гиозным отношениям, казачеству Вла-
димир Некрасов принял участие во Все-
российском Форуме «Россия – Дом наро-
дов». Мероприятие проходило в Москве, 
и было организовано Федеральным 
агентством по делам национальностей, 
на нем присутствовали представители 
всех регионов России, в том числе но-
вых: Херсонской, Запорожской областей, 
ДНР и ЛНР.

11 июня заместитель председателя 
Общественной палаты, председатель 
комиссии по вопросам местного самоу-
правления, межнациональным и религи-
озным отношениям, казачеству Владимир 
Некрасов принял участие в работе регио-
нального форума по тематике межнацио-
нальных отношений. Открылся Форум вы-
ставкой национальных культур, на кото-
рой национально-культурные объедине-
ния области представили национальные 
костюмы, предметы декоративно-при-
кладного творчества, блюда националь-
ной кухни. Повышенный интерес вызвала 
экспозиция национально-культурной ав-
тономии «Греки Приазовья» из Донецкой 
народной республики.

На пленарном заседании перед участ-
никами форума выступили Губернатор 
Ростовской области Василий Голубев, 
Председатель регионального Законода-
тельного Собрания Александр Ищенко 
и митрополит Ростовский и Новочеркас-
ский Меркурий.

Продолжил работу форума концерт 
национальных творческих коллективов. 
Тепло, бурными аплодисментами участ-
ники Форума приветствовали выступле-
ния самодеятельных артистов.

Завершилась работа форума проведе-
нием 3 творческих площадок:

заседание Консультативного совета 
по межэтническим отношениям при Гу-
бернаторе Ростовской области;

– круглый стол «Общественная дипло-
матия как инструмент, укрепляющий меж-
национальные отношения»;

– интерактивная лекция «Вопросы орга-
низации профилактической работы в сфе-
ре образования и молодежной среде».

На заседании Консультативного сове-
та по межэтническим отношениям при Гу-
бернаторе Ростовской области, в работе 
которого участвовал Владимир Некрасов, 
основное внимание было уделено вопро-
су адаптации мигрантов, прибывающих 
в нашу область, и практике работы наци-
онально-культурных объединений в этом 
направлении.

10-11 октября Владимир Некрасов 
принял участие в работе Межрегиональ-
ного форума по вопросам реализации го-
сударственной национальной политики 
«Донбасс – колыбель народов», который 
проходил в с. Урзуф Мангушского муни-
ципального округа ДНР.

Участники форума обсудили важные 
вопросы защиты, сохранения и укрепле-
ния традиционных российский духов-
но-нравственных ценностей. Большое 
внимание в ходе работы форума было 
уделено проблемам противодействия 
экстремизму и терроризму на националь-
ной и религиозной почве.

В ходе работы форума его участни-
ки обменялись опытом, поделились 
своими наработками, реализованными 
проектами. Владимир Некрасов обсу-
дил с представителем Национального 
центра противодействия терроризму 
в интернете Сергеем Венцелем вопросы 
взаимодействия, проведения совмест-
ных мероприятий с участием руководи-
телей национально-культурных объе-
динений.

25 сентября Владимир Некрасов при-
нял участие в работе регионального фо-
рума межкультурного диалога и сотруд-
ничества.
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Приветствуя участников форума 
при его открытии, он отметил, что вопро-
сы сохранения межнационального мира, 
поддержания стабильности в межэтни-
ческих отношениях всегда были важны 
для многонациональной Ростовской об-
ласти.

30 сентября в Ростове-на-Дону состо-
ялся «Этнокультурный фестиваль «Сила 
V Единстве». Фестиваль приурочен ко 2-й 
годовщине возвращения Донецкой на-
родной республики, Луганской народной 
республики, Запорожской и Херсонской 
областей в состав Российской Федерации.

Открыл фестиваль, обратившись 
с приветственным словом к его участ-
никам, заместитель председателя Обще-
ственной палаты, председатель комис-
сии по вопросам местного самоуправле-
ния, межнациональным и религиозным 
отношениям, казачеству Владимир Не-
красов.

Одним из важнейших направлений де-
ятельности комиссии по вопросам мест-
ного самоуправления, межнациональным 
и религиозным отношениям, казачеству 
было взаимодействие с национальными 

общинами, землячествами всеми нацио-
нально-культурными объединениями ре-
гиона.

Так, 13 января в Общественной пала-
те Владимир Некрасов провел рабочую 
встречу с руководителями националь-
но-культурных объединений региона. 
Состоялся разговор о мероприятиях, пла-
нируемых на 2024 год, об организации 
и проведении патриотических и этно-
культурных акций.

Живой интерес у участников встречи 
вызвали предложения о проведении со-
вместных мероприятий, приуроченных 
ко Дню победы, посвященных году Семьи 
и другие.

Важное место в ходе разговора было 
уделено вопросу предстоящих выборов 
Президента Российской Федерации. Все 
участники встречи согласились с необ-
ходимостью активизации работы среди 
членов национальных общин по разъяс-
нению важности участия в голосовании 
в день выборов.

2 апреля яркой литературно-му-
зыкальной программой и художе-
ственно-этнографической выставкой 

«Белорусы Ростовской области» отмети-
ли на Дону День единения народов Рос-
сии и Беларуси.

Праздничные мероприятия прошли 
во многих городах и районах региона, 
но центром торжеств уже на протяжении 
многих лет стал Зерноградский район. 
От Общественной палаты Ростовской об-
ласти участников праздника приветство-
вал заместитель председателя палаты, 
председатель комиссии по местному са-
моуправлению, межнациональным и ре-
лигиозным отношениям, казачеству Вла-
димир Некрасов. По поручению предсе-
дателя Общественной палаты Ростовской 
области В.М. Кущева за активную работу 
по развитию сотрудничества Ростовской 
области с Республикой Беларусь, а также 
за личный вклад в сохранение межнаци-
онального мира и согласия на Донской 
земле В.А. Некрасов вручил Благодар-
ность Общественной палаты руководите-
лю национально-культурная автономия 
«Белорусы Ростовской области» В.А. Жи-
воткевичу.

4 августа Владимир Некрасов принял 
участие в международном фестивале «Бе-
рега дружбы», прошедшем в Неклинов-
ским районе.

Приветствуя участников фестиваля, 
он отметил важность фестиваля для един-
ства народов России, что это фестиваль, 
объединяющий людей, которые говорят 
на разных языках, живут в разных субъ-
ектах России, но вместе образуют единый 
многонациональный народ Российской 
Федерации.

По поручению председателя Обще-
ственной палаты В.М. Кущева В.А. Некра-
сов вручил Благодарность Общественной 
палаты заместителю председателя мест-
ной национально-культурной автономии

«Белорусы Неклиновского района» 
Ирине Николаевне Север.

Заместитель председателя Обще-
ственной палаты, председатель комиссии 
по вопросам местного самоуправления, 
межнациональным и религиозным отно-
шениям, казачеству Владимир Некрасов 

29 ноября принял участие в фестивале 
корейской культуры на Дону.

В фестивале приняли участие делега-
ции из Калмыкии, Краснодарского и Став-
ропольского краев, Волгоградской и Хер-
сонской областей, а также Республики Ка-
захстан. Отличительной чертой нынешне-
го фестиваля стало то, что он приурочен 
к 160-летию добровольного переселения 
корейцев в Россию.

Приветствуя участников фестиваля, 
Владимир Некрасов отметил большой 
вклад корейской общины в развитие дон-
ского региона, сохранение и популяриза-
цию корейской культуры, гармонизацию 
межнациональных отношений на Дону. 
«Общественная палата Ростовской обла-
сти, – подчеркнул Владимир Некрасов, – 
выступает за сохранение и развитие са-
мобытных культур всех народов мно-
гонациональной России. А проведение 
подобных фестивалей способствует по-
пуляризации традиций, танцев, музыки, 
национальной культуры в целом».

По поручению председателя Обще-
ственной палаты Ростовской области 
В.М. Кущева Владимир Некрасов вручил 
Благодарность Общественной палаты 
Председателю Ростовской общественной 
организации «Объединение корейцев 
Ростовской области» Владимиру Мен-Гу-
ковичу Ли за личный вклад в сохране-
ние межнационального мира и согласия 
на Донской земле, активное участие в об-
щественной жизни региона, укрепление 
традиционных семейных ценностей, ак-
тивную работу по сохранению самобыт-
ной культуры корейского народа.

24 апреля в Ростове-на-Дону прошли 
мероприятия памяти жертв геноцида ар-
мян в Османской империи. В донской сто-
лице память жертв геноцида почтили чле-
ны Нахичеванской-на-Дону армянской об-
щины, руководители национально-куль-
турных автономий города и области.

Участие в памятной акции приня-
ли члены региональной Обществен-
ной палаты Н.Г. Кузнецов, В.А. Некрасов, 
Н.В. Шевченко. 
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Памятная акция началась с чина за-
ступничества (молитвы) в церкви Сурб-А-
рутюн, по священным святым мучени-
кам, принявшим смерть за веру и отече-
ство во время геноцида армян 1915 года 
в Османской империи. Затем все собрав-
шиеся возложили цветы к памятнику  
«Геноциду – нет!».

Трагические события, прошедшие 
в июне в Дагестане, не оставили равнодуш-
ными никого в нашей стране. Руководители 
и представители национально-культурных 
объединений области собрались вместе, 
чтобы выразить свою позицию, свою со-
лидарность и соболезнования родным 
и близким жертв террористических актов 
в Дербенте и Махачкале. В рабочей встрече 
принял участие заместитель Председателя 
Общественной палаты Ростовской области, 
председатель комиссии по вопросам мест-
ного самоуправления, межнациональным 
и религиозным отношениям, казачеству 
Владимир Некрасов. Мнение собравшихся, 
а это были представители азербайджан-
ской, грузинской, корейской, татарской, ев-
рейской, украинской, польской, дагестан-
ской, белорусской, карачаево-балкарской, 
абхазской, осетинской, русской общин, 
было единодушным: «Нас не запугать: наша 
сила – в единстве!» По итогам встречи была 
принята специальная резолюция.

В преддверии Дня народного един-
ства Общественной палатой Ростовской 
области организована и проведена встре-
ча руководителей национально-культур-
ных объединений и представителей жур-
налистского сообщества. Инициаторами 
проведения данного мероприятия высту-
пили председатель комиссии Обществен-
ной палаты по вопросам местного само-
управления, межнациональных и религи-
озных отношений, казачеству Владимир 
Некрасов и председатель комиссии Об-
щественной палаты по информационной 
и молодежной политике, добровольче-
ству Анатолий Максак.

В ходе рабочей встречи был обсужден 
широкий круг вопросов, связанных с реа-
лизацией государственной национальной 

политики, воспитанием подрастающего 
поколения, сохранением традиционных 
семейных ценностей, и, конечно, поддер-
жанием межнационального мира и согла-
сия в Донском регионе. По итогам встречи 
принято решение разработать рабочий 
механизм конструктивного, делового вза-
имодействия национально-культурных 
объединений с представителями средств 
массой информации.

22 ноября заместитель председате-
ля Общественной палаты председатель 
комиссии по вопросам местного самоу-
правления, межнациональным и религи-
озным отношениям, казачеству Владимир 
Некрасов принял участие в расширенном 
выездном заседании Консультативно-
го совета по межэтническим отношени-
ям при Губернаторе Ростовской области 
и советов по межэтническим отношениям 
при главах администраций юго-восточных 
территорий, которое состоялось в г. Волго-
донске. Участники заседания поделились 
опытом, рассказали о практике работы 
на муниципальном уровне по сохранению 
межнационального согласия, профилакти-
ке межэтнических конфликтов.

Выступая перед участниками меро-
приятия, Владимир Некрасов рассказал 
о рассмотрении на совместном заседании 
Совета Общественной палаты и Правле-
ния Ассоциации «Совет муниципальных 
образований» Ростовской области вопро-
са «О результатах мониторинга практики 
взаимодействия органов местного само-
управления с национально-культурными 
объединениями по профилактике межэт-
нических конфликтов, сохранению меж-
национального мира и согласия» и о при-
нятых решениях.

6 декабря Владимир Некрасов принял 
участие в работе конференции «Семей-
ные традиции народов Дона», прошед-
шей на базе ДГТУ. В ходе конференции 
её участники познакомились с тради-
циями народов, проживающих на Дону. 
Так, представители греческой нацио-
нально-культурной автономии рассказа-
ли о рождественских традициях греков, 
о греческом пироге «василопита», кото-
рый готовят Рождеству в каждой грече-
ской семье, продемонстрировали тради-
ционные национальные костюмы антич-
ных и понтийских греков.

Об особенностях воспитания детей 
до 5 лет рассказали представители ко-
рейской общины, когда детей нельзя 

ругать и наказывать. Большой интерес 
у участников конференции вызвал обы-
чай «асянди». Это одно из самых ярких 
и важных событий, как для самого малы-
ша, так и для всей его семьи и родствен-
ников. Асянди – первый День рождения 
корейского ребенка.

По грузинским семейным традициям 
старшие всегда занимают самые почет-
ные места за столом. Представители гру-
зинской общины поведали о новогодних 
традициях грузинского народа, об изго-
товлении «чичилаки» и гостеприимстве 
грузинского народа.

Представители армянской общины 
продемонстрировали традиционные на-
циональные костюмы и рассказали о сва-
дебных традициях армянского народа.

О семейных традициях молдаван рас-
сказали представители молдавской об-
щины. С интересом участники конферен-
ции прослушали рассказ о «калаче неве-
сты», о гаданиях на день святого Андрея, 
о традиции дарить подарки детям на день 
святого Николая.

Тепло и душевно участники конфе-
ренции встретили молодую интернацио-
нальную семью студентов университета: 
русского молодого мужа и молодую же-
ну-эквадорку.
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Данная конференция – это первый этап 
в реализации большого проекта по осве-
щению семейных традиций народов, про-
живающих в Ростовской области, и он по-
лучит свое продолжение в 2025 году.

19 июня заместитель председателя 
Общественной палаты, председатель 
комиссии по вопросам местного самоу-
правления, межнациональным и религи-
озным отношениям, казачеству Владимир 
Некрасов принял участие в работе «кру-
глого стола» на тему «Россия страна воз-
можностей. Россия объединяет» – с ру-
ководителями национально-культурных 
объединений области, прошедшем в Дон-
ской публичной библиотеке. Обращаясь 
к участникам круглого стола с привет-
ственным словом, он отметил важность 
работы по формированию общероссий-
ской идентичности. Вместе с тем, подчер-
кнул, что только органы власти не смогут 
решить эту ответственную задачу. Это 
можно сделать только вместе, всем обще-
ством.

Значительное внимание уделялось 
участию членов комиссии в мероприяти-
ях, проводимых национально-культурны-
ми объединениями. Среди них следует от-
метить дни национального кино, органи-
зованные татаро-башкирским культурным 

центром «Якташлар» и  азербайджанской 
национально-культурной автономией.

Заместитель председателя Обще-
ственной палаты, председатель комиссии 
по вопросам местного самоуправления, 
межнациональных и религиозных отно-
шений, казачеству Владимир Некрасов 
принял участие в мероприятиях, приуро-
ченных к проведению в Ростове-на-Дону 
Дня татарского кино. Организатором Дня 
татарского кино выступил татаро-баш-
кирский культурный центр «Якташлар». 
В кинотеатре «Чарли» ТРК «Вавилон» 
вниманию зрителей были представлены 
три фильма: «823-й километр», «Мишка», 
«Мы – дети 1941 года».

Об истории создания национальной 
философской картины «823-й километр» 
рассказала продюсер киноленты, дирек-
тор ГБУК РТ «Татаркино» Миляуша Айтуга-
нова. С особым теплом она представила 
сценариста этого фильма Валерию Бай-
кееву, которая недавно вернулась из Мо-
сквы в родной Ростов-на-Дону.

Приветствуя участников мероприятия 
при его открытии, Владимир Некрасов 
сказал: «Сегодня мы имеем возможность 
познакомиться с творчеством классика 
татарской литературы Амирхана Ени-
ки, ведь фильм «823-й километр» снят 

по мотивам его новелл. Красной нитью 
через фильм проходит мысль о необходи-
мости связи поколений, необходимости 
помнить свои корни, свою малую родину, 
чтить традиционные семейные ценности. 
Это крайне актуально в настоящее время, 
когда в России проходит Год Семьи».

Региональная азербайджанская наци-
онально-культурная автономия органи-
зовала проведение Дня национального 
кино, посвященного Году Семьи. В ме-
роприятии принял участие заместитель 
председателя Общественной палаты, 
председатель комиссии по вопросам 
местного самоуправления, межнацио-
нальных и религиозных отношений, каза-
честву Владимир Некрасов.

Открытие мероприятия началось с пока-
за красочной театральной постановки в ис-
полнении танцевального коллектива «Гыз 
галасы», рассказывающей об азербайджан-
ской традиции подготовки невесты к свадь-
бе. Яркое стихотворение Роберта Рожде-
ственского «Если ты не видел Баку» прочли 
Тимур Мустафаев и Джалил Гуматов.

После просмотра комедии «Не та, так 
эта», популяризирующей истинные ценно-
сти нравственных установок, состоялась 
викторина по истории кинематографии.

Греческой национально-культурной 
автономией был реализован проект «Ин-
тернациональная кулинарная школа «Эт-
новкус». Проект направлен на взаимообо-
гащение культур, гармонизацию внутриэт-
нических и межнациональных отношений 
и укрепление дружеских связей между 
народами нашего региона. Он призван 
способствовать формированию дружбы, 
единства и согласия народов, проживаю-
щих на Дону, а также на развитие межна-
ционального сотрудничества, сохранение 
и защиту самобытности культуры, языков 
и традиций народов Дона».

В ходе реализации проекта прово-
дились различные мероприятия: кон-
курс эссе среди студентов, мастер-клас-
сы по приготовлению греческого хлеба 
«христопсомо», корейского кондитер-
ского изделия «хотток», белорусских 

пампушек, армянской пахлавы, таджик-
ской лепешки «фатир», русского тради-
ционного хлеба. Проведен театрализо-
ванный фестиваль хлеба, хлебобулоч-
ных и кулинарных изделий. Издано 300 
экземпляров «Кулинарной книги тради-
ционных рецептов национального хле-
ба, хлебобулочных и кулинарных изде-
лий народов Дона».

19 февраля в Ростове-на-Дону в исто-
рическом парке «Россия – моя история» 
наградили лауреатов открытого регио-

нального литературно – художественного 
конкурса «Наследники Джалиля». Меро-
приятие посвящено 118-й годовщине со 
дня рождения выдающегося татарского 
писателя Мусы Джалиля. Конкурс прово-
дился в нескольких номинациях («Муса 
Джалиль на русском», «Муса Джалиль 
на татарском», «Рисунок»,

«Поделка») и в различных возрастных 
категориях. Всего на конкурс поступило 
более 200 заявок из 12 субъектов Рос-
сийской Федерации. Участие в подведе-
нии итогов конкурса принял заместитель 
Председателя Общественной палаты, 
председатель комиссии по вопросам 
местного самоуправления, межнацио-
нальных и религиозных отношений, ка-
зачеству Владимир Некрасов. Выступая 
при открытии мероприятия, он отметил 
важность сохранения исторической па-
мяти, воспитания подрастающего поко-
ления на героическом прошлом нашей 
страны, на примерах мужества, стойкости 
и героизма.
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5.2 ДУХОВНО-НРАВСТВЕННЫЙ 
ПОТЕНЦИАЛ ДОНСКОГО КАЗАЧЕСТВА

Казаки Всевеликого войска Донского 
ежедневно решают задачи по содействию 
Вооруженным Силам России, оказанию 
гуманитарной помощи нашим бойцам 
на передовой и всесторонней поддержке 
их семей.

Наступил момент, когда пересматрива-
ются подходы к идеологии, воспитанию мо-
лодого поколения, переоценке ценностей. 
Сегодня национальная идея для России 
может быть только одна – защита инте-
ресов страны, служба верой и правдой 
Российскому государству!

Общая численность казаков-добро-
вольцев войскового казачьего общества 
«Всевеликое войско Донское», приняв-
ших участие в СВО, составляет 2 497 че-
ловек. Это наши воины сводной казачьей 

бригады «Дон»: отрядов «Аксай», 17-
го Донского полка казачьего генерала 
Я.П. Бакланова, Донского казачьего ба-
тальона «Цимла» им. генерала Рябышева 
(Дмитрия Ивановича), «Шторм», БАРС-18.

О том, как проявляют себя казаки 
на боевом поприще, говорит тот факт, 
что за время СВО более 500 человек 
награждены различными наградами, 
в том числе, государственными – бо-
лее 150 казаков.

С первых дней специальной военной 
операции во всех округах Войска прово-
дится активная добровольная деятель-
ность по организации помощи фронту.

За период СВО было осуществлено 
более 170 выездов в зону проведе-
ния специальной операции в составе 

войсковой колонны и отдельно окружны-
ми казачьими обществами.

Результат: с начала проведения 
специальной военной операции войско-
вым казачьим обществом «Всевеликое 
войско Донское» было отправлено гу-
манитарной и материальной помощи 
общим весом 1370,9 тонн на сумму 597 
445 000 рублей. Это продукты питания, 
экипировка, военно-технические сред-
ства, запчасти для автомобилей и др.

Сегодняшнее время требует от нас го-
товности к оперативному реагированию 
на угрозы каждого, кто посягает на безо-
пасность государства, и не только в зоне 
СВО, но и в тылу.

Из 26 тысяч казаков Войска более 20 
тысяч приняли на себя обязательства 
по несению государственной и иной 
службы.

С целью подготовки казаков к воин-
ской службе, боевым условиям ведения 
современной войны, организованы во-
йсковые военно-полевые сборы. В соот-
ветствии с приказом по Войску, они про-
ходят в период с 25 мая по 30 октября 
2024 года.

При непосредственной организа-
ции члена ОП РО заместителя Войско-
вого Атамана М.А. Беспалова, при ак-
тивном взаимодействии штаба Войска, 
Всероссийского казачьего общества 
и Южного военного округа, военно-по-
левые сборы прошли практически 
во всех округах Войска.

1860 казаков прошли военную под-
готовку на полигонах Южного военного 
округа, а также на территориях воинских 
частей.

Особенностью военно-полевого  сбо-
ра  стало  обучение казаков действиям 
в условиях применения беспилотных 
летательных аппаратов. Как известно, 
в  современных вооруженных конфлик-
тах этой технической новинке отводит-
ся  очень важная   роль. Благодаря со-
вместным усилиям казаков, военнослу-
жащих-инструкторов ЮВО на занятиях 

удалось создать обстановку, реально 
приближенную к боевой.

Более 1200 казаков, участвовавших 
в сборах, – казачья молодёжь в возрасте 
от 18 до 35 лет.

Первостепенное внимание руковод-
ство Войска, казаки и атаманы в хуторских, 
станичных и юртовых обществах уделяют 
подготовке юных казаков азам военного 
дела, укреплению физического состояния 
казаков призывного возраста, проведе-
нию военно-полевых выходов и, что особо 
важно, патриотической работе с моло-
дежью. Сегодня это становится фундамен-
тальной задачей для всех нас.

В 2024 году более 650 мероприятий 
патриотической и культурной направ-
ленности прошли в казачьих обществах 
Войска Донского с участием казачьей мо-
лодёжи.

В этом же году Войско Донское в чет-
вёртый раз участвовало в параде По-
беды на Красной площади в г. Москве. 
Отбор казаков, подготовку и участие 
в параде Победы возглавил член ОП 
РО заместитель Войскового Атамана 
М.А. Беспалов.

В этом году нам была оказана высокая 
честь и высокая ответственность: парад-
ный расчёт Войска представлял на пара-
де всё российское казачество. В который 
раз основа его состава была сформирова-
на из представителей казачьей молодёжи 
Войска, представителей молодёжных 
казачьих сотен вузов Ростовской обла-
сти: Южно-российский государственный 
технический университет имени М.И.Пла-
това (НПИ), Донской государственный 
технический университет (ДГТУ), Ростов-
ский филиал Российской таможенной 
академии, Ростовский государственный 
университет путей сообщения (РГУПС), 
представители казачьей молодёжи тех-
никумов Ростовской области.

Через деятельность казачьих моло-
дежных организаций, через поисковую 
работу, спорт, казачьи традиционные 
ремёсла, волонтерство идет процесс 
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воспитания молодых казаков, передача 
им традиционных казачьих ценностей.

Главным в этом перечне направлений, 
конечно, является непрерывное казачье 
образование. В систему непрерывного 
казачьего образования Войска входит 
786 казачьих образовательных орга-
низаций, от детского сада до вуза.

Система непрерывного казачьего об-
разования, доказывая свою состоятель-
ность, постоянно расширяется, обнов-
ляется. Открываются новые образова-
тельные учреждения. Ежегодно порядка  
30 организациям присваивается статус 
«казачье».

Под эгидой министерства науки и выс-
шего образования Российской Федера-
ции и Всероссийского казачьего обще-
ства в г. Новочеркасске состоялся 3-й 
Слет Ассоциации казачьих вузов. Высшие 
учебные заведения все активнее включа-
ются в казачью повестку и все теснее ра-
ботают с казачьими обществами. Студен-
чество активно вовлекается в движение 
казачьих сотен, которых в вузах создано 
уже четыре.

В 2024 году М.А. Беспалов принял уча-
стие более чем в 20 конференциях и се-
минарах в вузах ростовской области, по-
священных вопросам патриотического, 
духовно-нравственного, воинского вос-
питания.

Молодёжные казачьи организации 
«Донцы» как нельзя лучше показыва-
ют нам примеры традиционного ка-
зачьего воспитания.

В канун войскового праздника Покро-
ва Пресвятой Богородицы на территории 
Ростовской области прошел губернатор-
ский смотр строевой выучки казачьих 
кадетских образовательных учреждений. 
В смотре приняли участие казачьи кадет-
ские корпуса, кадетские техникумы и ли-
цей Ростовской области. 

Еще один аспект работы с молоде-
жью, очень важный для патриотического 
воспитания – поисковая работа. Под ру-
ководством казаков в Войске действует  
24 поисковых отряда. На территории 
казачьих округов системно организовы-
ваются Вахты Памяти не только окружно-
го и Войскового уровня, но и межрегио-
нального.

В марте 2024 года, в год Семьи, 
при непосредственном участии члена  
ОП РО М.А. Беспалова и поддержке дон-
ской митрополии, в г. Новочеркасске, 
в Патриаршем Всеказачьем Вознесен-
ском войсковом соборе была организова-
на фотовыставка, посвященная семье 
последнего Российского Императора 
Николая II. Выставку посетили руководи-
тели области, молодежь, несколько тысяч 
жителей и гостей казачьей столицы. 

 ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Опираясь на многолетний опыт рабо-
ты и сохраняя позиции эффективной пло-
щадки для решения важных социальных 
задач, Общественная Палата Ростовской 
области в 2024 году проводила системную 
работу по социальной поддержке участ-
ников и ветеранов СВО, членов их семей, 
участвовала в проектах по обеспечению 
устойчивости экономики в реалиях санк-
ционного режима, уделяла огромное 
внимание воспроизводству традицион-
ных духовно – нравственных ценностей 
российского общества, направленных 
на сохранение межнационального мира 
и согласия, на укрепление общероссий-
ской идентичности и на противодей-
ствие деструктивной идеологии. Особое 
место в 2024 году в деятельности зани-
мали направления по поддержке семьи 
и сохранению семейных ценностей; про-
екты по развитию творческих талантов 
и лидерских способностей молодежи, их 
патриотическому воспитанию и сохране-
нию исторической памяти.

2025 год – 80-летие Великой Побе-
ды, – объявленный Президентом РФ Го-
дом защитника Отечества, в качестве 
центральной темы повестки в работе 
Общественной Палаты Ростовской обла-
сти сохранит поддержку и социальную 
адаптацию участников СВО и членов их 
семей. Сохранят актуальность вопросы 
воспроизводства исторической памяти 
на основе единых ценностей и преем-
ственности поколений, гармонизации 
межэтнических отношений в условиях 
поликультурного регионального сообще-
ства; патриотического воспитания и инте-
грации на основе укрепления общерос-
сийской идентичности всех поколений. 

Актуальным направлением остается ока-
зание поддержки и квалифицированной 
помощи институтам гражданского об-
щества новых субъектов РФ, реализация 
проектов общественной дипломатии, на-
правленных на организацию взаимодей-
ствия и помощь в налаживании работы 
некоммерческого сектора в новых субъ-
ектах РФ.

Учитывая важность стоящих перед ре-
гионом задач по достижению националь-
ных целей развития и реализации на-
циональных проектов, необходимо ис-
пользовать огромный потенциал акаде-
мического сообщества и научных школ 
социально-гуманитарного профиля, тра-
диционно выполняющих в российском 
обществе функции по формированию ми-
ровоззрения, критического мышления, 
развитию навыков социальной активно-
сти, востребованных в условиях институ-
ционализации гражданского общества.

Обеспечение экспертного обществен-
ного сопровождения выборов Губернато-
ра Ростовской области в 2025 году – одна 
из задач, решение которой будет реали-
зовано с помощью общественных советов 
в муниципалитетах. Это является приме-
ром проявления роста влияния граждан 
и общественных институтов на решения, 
затрагивающие гражданские права жите-
лей региона.

Значимым событием для всего граж-
данского общества региона на протяже-
нии многих лет являлся организованный 
Общественной палатой Гражданский фо-
рум Ростовской области, в котором при-
нимали участие гражданские активисты, 
руководители некоммерческих органи-
заций, представители власти и бизнеса, 
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в том числе из новых субъектов РФ. Ор-
ганизация и проведение таких масштаб-
ных и востребованных с точки зрения 
интеграции российского общества ме-
роприятий позволит принимать важные 
для регионального сообщества решения 

на основе конструктивного диалога и со-
вместного обсуждения, а также будет спо-
собствовать росту гражданской актив-
ности жителей Ростовской области и их 
включенности в общественную жизнь ре-
гиона.

 ПРЕДЛОЖЕНИЯ И РЕКОМЕНДАЦИИ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ

С 2022 года Конкурс грантов Губер-
натора Ростовской области (далее – Кон-
курс) проводится при софинансирова-
нии Фонда президентских грантов (далее 
ФПГ):

областной бюджет ежегодно выделяет 
50,0 млн. руб.;

софинансирование ФПГ в 2022 году – 
35,1 млн. руб.; 2023 год – 36,8 млн. руб.; 
2024 год – 40,2 млн. руб.

Учитывая социальную значимость ре-
ализуемых некоммерческими организа-
циями проектов, Общественная палата 
Ростовской области предлагает увели-
чить финансирование на поддержку СО 
НКО:

реализующих общественно значи-
мые (социальные) программы (в рам-
ках конкурса грантов Губернатора РО) 
с 50 до 100 млн. руб.;

на возмещение затрат СО НКО 
на арендную плату, подготовку и до-
полнительное профессиональное об-
разование работников, оплату комму-
нальных услуг, оплату услуг по разме-
щению информационных материалов 
о деятельности СО НКО, на услуги свя-
зи, в т.ч. по предоставлению доступа 
к информационно – телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» (в рамках Кон-
курса на возмещение затрат) – с 2 до 5 
млн. руб.

Ростовская область – регион-лидер 
по реализации национальных проектов, 
инициированных Президентом России. 
В 2024 году завершается реализация 
действующего национального проекта 
«Малое и среднее предприниматель-
ство и поддержка индивидуальной пред-
принимательской инициативы». Было 

бы актуальным в «Год семьи» иницииро-
вать дополнительные формы поддержки 
инклюзивного и семейного предприни-
мательства. 

Сегодня в нашем регионе более 20 
тысяч детей инвалидов, четыре тысячи 
из них живут в Ростове-на-Дону. И понят-
но, что силами только государственной 
медицинской помощи решить проблемы 
с их реабилитацией невозможно. Но ведь 
можно поддержать социально-ориенти-
рованный бизнес в этой сфере. Есть от-
личный опыт у Башкортостана, где выдают 
сертификаты на реабилитацию детей-ин-
валидов, не получивших такую услугу 
в специализированных реабилитацион-
ных центрах, но остро нуждающихся в них. 
Реализовать сертификат с денежным но-
миналом можно в социально-ориентиро-
ванных предприятиях. Подобный опыт 
может быть внедрён и у нас в области.

Общественная палата вносит предло-
жение о необходимости принятия нор-
мативно-правового акта, регламентиру-
ющего «Порядок размещения информа-
ционных конструкций на объектах куль-
турного наследия» и внесения измене-
ний в «Требования к градостроительным 
регламентам в границах объединенной 
охранной зоны объектов культурного 
наследия исторической части г. Росто-
ва-на-Дону».

Общественная палата вносит предло-
жения:

О необходимости проведения паспор-
тизации и обследования всех объектов 
культурного наследия города и обяза-
тельном представлении результатов па-
спортизации в открытом доступе для ин-
весторов;
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Разработать механизм стимулирова-
ния аукционов по продаже прав аренды 
и внедрения системы субсидирования 
на базе центров помощи предпринимате-
лей;

Агротуристическая отрасль и сель-
ский туризм в Ростовской области имеют 
высокий потенциал и нишу для развития. 
Но на сегодня отсутствует закон, который 
регламентировал бы агротуристическую 
деятельность винодельческих хозяйств, 

крестьянских подворий и казачьих хуто-
ров;

В Ростовской области отсутствуют 
целевые субсидии для НКО, осуществля-
ющих деятельность в сфере охраны здо-
ровья населения. Общественная палата 
предлагает решить вопрос о выделении 
целевых субсидий для НКО, осуществля-
ющих деятельность в сфере охраны здо-
ровья населения.
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